
Как страна мобилизовалась 
в борьбе с Западом - 

   15:00 (мск)

Экономика крепка, 
и танки наши быстры

Продолжение на стр. 14 �

Ирина ВИКТОРОВА

Юные звезды и наследники 
знаменитых фамилий начали 
обучение в престижных вузах.

Путь во взрослую жизнь для студентов 
первого курса всегда серьезное испытание. 
Эйфория от того, что удалось поступить, 

проходит, а впереди годы сложной учебы. 
Ну и студенческих развлечений, 
конечно. В начале сентября в сто-

личных вузах прошли собрания 
первокурсников. Так как же об-

стоят дела у учащихся с громки-
ми фамилиями?

Последний писк 
офисной моды - тихий 
час для сотрудников

Основана в мае 1925 года 
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Что нужно России:
национализация
или приватизация?

Читайте 
на стр. 6 - 7 �
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Десятки 
отечественных 

компаний 
переходят 

в собственность 
государства. 
В чем плюсы
 и минусы.
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Яблочко 
от яблоньки 
недалеко 
поступает

Елена ОДИНЦОВА

С 17 сентября для россий-
ских авиакомпаний подни-
мается аэронавигационный 
сбор: на 37% для внутренних
рейсов и вдвое - для междуна-
родных. За счет индексации
власти хотят дополнительно 
собирать порядка 12 млрд 
рублей в год. На эти деньги, 
по подсчетам Минтранса, до 
2030 года можно отремон-
тировать порядка 50 малых 
аэропортов страны.

  Как это отразится на 
стоимости билетов? Они и 

так за первое полугодие по-
дорожали на 20%...

По подсчетам Феде-
ральной антимонопольной 
службы, для внутренних 
рейсов увеличение аэро-
навигационного сбора - это 
плюс 150 рублей на билет 
максимум. Для зарубежных 
официальные подсчеты не 
приводились. Арифмети-
ка подсказывает, что там 
речь может идти о лишних 
1,5 - 2 тысячах рублей.

Но цены, скорее всего, 
взлетят не прямо сегодня, 
а постепенно.

- Цены
на авиаби-
леты у нас 
не очень определяются се-
бестоимостью перевозок, - 
комментирует авиаэксперт, 
главный редактор портала 
Avia.ru Роман Гусаров. - 
Они зависят в первую оче-
редь от сезона: в высокий 
вслед за спросом растут, 
независимо от себестоимо-
сти, а в низкий - падают. И 
второй момент - конкурен-
ция на конкретном маршру-
те: чем она ниже, тем выше 
цены.

Буду краток. Отпуск
Алина МАКЕЕВА

Этим летом 
россияне 
отдыхали меньше 
обычного.

Всероссийский центр из-
учения общественного мне-
ния (ВЦИОМ) опубликовал 
итоги исследования, как мы 
провели это лето. В послед-
ние несколько лет социологи 
заметили тенденцию на от-
каз от отдыха в июне - ав-
густе. В 2023 году все три 
месяца проработали 35% 
наших сограждан. В этом 
году - 33%. А ведь раньше 

таких трудоголиков было не 
больше четверти! 

Да и по длительности ны-
нешние отпуска стали самы-
ми краткими за всю историю 
наблюдений социологами - 
20 дней. Кто-то скажет: ни-
чего себе краткий отпуск! Но 
это же «среднее по палате» 
значение - оно включает в 
себя и длительные педагоги-
ческие вакации, и удлинен-
ные «заполярные». 

Дело не в том, что мы, со-
гласно анекдоту, разлюбили 
теплую водку и потных жен-
щин. Жертвовать отдыхом в 
высокий сезон в основном 
приходилось россиянам с 

плохим и очень плохим ма-
териальным положением 
(42%). И чаще всего «отпуск 
в ноябре» (или в феврале, 
или в марте - кому как по-
везет) выбирают сотрудники 
коммерческих организаций 
(42% против 21% у бюджет-
ников).

Но все-таки большинство 
из нас сумело-таки набрать-
ся сил и здоровья перед 
холодами. Пусть даже это 
было дома (21%) или на да-
че (22%). А каждый седьмой 
отпускник отдыхал за пре-
делами своего населенного 
пункта - путешествовали по 
России 14% отдыхающих.

Газета нашего города ★            Барнаул

Цены на авиабилеты 
взлетят еще выше
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Началовой 
Вера.

Дай поспать, 
начальник

Читайте на стр. 13 �
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Самые важные
новости,
самые яркие
фото и видео,
самые интересные
истории
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды»

НАУКА
Погодная катастрофа 
скоро накроет землю: 
обещают жару, 
наводнения и ураганы

ЗВЕЗДЫ
Певица Наталья 
Штурм питается 
на 84 рубля 
в день

Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Президент Владимир Путин 
встретился 
с главой Роспотребнадзора.

- В последние годы на вашу 
долю выпали серьезные испыта-
ния, собственно, вместе со всей 
страной. Вы оказались на высо-
те, чего я желаю и в будущем, - 
Владимир Путин в самом начале 
беседы поздравил Анну Попову
с профессиональным празд-
ником.

- Два года назад вы сказали 
нам, что надо создавать сани-
тарный щит страны, и мы над 
этим работаем, - объяснила 
свои главные задачи Попо-
ва. - В прошлом году удалось 
предотвратить экономический ущерб 
на 866 миллиардов рублей благодаря 
нашим мерам по снижению числа ин-
фекционных заболеваний…

Роспотребнадзор, по словам его гла-
вы, работает над технологиями: зарабо-
тала единая информационная система, 
и теперь о каждом инфекционном забо-
левании в стране становится известно 
буквально в режиме онлайн.

Вирусы сейчас распространяются 
быстрее, чем раньше. Это видно не-

вооруженным глазом (в том числе и 
главе государства). Почему так?

- У нас больше контактов, у нас боль-
ше питания вне дома, и мы уже зависим 
от предприятий, производящих огром-
ное количество продукции. Любое на-
рушение сразу вызывает риск для очень 
многих, - объяснила Попова. - Вирусы 
этим пользуются и очень быстро про-
никают в организм, плюс они мельче и 
быстрее размножаются, поэтому и бо-

роться с ними сложнее.
Чтобы бороться с ни-

ми, Роспотребнадзор 
развивает сеть мобиль-
ных лабораторий. Уже 
готова 71 машина (все 
на базе отечественных 
моделей). Они могут 
добраться в любую точ-
ку страны и быстро по-
мочь на месте.

Но это не все. Попова до-
бавила, что создаются лабо-
ратории и на базе вертоле-
тов. Для наглядности она 
даже принесла на прием к 

президенту небольшую модель, как 
все это может выглядеть в будущем.

- В течение трех лет должны завер-
шить проект совместно с Ростехом и 
«Вертолетами России». Эти лабора-
тории позволят добраться туда, где 
дорог нет, и обеспечить безопасность 
не только у нас, но и за рубежом, - за-
верила глава Роспотребнадзора.

Когда разговор коснулся новых тест-
систем, Путин не удержался от шутки: 
«А «сопли-вирус» туда не зашиваете?»

- В этом смысла нет, - с улыбкой от-
ветила Попова. - Мы включаем только 
те вирусы, которые реально опасны 
для здоровья.

В завершение встречи Путин по-
благодарил Попову и ее команду за 
проделанную работу и выразил уве-
ренность, что Роспотребнадзор про-
должит успешно защищать здоровье 
граждан.

Владислав ВОРОБЬЕВ

Ранее она 
с отличием окончила 
Дипломатическую 
академию.

Минувшая «пятница, 13-е» стала 
очень удачным днем для журналист-
ки Ирады Зейналовой (на фото). 
Она назначена послом России в 
Республике Маврикий. Соответ-
ствующий указ подписал Прези-
дент России Владимир Путин.

В Департаменте информации и 
печати МИД РФ «Комсомолке» со-
общили, что новый посол приступит 
к исполнению своих обязанностей 
«в ближайшее время». Как пра-
вило, под этим подразумевается 
примерно 
месяц.

В 1995 
году Ирада 
Зейналова 
о к о н ч и л а 
Московский 
авиацион -
н о - т е х н о -
логический 
институт. С 
конца девя-
ностых ра-
ботала на 
ТВ, послед-
ние восемь 
лет была ведущей программы «Ито-
ги недели с Ирадой Зейналовой» 
на НТВ.

«Получаю много вопросов на 
этот счет одного и того же поряд-
ка: как телеведущая может стать 
дипломатом?»  - написала на сво-
ем сайте в Telegram официальный 
представитель МИД РФ Мария 
Захарова. Она отметила, что в 
нашей истории немало случаев, 
когда люди, неразрывно связанные 
с журналистикой, приходили на 
дипломатическую работу, назвав в 
качестве примеров Евгения При-
макова, Александра Бовина. 
К тому же Зейналова с красным 
дипломом окончила Дипакадемию. 

Маврикий  - островное государ-
ство в западной части Индийского 
океана. Его еще называют остро-
вом для миллионеров, он славится 
премиальными пляжами, лагунами 
с кристально чистой водой, огром-
ными баобабами и обилием чере-
пах. Дипотношения между нашими 
странами были установлены в 1968 
году. В период пандемии COVID-19 
РФ поставляла на остров вакцину 
«Спутник V».
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■ ОТДЕЛ КАДРОВ

Телеведущая 
Ирада Зейналова 
назначена 
послом 
на Маврикии

Александр КОЦ

Для чего это сделано?

Президент увеличил штатную численность армии до 2 389 130 чело-
век. Из них 1,5 миллиона военнослужащих.

Почему?
В математическом выражении Вооруженные силы увеличены на 

180 000 человек. То есть до этих параметров расширена штатная 
численность армии.

- Неужели мобилизация? - спрашивают меня.
Мне кажется, чтобы произошла мобилизация, страны НАТО должны 

объявить нам войну. Официально, с разрывом дипотношений. А «штатка» 
сейчас расширяется как раз для того, чтобы мобилизацию не объявлять.

Формируются резервные бригады. Динамика поступления на контракт-
ную службу такова, что позволяет создавать новую сетку. Надеюсь, в 
ней будут штатные места служб БПЛА в полках, где их пока нет.
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Санитарный 
щит 
России

Путин увеличил 
численность армии

быстрее, чем раньше. Это видно не- роться с ними сложнее.
Чтобы бороться с ни-

ми, Роспотребнадзор 
развивает сеть мобиль-
ных лабораторий. Уже 
готова 71 машина (все 
на базе отечественных 
моделей). Они могут 
добраться в любую точ-
ку страны и быстро по-
мочь на месте.

Александр КОЦАлександр КОЦ

Для чего это сделано?

век. Из них 1,5 миллиона военнослужащих.

180 000 человек. То есть до этих параметров расширена штатная 
численность армии.

объявить нам войну. Официально, с разрывом дипотношений. А «штатка» 

Путин увеличил 
численность армии

Попова пришла к президенту 
со своим вертолетом... 

Года через три так будут 
выглядеть уже не мобильные, 

а аэролаборатории 
Роспотребнадзора

■ БЕЗОПАСНОСТЬ 
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А вам сколько 
для счастья надо?
Анатолий ВАССЕРМАН, депутат 
и главный интеллектуал Госдумы:

- Вы уж меня простите, но конкретную сумму я вам не 
скажу. Но уверяю: мне уже сейчас на все хватает. А если 
вдруг появляется что-то новое, на что необходимы день-
ги, у меня быстро возникает возможность заработать 
на это.

Анастасия НИФОНТОВА, 
двукратная чемпионка мира 
по ралли-рейдам на мотоцикле:

- Ну дети сыты-обуты у меня и так. Но если мы говорим о 
счастье… Со всеми моими гонками, соревнованиями мне 
надо много: я бы сказала, минимум полмиллиона евро в 
месяц, чтобы свободно продолжать спортивную карьеру 
за свой счет.

Андрей БОРИСЕНКО, 
Герой России, космонавт:

- Сложно ответить. Когда все в порядке, достаточно одной 
суммы на месяц. Если кто-то из близких заболел (не дай бог, 
еще серьезно), то нужны уже совершенно другие деньги. 
А когда ты в космосе, то вообще находишься на полном обе-
спечении государства.

Иван ВАРШАВСКИЙ, Герой Соцтруда, 
строитель БАМа:

- Тысячи рублей в день на еду хватит. Сходишь в магазин, 
закупишься продуктами тысяч на пять разом, а потом неделю 
все это ешь. Конечно, если лекарства покупать, съездить 
куда-нибудь, то надо больше. За «коммуналку» тысяч 10 при-
ходится платить… А вообще не в деньгах счастье, и никакая 
сумма в месяц меня именно счастливым не сделает.

Алла КАШКИНОВА, 
столичная пенсионерка:

- На самом деле я довольно много всего получаю от города 
бесплатно. Если же взять сумму, чтобы мне хватало прямо 
на все-все, то это, наверное, 50 тысяч рублей.

Гульнара МИРЗОЕВА, 
уборщица в квартирах:

- Я в месяц получаю 60 - 70 тысяч рублей. Этого хватает 
только на еду и аренду квартиры в Москве. Еще муж зара-
батывает - вдвоем сводим концы с концами. А если говорить, 
сколько в столице надо зарабатывать, чтобы хватало на все 
нужды, наверное, около 150 тысяч рублей.

Ксения ПОЛЕТАЕВА, научный сотрудник, 
старший преподаватель ВШЭ:

- Я хочу столько денег, чтобы хватило на три квартиры. 
В одной буду жить, а две другие сдавать. Не знаю точно, 
сколько получится в месяц от сдачи квартир, но полагаю, 
что мне хватит.

Картина дня: кошелек

■ ВОПРОС ДНЯ

Елена КРИВЯКИНА

Какая сумма требуется 
россиянам для счастья.

Не в деньгах счастье, а в их 
количестве - гласит народ-
ная мудрость. Но каким оно 
должно быть, это количество? 
Ответ на этот философский 
вопрос нашли социологи сер-
виса SuperJob. Они провели 
традиционный опрос на те-
му, сколько денег нужно рос-
сиянам для счастья. И выве-
ли среднюю сумму - 250 тысяч 
рублей.

Как ни удивительно, муж-

чинам для счастья требуется 
денег больше, чем женщи-
нам: 270 тысяч рублей против 
230. Причем запросы растут 
с возрастом (наверное, боль-
ше денег на лекарства нужно). 
Молодых людей в возрасте 
до 24 лет осчастливит сумма 
в 185 тысяч рублей в месяц, 
а россиянам старше 45 уже 
260 тысяч подавай.

Кстати, такой опрос социо-
логи проводят регулярно. Если 
сравнить с результатами про-
шлых лет, то нынешние необ-
ходимые для счастья 250 ты-
сяч - это на 25% больше, чем 
год назад.

Так что запросы рос-
сиян растут быстрее, 
чем цены и зарплаты. 
По последним данным 
Росстата, цены в стране 
за год выросли на 9%, а 
зарплаты - на 15,3%.

- Когда доходы растут, 
естественно, растет и по-
требление. И люди ав-
томатически, на генном 
уровне ставят более вы-
сокую планку по желае-
мой зарплате. По сути, 
в своих запросах мы уже 
приближаемся к евро-
пейским зарплатам - правда, 
по самым низкооплачиваемым 
профессиям. В западноевро-
пейских странах 2500 евро в 
месяц (250 тысяч рублей на 
наши деньги) получают кон-
сьержи, уборщицы, грузчики. 
Но для сравнения, еще три 
года назад у нас счастливыми 
считали себя люди с зарпла-
той в 100 - 150 тысяч рублей, - 
рассказал «Комсомолке» ди-
ректор Центра конъюнктурных 
исследований Высшей школы 
экономики Георгий Остапко-
вич.

Мы желаем денег вам!

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений БЕЛЯКОВ

Центробанк 
поднял ключевую 
ставку почти 
до исторического 
максимума. 
Почему 
так случилось 
и как с этим жить?

- Точно будет 20%!
- Не может быть, 

19% максимум!
- Да ты данные по 

инфляции видел?! 
Меньше 20% никак 
не будет!

Такие споры греме-
ли в отделе экономи-
ки «КП» всю прошлую 
неделю. Речь шла, как 
вы понимаете, о клю-
чевой ставке Центро-
банка. Но в пятницу 
жизнь (вернее, глава 
ЦБ Эльвира Набиул-
лина) всех рассудила: 
Центробанк решил 
действовать умеренно 
жестко и поднял клю-
чевую ставку с 18 до 
19 процентов годовых.

Напомню, ключевая 
ставка - это главный 
инструмент Центро-
банка в борьбе с ин-
фляцией. Это про-
цент, под который 
ЦБ дает деньги в долг 
обычным банкам. Им 
эти деньги рано или 
поздно придется воз-
вращать. Получается, 
чем выше ключевая 
ставка, тем больше 
денег нужно банкам. 
Поэтому вслед за ро-
стом ключевой ставки 

они поднимают про-
центы по кредитам и 
вкладам. В результате 
люди меньше берут в 
долг и хранят боль-
ше денег на вкладах. 
Из-за этого спрос на 
товары и услуги сни-
жается, и цены растут 
медленнее.

И вот теперь на-
ша ключевая став-
ка - 19%. Это много. 
Мы почти вернулись 
к той же ставке, что 
была в феврале 2022 
года. Тогда ключевую 
ставку резко подняли 
до 20% , чтобы охла-
дить пыл желающих 
снять наличные рубли 
и купить на них дол-
лары или очередной 
телевизор. Ставки по 
вкладам тогда взлете-
ли, и многие решили 

оставить деньги в бан-
ках. Мера сработала.

Но в последние ме-
сяцы и цены, и ставка 
только и делают, что ра-
стут. Потому что сейчас 
ситуация другая. В эко-
номике очень много де-
нег. Денежная масса в 
стране сильно выросла 
за счет дополнительных 
бюджетных расходов - 
на оборонку, господ-
держку и т. д. Зарпла-
ты тоже увеличились. 
В итоге спрос вырос, 
предложение за ним 
не поспевает, поэто-
му следом подскочила 
инфляция. По данным 
Минэка, за год цены 
выросли на 9,05%.

А Центробанк свою 
цель не меняет: он хо-
чет удушить инфля-
цию до 4%.

- Почему так важно 
вернуться к 4%, а не 
смириться с 6 - 8%? 
Чтобы защитить сбе-
режения и доходы 
граждан от обесцене-
ния, - пояснила Эль-
вира Набиуллина. - 
Чем выше инфляция, 
тем сложнее ею управ-
лять. Если мы согла-
симся с темпами роста 
цен в 6 - 8%, то риски 
перехода инфляции в 
двузначную область 
значительно возра-
стут.

Что же в таких 
условиях делать нам, 
обычным людям? Тут 
все просто. Если у вас 
есть деньги - отлично. 
Они могут принести 
еще больше денег. В 
течение этой недели 
многие банки подни-
мут ставки по вкла-
дам - примерно на 
1%. После этого вы-
бирайте банк с самы-
ми выгодными усло-
виями и несите туда 
свои деньги.

А вот займы сейчас 
брать ни к чему. Луч-
ше подождать, пока 
инфляция (а следом 
и ставка) снизится, и 
тогда можно будет пу-
ститься во все кредит-
ные тяжкие. Правда, 
ждать этого придется 
долго. По прогнозу 
ЦБ, ключевая ставка 
опустится ниже 10% 
лишь в 2027 году.

■ ФИНАНСЫ 

Ставка бьет ключом
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Какие проценты 
предлагают банки

По данным ЦБ, Финуслуг и ДОМ.РФ на 13 сентября. 
Ставки по ипотеке приведены 
без учета льготных программ.

По депозитам - 17,5%
По ипотеке - 21%
По кредитам наличными - безумные 29%

% годовых
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КОНКРЕТНОТоп-7 городов
 с самыми 
высокими запросами…

Средняя сумма, 
необходимая 
для счастья

…и с самыми низкими

По данным SuperJob. Опрошено 23 000 трудоустроенных россиян.

•Москва  276
• Владивосток  270
• Ростов-на-Дону  257
• Тюмень  253
• Красноярск  250
• Уфа  248
• Екатеринбург  247

• Набережные Челны 215
• Оренбург  215
• Саратов  215
• Ижевск  212
• Кемерово  210
• Рязань  210
• Киров  190
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■ СТОП-КАДР

Никита 
МАКАРЕНКОВ, 
Павел ХАНАРИН 
(«КП» - Донецк»)

Снимки корреспон-
дента «Комсомолки» 
вошли в книгу Прези-
дентской библиотеки 
«Мариуполь. Возрож-
дение».

15 сентября Мариу-
поль отметил 246-летие. 
К этой дате Президент-
ская библиотека опубликовала в 
своем электронном фонде книгу 
«Мариуполь. Возрождение»  - 
первое и единственное в России 
уникальное печатное издание, в 
котором - рассказы о людях, ор-
ганизациях и регионах страны, 
принимающих активное участие 
в восстановлении, строительстве, 

возвращении к 
мирной жизни 
города с 2022 
по 2024 год. 
Часть сним-
ков в книге  - 
фото графа 
«Комсомоль-
ской правды» 
Александра 
Иванова. Это 
виды разных 
районов горо-
да, сделанные 

с крыш высоток, с проезжих ча-
стей... С февраля по май 2022 го-
да в городе шли ожесточенные бои 
с националистами ВСУ. Когда Ма-
риуполь освободили, он был прак-
тически полностью разрушен. За 
короткие сроки город восстанови-
ли. За тем, как он преображался, 
следил фотограф «Комсомолки».

- Важно задокументировать, что 
происходит сейчас, первые годы 
после освобождения. Надеюсь, 
со временем наши фото войдут 
в учебники по истории России, - 
говорит Александр. - С помощью 
фотографий я вношу свою лепту в 
борьбу сил добра против сил зла.
Ведь посредством наблюдений 
за историей публикаций фото-

корреспондентов и фотодоку-
менталистов можно иметь чет-
кое представление о том, как 
возрождается Мариуполь и как 
будут возрождаться другие го-
рода ДНР.

Фотокорреспондент «Комсо-
мольской правды» Александр 
Иванов сам живет в Мариуполе, 

с 2022 года рассказывает в своих 
репортажах о том, как возрожда-
ется город.

Книга «Мариуполь. Возрож-
дение» издана на русском и ан-
глийском языках и будет распро-
странена на площадках посольств 
РФ и Русских домов в более чем 
50 странах мира.

Киев планирует 
удар по детсаду 
или больнице, 
чтобы обвинить 
Москву 
и склонить 
Запад 
к  ударам 
по России.

Об этом пре-
дупредила на-
ша Служба внешней разведки. По ее 
данным, «Украина готовит инсцени-
ровку якобы российского ракетного 
удара по детскому учреждению на 
контролируемой Киевом территории».
И Украина это обязательно сделает, 
даже несмотря на то, что готовящуюся 
провокацию «засветили» публично. 
Киев это никогда не останавливало, 
потому что работает он на внешнюю 
аудиторию. Что скажут в России, что 
подумают на Украине - киевским плу-
тократам абсолютно плевать. Дети уже 
обречены.

СПЕКТАКЛЬ СОРВАЛСЯ
Почему я в этом уверен? Был сви-

детелем двух провокаций. Более то-
го, мне удалось с помощью читателей 
предупредить о подготовке к подрыву 
Мариупольского театра за 4 дня до со-
бытия! Весной 2022-го мариупольцы 
сообщили, что «азовцы»* и «какие-то 
правосеки»*, заносят в театр ящики, 
по виду армейские - для боеприпасов 
или оружия. Одновременно заукра-
инские власти сгоняют в театр всех 
местных. Люди разместились в теа-
тральных подвалах - их использова-
ли для хранения декораций. Поэтому 
подвалы были сухи, глубоки, обшир-
ны. Там было много детей - из фойе 
театра им принесли под землю воз-
душные шарики…

15 марта около 19.00 в городских 
заукраинских чатах появилось со-
общение: «Драмтеатра больше нет,
там было 1000 цивильных (граждан-
ских. - Ред.), рашисты разбомбили 
театр». Но обрушился только объ-
ем зрительного зала, в нем погибли 
два человека, сами подвалы устояли. 
Информационная «засветка» не по-
влияла на планы Киева, хотя мое со-

общение в телеграм-канале прочитали 
490 тысяч человек. Просто расчеты 
нелюдей-взрывотехников оказались 
ошибочными.

Зачем это было нужно Украине? На 
момент провокации наши вогнали в 
Мариуполь три клина и вышли прак-
тически к центру города. Настал пере-
лом в «битве за Мариуполь».

ВЗОРВАТЬ РОДДОМ
Вторая мариупольская провокация в 

главном схожа с пока не состоявшей-
ся, которую готовят сейчас. Жертва-
ми опять назначены дети, опыт в ис-
треблении детей у бандеровцев есть. 
Не случайно, СВР предупреждает, 
что будущими целями станет детская 
больница или детсад: «Руководство 
Украины рассчитывает таким образом 
повысить боевой дух ВСУ и обосновать 
снятие Западом ограничений на ис-

пользование ракет для ударов вглубь 
России».

Театр взрывали в кульминационный 
момент штурма Мариуполя, а вот род-
дом № 3 - на Международный женский 
день. В самом начале штурма, 9 марта 
2022 года, по всем западным СМИ раз-
летелись снимки из «разбомбленного 
российской авиацией роддома».

Я смог пробраться в роддом только 
спустя месяц, 9 апреля, и то по границе 
больничного комплекса еще шли бои. 
Заводили меня разведчики-танкисты 
с помощью коптера-проводника. В 
больнице мы обнаружили последнюю 
смену врачей, они и рассказали, как 
все было. В раковом корпусе, сосед-
нем с роддомом, стоял отряд украин-
ской территориальной обороны (ТРО). 
Они даже подкармливали врачей, по-
тому что были местными. Но в ночь на 
9 марта тээрошники исчезли, даже не 
попрощавшись, хотя жили с врачами 
бок о бок целый месяц. Только врачи 

успели удивиться этому факту, как во 
дворе роддома рвануло два раза. Пер-
вым сработал инженерный фугас, за-
ложенный «на выброс грунта», - яму 
от него собирались выдать за воронку 
от российской авиабомбы. Но инже-
нерный фугас зацепил кислородную 
станцию, и она сдетонировала уже на 
поверхности земли. Выбила стекла, 
покалечила рожениц. Никто не погиб, 
и малыши сильно не пострадали. Но 
во дворе роддома уже появились за-
падные журналисты...

К счастью, провокацию с роддомом 
№ 3 удалось сразу же поломать. Одна 
из рожениц, Марианна Подгурская 
(фото которой с лицом в крови от 
осколков стекла разлетелось по об-
ложкам западных СМИ), выбравшись 
из Мариуполя, сообщила, что «ника-
кого авианалета не было, а взрывов 
было два». Но эти ее слова ни одна 
газета на Западе, конечно, уже не на-
печатала. Просто замяли историю. А 
я лишь нашел в ней дно.

СПАСИТЕ СВОИХ
Дна нет у наших украинских оппо-

нентов. Вот смотришь на них, вроде 
бы уже нащупали днище, сейчас от-
толкнутся и пойдут наверх, к солнцу 
из своей инфернальной тьмы. Ан нет, 
проскочили еще глубже, хотя, каза-
лось бы, куда? Так что бандеровцам, 
уже приготовившим провокацию, мы 
помешать не сможем. Могут поме-
шать последние нормальные жители 
Украины. Видеокамеры сейчас есть в 
каждом телефоне, информация, осо-
бенно общественно значимая, распро-
страняется за секунды. Попробуйте 
помешать своим кровавым плутокра-
там, попробуйте спасти своих детей. 
Искренне желаю удачи!

Кто на самом деле 
взорвал роддом 
в Мариуполе - репортаж-
расследование Дмитрия Стешина 
читайте на сайте

*Запрещенные в РФ экстремистские организации.
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   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

У Мариупольcкого драмтеатра после подрыва изнутри в 2022-м 
сложилась крыша, но стены устояли. 

Люди в подвале остались живы. Теперь Украина хочет повторить 
свой «трюк» - уже в детском саду или в больнице. 

Украина снова готовит 
в жертву детей
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Диптих «Тихое море» - картина двух начал, 
мужского и женского, несет в себе ценность семьи.

Александр Иванов 
с камерой практически 

не расстается. 
С ней он сделал сотни 
снимков Мариуполя.

«Наши фото войдут 
в учебники истории России» 
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Евгений УМЕРЕНКОВ

След нового 
покушения на Трампа 
привел к Харрис.

Второе покушение на До-
нальда Трампа - как говорит-
ся, уже тенденция. Лишь два 
месяца прошло со стрельбы 
на митинге, где политик был 
ранен в ухо. 

Покушавшийся, 58-летний 
Райан Уэсли Раут, был ярым 
сторонником демпартии и 
безоговорочно поддерживал 
Украину. 

Он помогал вербовать на-
емников для ВСУ. А на за-
днем стекле его пикапа ре-
портеры разглядели стикер 
«Байден - Харрис». Ну пря-
мо как парашют, который 
тащился за Штирлицем.

Никто не собирается напря-
мую обвинять Камалу Харрис 
(Байдена уже и обвинять-то 
бесполезно, от него ничего 
уже не зависит) в «заказе» 
конкурента. Но есть обсто-
ятельства, к которым стоит 
присмотреться.

Во-первых, нынешние пиар-
технологии позволяют пре-

вратить в «победу» Камалы 
даже ее посредственное вы-
ступление на дебатах в усло-
виях мегаподдержки со сто-
роны телеведущих. Что на 
самом деле считают по этому 
поводу американцы - лишь 

выборы покажут. Поэтому 
нынешняя администрация, 
безусловно, волнуется и со-
вершенно не уверена в победе 
над Трампом. 

Во-вторых, кандидат в вице-
президенты от республи-
канцев Джей Ди Вэнс на-
кануне покушения на ше-
фа пространно высказался 
по поводу того, как Трамп 
в случае победы прекратил 
бы конфликт на Украине. 
Демократы тут же обвини-
ли его в том, что он «поет 
по нотам Владимира Пути-
на». А разве это не повод для 
беспокойства «глубинного 
государства», которое пыта-

ется руками нелигитимного 
Зеленского добиться «пора-
жения» России?

Эти два обстоятельства 
вполне могли подтолкнуть 
Раута сделать наконец что-
то, чтобы остановить нена-
вистного Трампа. Если есть 
в юриспруденции понятие 
«доведение до самоубий-
ства», почему в политике не 
может быть «доведения до 
убийства»?

Поле для компромисса вы-
жжено взаимной ненавистью. 
Что остается? Любой ценой 
убрать конкурента. 

«Нет человека - нет пробле-
мы» - эту фразу зря припи-
сывают Сталину. После вто-
рого покушения на Трампа 
невольно возникает вопрос: 
может, это кто-то из амери-
канских отцов-основателей 
сказал?

Беспредел

■ ПОДОПЛЕКА

Безумие или расчет?
Дмитрий БАБИЧ

Что связывало 
злоумышленника 
с Украиной.

Украина, похоже, занимала все 
мысли Раута. Он ездил туда, сам 
хотел воевать на стороне Киева и 
пытался вербовать наемников для 
ВСУ. Судя по его записям в соцсе-
тях, Раут решил убить Трампа по-
тому, что опасался прекращения 
помощи США незалежной. 

Россию американец ненавидел, 
оскорблял президента нашей 
страны...

В апреле 2022 года Раут твит-
нул свое фото на майдане Неза-
лежности в Киеве - перед банне-
ром, призывающим иностранцев 
воевать за ВСУ. Сын американца-
подтвердил поездки отца на Укра-
ину, где тот «помогал военным».

Пытаясь вербовать наемников, 

Раут даже выступал на страницах 
The New York Times. У него был 
даже проект вывезти на Украину 
былых врагов России - исламист-
ских фанатиков из Афганистана 
и Пакистана. 

Сейчас демократические СМИ в 
Америке пытаются выставить Рау-
та безумцем. Но формально он не 
сумасшедший. Живет на Гавайях, 
где у него процветающий бизнес: 
он строит дешевое жилье. 

Сейчас риторика демократиче-
ских СМИ и сторонников Камалы 
Харрис поражает: в попытке поку-
шения, пишут они, виноват… сам 
Трамп. Зачем находившиеся под 
его влиянием республиканцы так 
долго не выделяли из бюджета на 
Украину 60 миллиардов долларов? 
Вот это, мол, и рассердило таких 
«впечатлительных парней», как 
Райан Раут. Раньше, правда, таких 
парней называли террористами и 
убийцами.

Экспертное мнение политолога в 
программе «Бовт знает» каждый 

четверг в 20.00 (мск) на Радио «КП»radiokp.ru

Va
le

nt
yn

 O
gi

re
nk

o/
RE

UT
ER

S

Райан Раут (в центре, в темных очках) выходил на проукраинские митинги, 
в том числе за признанный в РФ террористическим и запрещенный «Азов». 

Райан в кустах КОМПЕТЕНТНО

Охрана 
снова 
прокололась
Андрей БАРАНОВ

Стрелка заметили 
в последнюю минуту.

Сотрудники Секретной служ-
бы, мягко говоря, действовали 
не безупречно, считает эксперт 
по комплексной безопасности 
Петр Фефелов.

- Трамп часто посещает свой 
гольф-клуб, каждая лунка там, 
каждый кустик вокруг давно 
должны быть хорошо изучены с 
точки зрения требований безо-
пасности, - говорит Фефелов. - 
Непонятно, почему агенты не 
проконтролировали периметр 
поля перед тем, как туда за-
шел охраняемый объект. Осо-
бенно самые уязвимые участки, 
примыкающие к автомагистрали, 
куда в итоге пробрался Раут. 

Не ясно, почему не вызвала 
подозрений припаркованная ря-
дом машина Раута. Если бы не 
случайный свидетель, который 
сфотографировал ее номер, пре-
ступник сумел бы и улизнуть. 

А вот то, что агент секретной 
службы сразу открыл огонь из 
табельного оружия, заметив 
ствол АК-47, отвечает требова-
ниям безопасности. Даже если 
цель не поражена, это оказы-
вает сильное психологическое 
воздействие на преступника, 
заставляет его целиком пере-
ключиться на заботу о самосо-
хранении. Раут предстает чело-
веком, склонным к истероидной 
реакции на различные события. 
Такие люди, как правило, уяз-
вимы для стороннего внушения. 

Пока данных мало, но вполне 
возможно, что Рауту кто-то под-
сказал идею с покушением.

ХРОНИКА СОБЫТИЙ 
● 15 сентября Трамп едет играть в свой Международный гольф-

клуб в Уэст-Палм-Бич (Флорида).
● В 14.00 по местному времени агенты Секретной службы замеча-

ют, что из сетчатого забора торчит ствол огнестрельного оружия, и 
стреляют в злоумышленника. Трампа эвакуируют в безопасное место.

Преступник бросает в кустах АК-47 (аналог автомата Калашнико-
ва), камеру Go Pro, прыгает в машину и уезжает. 

● Около 15.00 Райана Раута задерживают в городке Палм Сити, 
в 54 километрах от гольф-клуба.

Международный 
гольф-клуб Трампа

5-я лунка 
на гольф-поле, 
где находился Трамп6-я лунка, рядом

с которой 
обнаружили 
стрелка

У забора 
стрелок
бросил АК-47 
и камеру Go Pro

Стрелок пытался 
скрыться на машине, 
его задержали 
на шоссе

Здесь 
остановили 
машину

Место
происшествия

Поместье Трампа Мар-А-Лаго

Уэст-Палм-Бич

Уэст-
Палм-
Бич

Палм-
Сити

Флорида

Бульвар

Авеню
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ВОЗВРАЩЕНО 
100 ПРЕДПРИЯТИЙ

- Сразу хотел бы обо-
значить здесь позицию: 
ни о какой деприватиза-
ции, об огосударствле-
нии экономики речи не 
идет и идти не может, - 
такое заявление сде-
лал Президент России 
этой весной на колле-
гии Генпрокуратуры. В 
прошлом году на Вос-
точном экономическом 
форуме также развер-
нулась дискуссия о том, 
началась ли уже в стране 
«деприватизация» (этот 
деликатный термин ис-
пользуют в последнее 
время вместо пугающего 
«национализация») или 
еще нет.

А почему вообще речь 
зашла об огосударствле-
нии экономики? - спро-
сите вы. Ведь «свобод-
ный рынок» в России 
вроде никто пока не от-
менял. Но дыма без ог-
ня, как известно, не бы-
вает. Вот какие цифры 
озвучил на экономиче-
ском форуме в Санкт-
Петербурге генеральный 
прокурор России Игорь 
Краснов: с 2022 года по 
искам прокуроров и по-
следующему решению 
российских судов госу-
дарству было возвраще-
но свыше 100 предпри-
ятий, активы которых 
оцениваются в 1,3 трлн 
рублей.

Только с начала про-
шлого года, по словам 
генпрокурора, в госсоб-
ственность отошло 20 
предприятий, имеющих 
стратегическое значение 
и незаконно выведенных 
из владения Российской 
Федерации. Казалось 
бы - хорошая новость. 
Но частный капитал пу-
глив. И деприватизация 
десятков компаний как 
минимум настораживает 
потенциальных инвесто-
ров.

- Мы видим большое 
количество исков со сто-
роны прокуратуры по 
историческим сделкам, 
где, собственно говоря, 
и срок исковой давно-
сти, и срок приобрета-
тельской давности давно 
прошли, - озвучивает их 
опасения глава Сбербан-
ка Герман Греф.

Речь о том, что проку-
ратура в последнее время 
все чаще оспаривает за-
конность проведенной в 

свое время приватизации 
того или иного предпри-
ятия, даже если произо-
шло это лет 30 назад. И 
на этом основании через 
суд требует вернуть актив 
в собственность государ-
ства. И хотя у предпри-
ятия уже давным-давно 
могут быть другие соб-
ственники, суды, как 
правило, занимают сто-
рону прокуратуры.

ВЕРНУТЬ 
ГОСУДАРСТВУ 
И СНОВА ПРОДАТЬ

Конфискованные 
активы при этом госу-
дарство оставляет себе 
далеко не всегда. Ведь 
государство и без того 
занимает очень значи-
тельную долю россий-
ской экономики - по 
оценкам экспертов Рос-
сийской академии на-
родного хозяйства, на 
госсектор приходится 
около 60% российского 
ВВП. Именно поэтому 
Минфин и Центробанк 
периодически затевают 
дискуссию о необходи-
мости новой приватиза-
ции, которая позволила 
бы государству попол-
нить бюджет.

Кстати, чисто государ-
ственных предприятий 
в стране не так много. 
Например, в РЖД и 
«Транснефти» государ-
ству (через Росимуще-
ство) принадлежит 100% 
акций. Но есть много 
компаний, которыми 
государство владеет ча-
стично или контролиру-
ет их через свои структу-
ры. И таких сейчас около 
700 - среди них Газпром, 
ВТБ, Сбербанк, «Рос-
нефтегаз», «Аэрофлот» 
и многие другие.

Однако постепенно 
государственный сектор 

становится все шире. За 
20 последних лет его до-
ля в экономике вырос-
ла почти вдвое (данные 
Института прикладных 
экономических иссле-
дований Российской 
академии народного хо-
зяйства и госслужбы). 
Хорошо это или плохо?

По мнению директора 
Центра конъюнктурных 
исследований Высшей 
школы экономики Геор-
гия Остапковича, с точки 
зрения экономической 
теории нам сейчас как 
раз нужна приватизация, 
поскольку она снимает 
нагрузку с федерального 
бюджета. Ведь тогда не 
государство, а частники 
возьмут на себя бремя 
расходов по инвестици-
ям, развитию и техноло-
гическому переоснаще-
нию компаний.

К тому же эффек-
тивность государства в 
управлении компаниями 
обычно ниже, чем у част-
ных собственников, - 
подтверждений этому 
факту предостаточно 
(см. «Вопрос - ребром»). 
Понимают это и в руко-
водстве страны.

Замруководителя ад-
министрации президен-
та Максим Орешкин на 
Восточном экономи-
ческом форуме осенью 
2023 года (тогда Ореш-
кин занимал должность 
помощника президента 
по экономическим во-
просам) признал, что 
государство в лице чи-
новников «не очень хо-
роший собственник». По 
его словам, у частников 
выше мотивация сде-
лать предприятие высо-
коприбыльным, чтобы 

больше зарабатывать и 
иметь возможность раз-
виваться и инвестиро-
вать в новые проекты.

Но как же тогда быть 
с национализирован-
ными предприятиями, 
которых становится все 
больше? На этот вопрос 
ответ у правительства 
РФ есть. По словам ми-
нистра финансов Анто-
на Силуанова, власти не 
собираются управлять 
национализированны-
ми компаниями. Ото-
шедшие государству по 
решениям судов активы 
будут снова продавать - 
уже новым собственни-
кам. Об этом Силуанов 
заявил в ходе Санкт-
Петербургского эконо-
мического форума. «Ни 
держать, ни управлять 
переданными в доход 
государства активами 
(речь, в частности, шла 
об имуществе крупней-
шего в стране произво-
дителя макарон «Мак-
фа». - Ред.) государство 
не планирует - все они 
будут реализованы. Нам 
не нужна такая государ-
ственная экономика», - 
заявил министр.

НАГЛЯДНЫЕ 
ПРИМЕРЫ

Вот несколько приме-
ров того, как складыва-
ется судьба национали-
зированных в последнее 
время компаний.

В 2022 - 2023 годах бы-
ли изъяты в пользу госу-
дарства активы, которые 
контролировал бывший 
депутат Госдумы Сер-
гей Сопчук. В их чис-
ле золотодобывающее 
предприятие «Терней 
Золото», крупнейший 
в Приморье туристиче-
ский объект ООО «Ком-
плекс отдыха «Маяк», а 

также ООО «Полтав-
ский терминал» и ООО 
«Речной пункт про-
пуска «Нижнеленин-
ское» - погранпереходы 
на границе с Китаем. И 
хотя официальными 
владельцами этих ООО 
значились другие люди 
(среди которых - близ-
кие родственники экс-
депутата), следователи 
настаивали, что доход с 
акций получал сам Соп-
чук, а значит - он скры-
вал реальные доходы.

В конце концов при-
морский олигарх поки-
нул Россию (он объяв-
лен в международный 
розыск), а Замоскворец-
кий суд национализиро-
вал его активы. «Маяк» 
был передан Всероссий-
скому детскому центру 
«Океан», а новым хозяи-
ном «Терней Золото» за 
1,2 млрд рублей стали 
частники - ООО «Ме-
доед».

Новые частные вла-
дельцы были оператив-
но найдены и для других 
национализированных 
предприятий. Например, 
изъятый у бывшего гла-
вы Марий Эл Леонида 
Маркелова «Памашъ-
яльский каменный ка-
рьер» (это имущество 
было признано судом 
незаконно нажитым в 
период его госслужбы) 
из ведения государства 
перешел под контроль 
предпринимателя Алек-
сандра Михайлова.

Глубоководный порт 
«Бронка» в Санкт-
Петербурге, национа-
лизированный после 
того, как суд установил, 
что объект строился на 
средства, полученные в 
результате коррупцион-
ных схем, отошел компа-
нии «НКК-Логистик» за 
10,9 млрд рублей.

Новых владельцев на-
ционализированным 
компаниям не всегда 
находят в результате от-
крытых торгов. Порту 
«Бронка», например, 
хозяева были назначены 
распоряжением прави-
тельства, а акции Соли-
камского магниевого за-
вода и Дальневосточного 
морского пароходства, 
обращенные в доход го-
сударства, перешли го-
скорпорации «Росатом» 
согласно специальному 
указу президента.
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Акции Дальневосточного морского пароходства были по суду обращены в доход государства, 
но частникам не перешли: их передали госкорпорации «Росатом».

Какие компании 
отошли государству

В последние 2,5 года государство получило контроль 
над активами многих западных компаний, которые разо-
рвали связи с Россией. Среди них - АвтоВАЗ, российские 
заводы компаний Nissan и Shell и т. д. Cейчас под угрозой 
национализации - крупные предприятия, к владельцам 
которым у правоохранителей уже возникали вопросы в 
последние годы, а также те компании, хозяева которых 
покинули страну. Поэтому появился даже термин - «па-
триотическая деприватизация». Вот лишь несколько 
предприятий, акции которых были переданы государству 
в последние пару лет:

• Норвежская нефтегазовая компания Equinor
• Французская нефтегазовая компания TotalEnergies
• «Башкирская содовая компания»
• ООО «Феникс», управлявшее портом «Бронка»
• «Кучуксульфат»
• «Метафракс Кемикалс» (производит метанол)
• Калининградский морской торговый порт
• «Сясьский целлюлозно-бумажный комбинат»
• ОАО «Уралбиофарм»
• Агрохолдинг «Покровский»
• АО «Макфа»

КОНКРЕТНО

частная наша 
экономика

Владимир МАЗЕНКО

Десятки российских компаний пе-
реходят в собственность государ-
ства. И в то же самое время вла-
сти отчитываются о том, сколько 
миллиардов принесла стране при-
ватизация государственных ак-
тивов. Как одно сочетается с 
другим и чего нам ждать?

Не
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Если говорить конкретно о российском 
рынке, то есть такие данные. Финансо-
вый аналитик Валерий Емельянов
провел анализ роста котировок акций го-
сударственных и частных компаний за 11 
лет и пришел к выводу, что инвестор свой 
долгосрочный выбор должен однозначно 
делать в пользу частников, у которых до-
ходность за этот период в среднем оказа-
лась в разы выше, чем в госсекторе, - 181% 
против 54%.

- Вопрос о государственном участии в 
экономике, конечно, диалектический - тут 
можно услышать разные мнения,  - поде-
лился с «КП» своим мнением директор 
Центра конъюнктурных исследований 
Высшей школы экономики Георгий 
Остапкович.  - Но многолетняя мировая 
практика доказала, что частная собствен-
ность всегда эффективнее.

Это подтверждает и официальная ста-
тистика. Например, по данным Росстата, 
в трудном для экономики 2022 году го-
сударственные компании заработали на 
52% меньше, чем годом ранее. А прибыль 
частников упала за тот же период всего 
на 12,6%.

А вот другие цифры. По оценкам авто-
ров исследования на тему эффективности 

госкомпаний, опубликованном в журнале 
Центробанка «Финансы и кредит», «произ-
водительность труда на госпредприятиях 
ниже, чем в частных фирмах, на 75% по 
выручке на одного занятого».

Однако эксперты уверены, что доля го-
сударства в ряде отраслей должна оста-
ваться высокой. Часть предприятий могут 
оставаться в госсекторе по стратегиче-
ским соображениям - это, например, пред-
приятия военно-промышленного комплекса 
или космической сферы.

- Государственными могут быть отдель-
ные предприятия оборонной промышленно-
сти, - считает Георгий Остапкович. - Кроме 
того, за государством должны оставаться 
естественные монополии - такие, как РЖД, 
например, где раздел на отдельные част-
ные предприятия может повлечь разрыв 
сложных транспортных цепочек.
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С другой стороны, 
действия прокуратуры 
и судов по установле-
нию «исторической 
справедливости» - ког-
да незаконно привати-
зированные десятки лет 
назад активы возвра-
щаются в госсобствен-
ность - могут иметь 
и обратный эффект: 
ущемлять законные 
права добросовестных 
приобретателей. Как 
это случилось в апре-
ле, когда Арбитражный 
суд Пермского края 
удовлетворил иск про-
куратуры об изъятии в 
пользу государства ак-
ций Соликамского маг-
ниевого завода (СМЗ). 
Суд решил, что прива-
тизация СМЗ много лет 
назад была проведена 
незаконно, но теперь 
акций могут лишиться 
не только четыре глав-
ных акционера, но и 
больше двух тысяч ми-
норитариев - добропо-
рядочных инвесторов, 

владеющих небольши-
ми пакетами акций.

Дошло до того, что 
Центробанк оспорил 
это решение и подал 
апелляционную жало-
бу. По мнению главы 
ЦБ Эльвиры Набиулли-
ной, защита прав инве-
сторов и добросовестных 
приобретателей акций - 
«краеугольный камень 
доверия инвесторов к 
финансовому рынку». 
Средства стране при 
этом сейчас ой как нуж-
ны, и приватизация - 
один из важных источ-
ников финансирования 
бюджетного дефицита.

ПЛАНОВ ГРОМАДЬЕ
Так что вполне логич-

но, что Минфин высту-
пает за частичную пе-
редачу в частные руки 
компаний с долей госу-
дарства более 50%. Ве-
домство даже направило 
в правительство список 
из 30 предприятий (их 
названия не афиширу-

ются), акции которых 
можно продать частни-
кам. Но так, чтобы госу-
дарство не потеряло при 
этом контрольный пакет.

По словам министра 
Антона Силуанова, это 
могло бы принести бюд-
жету сотни миллиардов 
рублей. И действитель-
но - в 2023 году, напри-
мер, план приватизации 
федерального имущества 
был перевыполнен в 16 
раз, и бюджет получил 
от приватизации око-
ло 29 млрд рублей вме-
сто запланированных 
1,8 млрд. План на 2024 
год составлял 1,2 млрд. 
Но уже в первом полу-
годии доходы от прива-
тизации превысили 11 
млрд рублей.

Так что, похоже, боль-
шая приватизация идет 
параллельно депривати-
зации - совершенно ей 
не мешая, а, напротив, 
подставляя плечо - та-
кой вот российский па-
радокс.

■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Кто эффективнее управляет?

Один из самых громких случаев деприватизации случился 
минувшей весной - в руки государства перешел крупнейший 

в стране производитель макарон «Макфа». И пока государство 
не спешит расставаться с новой собственностью.

Изнанка громкого 
скандала: 
как Генпрокуратура 
отсудила 34 санатория в пользу 
государства - на сайте KP.RU

Екатерина 
МАКСИМОВА

Еще 12 лет назад в 
бухте Разбойник 
у Дальневосточ-
ного центра по 
обращению с 
радиоактивны-
ми отходами на 
плаву держались 
десятки реакторных 
блоков атомных под-
водных лодок. Это было 
некое кладбище бывших 
кораблей, которое пред-
ставляло опасность из-за 
радиации не только для че-
ловека, но и для природы.  
Теперь благодаря усилиям 
специалистов «ДальРАО» 
вся территория Дальнего 
Востока освобождена от 
корабельного отработав-
шего ядерного топлива. В 
ДФО официально заверши-
ли утилизацию всего ядер-
ного наследия СССР.  

Филиал занимается не-
посредственно переработ-
кой радиоактивных отхо-
дов на Дальнем Востоке 
и Камчатке. Конкретно в 
Приморье утилизируют 
атомные подводные лод-
ки, формируют односечные 
реакторные отсеки атом-
ных подводных лодок, а 
также утилизируют суда 
обеспечения и надводные 
корабли. Например, атом-
ный разведывательный 
корабль «Урал» (с очень 
большой «советской» 
историей, между прочим) 
прошел здесь свой послед-
ний путь в 2022 году. Та 

же участь в скором време-
ни ждет атомный крейсер 
«Адмирал Лазарев».

Тяжело предста-
вить, как ведет-

ся столь тяже-
лая и опасная 
работа. Но на-
чальник произ-
водства «Даль-

РАО» Андрей 
Прибыткин (на 

фото) лаконично и 
просто объяснил, как уда-
лось избавить акваторию 
от ядерного наследия.

- У нас находятся пла-
вучие объекты, которые 
в свое время утилизиро-
вались на больших заво-
дах. Например, в Большом 
Камне, Петропавловске-
Камчатском и так далее. 
Здесь мы благодаря наше-
му доку «Сакура», постро-
енному японцами в рамках 
международной техниче-
ской помощи, поднимаем 
радиационно опасные объ-
екты из воды и перекаты-
ваем на специальные ста-
пеля, «снимаем» все 
лишнее и оставля-
ем только радио-
активный отсек. 
Такие в дальней-
шем окрашива-
ются специаль-
ной краской в 
цехе и размещают-
ся на нашей площадке 
в пункте долговременного 
хранения реактивных от-
секов (ПДХРО), где будут 
храниться 70 лет.

За эти долгие годы блоки 
постепенно утратят радио-

активность, и по истечении 
срока можно будет присту-
пить к разборке и утилиза-
ции реакторов. Сейчас в 
ПДХРО размещено 78 ре-
акторных отсеков атомных 
подводных лодок, 10 блок-
упаковок от судов обеспе-
чения и 2 блок-упаковки 
надводного атомного раз-
ведывательного корабля 
«Урал».

- Нам есть чем гордиться. 
В первую очередь это на-
ши специалисты. Несколь-
ко десятков тысяч человек 
более 20 лет своей жизни 
посвятили решению эколо-
гических проблем. У нас в 
стране было накоплено бо-
лее 700 тысяч кубических 
метров радиоактивных от-
ходов. На данный момент 
244 тысячи уже перерабо-
таны, а с ними более 1700 
тонн топлива. Остановлено 
400 радиационно опасных 
объекта. 150 из них при-
ведены в экологически 
безопасное состояние, - 
поделился статистикой за-

меститель директора 
по государствен-

ной политике в 
области РАО, 
ОЯТ и ВЭ ЯРОО 
Госкорпорации 
«Росатом» Алек-

сандр Абрамов 
(на фото).

Кстати, на пере-
работку здесь идут ра-
диоактивные отходы ис-
ключительно из России. 
Никакое другое «ядерное 
наследие» в Приморье 
ввозиться не будет.

■ СОБЫТИЕ

Как атомщики решили 
главную экологическую 
проблему Приморья

В крае завершена 

утилизация 
ядерного наследия 

Советского Союза.

В этой акватории 
хранились 

все реакторные 
блоки атомных 

подводных лодок.

Сюда из воды доставали 
реакторные блоки.
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Александра САПОЖКОВА
В минувшие выходные, 

14 сентября, возле посел-
ка Приозерный Рубцовского 
района упал легкомоторный 
самолет.  На борту находился 
один человек - владелец судна, 
66-летний пилот Олег Демен-
тьев. К сожалению, он погиб.

Мужчина был опытным 
пилотом. На его страничке в 
«Одноклассниках» указано, что 
он окончил Волчанское ави-
ационное училище летчиков  
ДОСААФ СССР, Уссурийское 
суворовское военное училище, 
было у него и высшее техниче-
ское образование.

Судя по всему, без неба Олег 
не представлял своей жизни. 
На снимках много самолетов, 
есть фото и изнутри кабины. А в 
2018 году он выложил фото того 
самого злосчастного самолета 
«Авиатика».

«Хоть и маленький, но 
свой!» - написал Олег Демен-
тьев, радуясь покупке. Тогда 
в комментариях его поздрави-
ли с приобретением, знакомые 
писали: «Мечты сбываются!», 
«Олег за штурвалом собствен-
ного самолета!», «Молодчина! 
Покатаешь!»

Как рассказывают местные 
жители, мужчина часто подни-
мался в небо в районе Раки-
тов. За его фигурами высшего 

 Q НУ И НУ!

На Алтае священника 
осудили за хранение 
оружия
Анна 
ПЕРЕВОЩИКОВА

Батюшка 
получил 3,5 
года условно 
и шраф - 
10 тысяч 
рублей.

В Немецком на-
циональном райо-
не Алтайского края 
священнослужитель 
попался на незаконном 
хранении оружия. Дома 
у батюшки нашли детона-
торы, взрывчатку и даже 
патроны. Все это хранилось в вещмешке и противогазной 
сумке. Когда к батюшке нагрянули силовики, он очень 
удивился, так как уже давно забыл про то, что в его доме 
хранится оружие.

Об отце Игоре односельчане отзываются только положи-
тельно. Мужчина является многодетным отцом: все дети как 
на подбор - умницы, красавицы, спортсмены!

- Ни слова про него плохого не скажу. Семья просто пре-
красная! До сих пор ума не приложу, кому он мог перейти 
дорогу? - говорит одна из жительниц села.

Оружие, со слов местных жителей, мужчина привез с 
собой на Алтай из Киргизии, где якобы ранее служил под-
рывником. Привез, убрал подальше и забыл. Но откуда 
полиция узнала о хранящемся оружии - другой вопрос. То 
ли батюшка грехи не отпустил кому-то…

- Он вообще не конфликтный, ни с кем не ругался. Гово-
рят, что один из рабочих, который менял у батюшки дома 
отопительные трубы, увидел это оружие и решил сдать 
его, - добавила местная жительница.

- Отец Игорь - очень лояльный человек, - рассказал один 
из  знакомых священнослужителя.

Сам батюшка поговорил с корреспондентом «Комсомол-
ки», но весьма неохотно:

- Это было еще 34 года назад - страшная резня в Кирги-
зии (ошские события 1990 года. - Прим. ред.). И с того 
момента, получается… (сохранились боеприпасы. -  Прим. 
ред.). Никакого злого умысла не было, за 34 года это 
(оружие. - Прим. ред.) не принесло никому вреда. Это 
была не военная служба, я просто там родился и жил. 
Хотя все родственники, моя семья из Барнаула. Мама 
моя получила направление в Киргизию и там работала. 
Откуда оружие? Давайте отвечу детской отговоркой: «От 
верблюда».

В суде батюшка признал свою вину. Суд приговорил его 
к лишению свободы на 3,5 года условно и оштрафовал 
на 10 тысяч рублей. Приговор вступил в законную силу.
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На суде батюшка 
признал свою вину.

 Q ЗДОРОВЬЕ

Чем болеют жители Алтайского края этой осенью
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рованы, 98 выписали по выздоровлению. 
Случаев гриппа на данный момент не за-
регистрировано.

В связи с обостряющейся ситуацией по 
осенним простудам в детсадах и школах с 
этой недели начался жесткий контроль за 
состоянием ребятишек.

«С понедельника учащиеся с повышенной 
температурой до занятий не допускаются. 
Если ребенок плохо чувствует себя, об-
ращайтесь к доктору. Возвращаемся на 
занятия только по справке, где указано, 
что контакта с инфекцией нет», - такие 
сообщения отправляют классные учителя 
в родительские чаты.

«Чтобы предотвратить групповые очаги, 
принято решение своевременно выявлять и 
отстранять от образовательного процесса 
сотрудников и детей с клиникой острой 
респираторной вирусной инфекции», - от-

метил зампред правительства края 
Игорь Степаненко. 

Министр здравоохранения Алтай-
ского края Дмитрий Попов напомнил, 
что в регионе с середины августа проходит 
иммунизация населения против гриппа. 
Отметим, что именно вакцинация является 
самым действенным методом против грип-
па. В край уже поступило  659 тысяч доз 
противогриппозной вакцины - «Совигрипп», 
«ФЛЮ-М» и «Ультрикс Квадри» для детей 
и взрослых.  Прививочную кампанию пла-
нируют завершить к 1 ноября. До этого 
времени будет привито 1 079 000 жителей, 
включая обязательные категории (школьни-
ки, студенты, медики, педагоги, работники 
торговли, транспорта, коммунальной, со-
циальной сфер, беременные,  взрослые 
старше 60 лет и т.д.). В настоящее время 
вакцинировано 11,1% населения. 

Самые распространенные недуги 
сейчас - рино- и аденовирусы.

Анна ПЕРЕВОЩИКОВА

Случаев гриппа пока что 
не выявлено.

В Алтайском крае стартовал традици-
онный «сезон кашляющих и чихающих». 
За первую неделю сентября в регионе 
выявили более 15 тысяч случаев заболе-
вания ОРВИ. Это на 44,2% больше, чем на 
предыдущей неделе. 

По словам заместителя руководите-
ля регионального управления Роспо-
требнадзора Ульяны Калининой, пока 
что жителей Алтайского края поражают 
риновирусы и аденовирусы. Также в ре-
гионе выявляют и коронавирус, но цифры 
по этому заболеванию незначительные: 
за прошедшую неделю подтвердили 84 
новых случая, 16 человек госпитализи-

Владелец судна был 
опытным пилотом.

На Алтае 
разбился 
легкомоторный 
самолет

Прокатил друзей, а потом упал

пилотажа наблюдали жители 
близлежащего поселка.

14 сентября пилот совер-
шил свой последний роковой 
полет. Рассказывают, что он 
прокатил друзей, после взлетел 
один, и вдруг самолет резко 
упал…

Западно-Сибирская транс-
портная прокуратура орга-
низовала проверку по факту 
жесткой посадки самолета. 

Барнаульский следственный 
отдел на транспорте Восточ-
ного МСУТ СК уже возбудил 
уголовное дело по статье о на-
рушении правил безопасности 
движения и эксплуатации воз-
душного транспорта.  Также 
расследованием катастрофы 
зай мется Межгосударственный 
авиационный комитет (МАК) с 
участием Западно-Сибирского 
МТУ Росавиации.
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В УНИСОН СТУЧАТ СЕРДЦА
Фестиваль «Молодежь - за Союзное государство»: 
ребята из России и Беларуси в Смоленске соревновались 
в вокальном и танцевальном мастерстве
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ДЕТИ ТИКТОКА - 
НЕ СБОКУ ПРИПЕКА

ИМ ПЕСНЯ ЖИТЬ 
ПОМОГАЕТ

Депутат ПС Наталья 
Никонорова - о воспитании 
подрастающего поколения

Чем в этом году удивляли 
на «Творчестве юных»
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еоСЫН ПОЛКА
История семнадцатилетнего 
Рустама Остаева и других 
героев СВО

НЕ СДАВАЙТЕСЬ - 
И СТЕНА РУХНЕТ

Асия - начинающим 
исполнителям:
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ПЕРВЫЕ ЛИЦА

«ДОЛЖНЫ БЫТЬ СОПРИЧАСТНЫ К ИСТОРИИ»
■ Руководители Пар-
ламентского Собрания  -
о приоритетах в работе
с молодежью.

Вячеслав ВОЛОДИН, спи-
кер Госдумы, Председатель
Парламентского Собрания
Союза Беларуси и России:

- Нам надо все делать для 
создания престижа рабочих 
профессий среди молодежи. 
Чтобы мотивировать ученика 
пойти получить рабочую про-
фессию. А тот, кто хочет по-
лучить уже знания вузовского 
уровня, пусть готовится, но ра-
ботает затем по специально-
сти.

Главная задача Молодежно-
го парламента - участвовать 
в реализации повестки страны, 
повестки Президента, отстаи-
вать интересы граждан. Путь 
в политике - это путь служения 

своей стране, своим избирате-
лям, решение вопросов. Только 
в этом случае человек будет 
переизбираться. 

Правильно подключать 
к решению проблем все мо-

лодежные организации наших 
парламентских фракций. Орга-
низации оппозиционных фрак-
ций должны быть вовлечены 
в повестку развития страны, 
защищать ее интересы.

Игорь СЕРГЕЕНКО, спикер
Палаты представителей, пер-
вый заместитель Председа-
теля ПС:

- Заложили традицию - про-
водить памятные мероприятия 
с участием молодежи и с воз-
ложением цветов к мемориаль-
ным доскам.

Важно, чтобы молодежь 
чувствовала сопричастность 
к истории. Необходимо содей-
ствовать ее формированию 
через знание истории своей 
семьи, своего рода, своего 
региона. Сменилось несколь-
ко поколений, которые зна-
ют о Второй мировой войне 
в лучшем случае по учебни-
кам. Более того, современная 
молодежь космополитична. 
Она чаще всего и становится 
жертвой тех, кто пытается воз-
родить идеологию и символы 
нацизма, оправдать геноцид. 

Нельзя позволить забыть роль 
истинных зачинщиков мировой 
бойни, тех, кто потворствовал 
ее развязыванию, допустить 
пересмотр итогов Великой По-
беды и забвение подвига на-
ших предков.

Не менее важно, чтобы мо-
лодежь помнила о храбрости 
и верности военной присяге ве-
теранов войны в Афганистане, 
не забывала про самоотвер-
женную работу ликвидаторов 
последствий аварии на Чер-
нобыльской АЭС, ценила че-
ловека труда, берегла семью, 
стремилась получить достой-
ное образование. Государство 
предпринимает все меры для 
того, чтобы каждый молодой 
человек, живущий в Белару-
си, был уверен, что он нужен 
своей стране, что именно здесь 
сможет реализовать свои пла-
ны.

ОФИЦИАЛЬНО
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Вячеслав Володин и Игорь Сергеенко понимают,
что новое поколение - наше будущее.

■ Что лидеры Союзного госу-
дарства хотят донести до наших
парней и девчонок.

Владимир Путин:
● Для молодых поколений нет гра-
ниц и разделительных линий.
● Мы объединены общими цен-
ностями: равенством и справед-
ливостью, традициями крепкой
семьи и взаимопомощи, служе-
нием своему Отечеству. Знаю, что
эти ценности разделяет абсолют-
ное большинство жителей Земли.
Поэтому беречь, защищать их мы
должны сообща, вместе воплощать
мечты, помогать друг другу, чтобы
сделать лучше жизни миллиардов,
я хочу это подчеркнуть - миллиар-
дов людей.

Вы молодое поколение, вы
мечтаете о том, каким может
и должен быть безопасный, спра-
ведливый мир, и именно вам его
созидать. Вы лично сможете убе-
диться, что, например, улыбка для
нас не дежурная маска, а искрен-
нее проявление чувств. Что если
уж мы даем свое слово, то всегда
его держим. Мы верим в молодежь
и строим Россию страной возмож-
ностей для молодежи.

● Вот руководитель центра мне
с сожалением сказал: провели ис-
следование в школах - и большин-
ство учеников старших классов
кем хотят быть? Блогерами хотят
быть, не учеными. Но интерес
к науке, к высшему образованию
растет. Мы это знаем, это стати-
стика. Эти тренды, эти тенденции
надо поддержать.
● Что касается вот этих площадок
для обмена опытом. У нас сейчас
работают три или четыре такие
площадки: «Машук», «Таврида»
и так далее. Но в ближайшее время
их будет двенадцать. Мы понима-
ем важность этой работы и будем
создавать условия для того, чтобы
таких возможностей было больше.
● Молодежная политика в России
не должна быть «охранительной».
Она должна быть современной
и устремленной в будущее».
● Помните сюжет из Евангелия,
как Иисус пришел в Галилею и уви-
дел рыбаков? Он сказал - идите за
мной, и вы будете ловцами чело-
веков, «душ человеческих». Они
стали проповедниками. Проповед-
ники нужны и сейчас, чтобы за-
щищать традиционные ценности,
культуру и историю.

Александр Лукашенко:
● С вами, молодыми, целеустремленны-
ми, сам становишься моложе. Я всегда
волнуюсь, когда встречаюсь с молодежью.
Всегда думаю о том, как вы воспринимае-
те вообще нашу политику. Здесь сталкива-
ются разные мнения, разное понимание
жизни. Но моя мечта в том, чтобы вы пра-
вильно оценили и правильно восприняли
то, что сейчас происходит. Потому что
основа любой жизни - не в разрушении,
а в созидании. А созидание - это исполь-
зование всего того опыта и достижений,
которые человечество выработало до вас.
● Мы что-то сделали. Совсем немного по
сравнению с тем, что было сделано до нас.
Но если бы мы не стояли на плечах гиган-
тов, как говорили великие, если бы мы не
использовали то, что до нас было создано,
мы бы сегодня и не встречались с вами.
Поэтому цените то, что было создано до
вас. Используйте это как фундамент для
строительства не только своей личной
жизни, но и государства, вашей страны.
Хотя судьба любого государства, жизнь
любого государства - это жизнь лично
каждого из вас.
● Это хорошо, что вы требуете: «Давайте
больше, больше». Но надо не забывать,
что все это создается нашими с вами ру-
ками. Я один это не создаю. Это вы создае-
те, ваши родители. Будет больше отдача

в экономике - поверьте, никто не разво-
рует, это все будет ваше, наше совместное.
Но для этого надо просто работать.
● Вам придется жить в этом мире, вам
его строить. Я всегда говорю с высоты
своего опыта: лучше жить немножко бед-
нее, чем воевать, как это происходит за
пределами нашей страны.
● Спорт, иностранный язык, музыка
и обязательно учеба. Вот четыре опоры
для человека. Надо очень хорошо учиться.
Я ориентировал своих детей. И обязатель-
но труд и еще раз труд. Не зазнавайтесь
нигде и никогда.
● Интернет - великое достояние челове-
чества. Хотим или нет, от этого никуда не
деться. Но если ты взял телефон, сидишь
там с утра до вечера, ты должен уметь
этим пользоваться. Это очень серьезное
оружие в руках тех, кто это оружие созда-
вал и кто умеет им владеть. И как только
это оружие выходит из повиновения тех,
кто его держит в руках, будет как с Пав-
лом Дуровым во Франции - быстро упекут
и забудут про свободу слова и прочее. Это
вы должны понимать и осознавать.
● Мой вам совет - не рвитесь в столицу.
Будет у вас желание, получите вы опреде-
ленные знания - вас всегда заметят. По-
тому что у нас жуткий дефицит на таких
толковых людей, которые хотят что-то
сделать.

ДЛЯ МОЛОДЫХ НЕТ РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫХ ЛИНИЙ
Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:
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Президенты с юными на одной волне: знают их мечты и секреты, готовы 
вкладываться в их развитие. А еще часто говорят о важном и даже поют от души.
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ФЕСТИВАЛЬ СТИРАЕТ ГРАНИЦЫ

Николай НОВИЧКОВ, член Ко-
миссии ПС по труду, социальной 
политике и здравоохранению:

- Приоритет молодеж-
ной политики  - приобще-
ние к ценностям,  которые 
формируют основу нашей 
цивилизации. Речь не толь-
ко о традициях, ключевой 
момент - понимание того, 
как важно служить обще-
ству, интегрировать свою 
деятельность в националь-
ную повестку. Необходи-
мо, чтобы молодые люди задумы-
вались, что они могут сделать для 
нашей  общей цивилизации. Любые 
мероприятия, проекты, которые 
 объединяют  молодежь двух стран 

и заставляют ребят задуматься об 
их роли,  полезны. Их надо поддер-
живать.

Нет смысла разговари-
вать с детьми на детском 
языке, а с молодыми людь-
ми на  молодежном, ведь 
это будет неестественно. 
На самом деле и дети, 
и молодежь  хотят чувство-
вать себя взрослыми, поэ-
тому надо перед ними ста-
вить взрослые проблемы. 
СВО показала, что новое 

 поколение более чем патриотично, 
оно хочет защищать родину, свои 
ценности. Разговоры о том, что 
мы потеряли молодежь, беспочвен-
ны.

Валентина СТЕПАНОВА, 
Кристина ХИЛЬКО

■ Депутаты ПС - о том, зачем 
нужен «Молодежь - за Союзное 
государство» и какие возможно-
сти сегодня есть у ребят.

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ, предсе-
датель Комиссии ПС по природ-
ным ресурсам, экологии и охране 
окружающей среды:

- Качественное образование 
и творческий потенциал личности - 
важнейшие ценности, на которые 
делаем ставку. В Беларуси моло-
дые люди могут быть уверены: они 
нужны на своей земле и у каждого 
есть возможность реализовать се-
бя. Человеческий потенциал стал 
важнейшим фактором социально-
экономического развития, поддерж-
ка подрастающего поколения - бес-
проигрышное вложение в будущее 
Союзного государства.

Международные рейтинги пока-
зывают, что уровень грамотности 
взрослого населения и молодежи 
в Беларуси составляет 99,7 про-
цента, а охват базовым, общим 
средним и профессиональным об-
разованием занятого на-
селения - 98. Кропотливая 
работа государства над 
созданием условий для 
развития личности дает 
результаты.

Ведь это целая систе-
ма: соцнаправленность 
государственной по-
литики, поддержка се-
мей с детьми, обеспече-
ние детскими садами и школами, 
спорткомплексами, учреждениями 
культуры и детского творчества. 

А также возможность получить то 
образование, которое хо-
чет молодой человек. Со 
школьной скамьи учителя 
помогают раскрыть та-
лант ребенка, определить 
его способности. Один из 
эффективных инструмен-
тов продвижения одарен-
ных детей - привлечение 
к олимпиадам, конкурсам, 
научно-исследовательским 

проектам, творческим и спортив-
ным соревнованиям. Преуспел в 
учебе? Можешь попробовать себя в 

науке! Работа идет на всех уровнях.
В 1996 году учредили специаль-

ный фонд Президента Беларуси 
по соцподдержке одаренных уча-
щихся и студентов и еще один - по 
поддержке талантливой молодежи. 
Республиканский проект «Сто идей 
для Беларуси» стал брендом нашей 
страны. Белорусский инновацион-
ный фонд помогает осуществлять 
прорывные проекты молодых людей 
до 35 лет. Созданы все условия, что-
бы каждый мог стать профессиона-
лом своего дела, получить уважение 
и признание, быть успешным.

Антон ТКАЧЕВ, член Комиссии ПС по мо-
лодежной политике, спорту и туризму:

- В этом году проходит 
XVII  фестиваль «Моло-
дежь -  за Союзное госу-
дарство». Больше трехсот 
талантливых ребят из Бе-
ларуси и России будут со-
стязаться в творческих кон-
курсах. Такие мероприятия 
дают возможность молодо-
му поколению познакомить-
ся друг с другом и предста-
вить регионы Союзного государства.

С каждым годом появляются новые форматы, 
которые расширяют возможности творчества 
и идут в ногу со временем. Благодаря мероприя-
тию участники могут просто, без границ пооб-
щаться с известными людьми, журналистами, 
спортсменами, ветеранами. Поделиться своими 
идеями и услышать практические советы, кото-
рые помогут им в становлении.

Главные приоритеты молодежной политики - 
знание истории наших стран, возможность реа-
лизовать себя и передать правильные установки 
следующему поколению. Благодаря нашей мо-
лодежи у Союзного государства есть будущее 
в науке, спорте, технологиях и культуре. Фор-
мируется деятельный патриотизм, с помощью 
которого сохраняют память о подвигах предков. 
Так появляется правильный образ будущего.

Патриотическая составляющая - основа фун-
даментальной связи поколений, умения ценить 
Родину и желания развивать ее, ведь государ-
ство - это люди! А фестиваль «Молодежь - за 
Союзное государство» убирает формальные 
границы, и все участники общаются на одном 
языке.

Чтобы достучаться до молодого поколения, не 
обязательно знать новые слова, слэнг. Доста-
точно быть искренним и интересным, молодежь 
это чувствует.

Михаил МИРОНЧИК, член Комиссии ПС по культуре, науке и образованию:
- На фоне вызовов и угроз в Союзном государстве важно 

поддерживать и развивать лучшие инициативы молодежного 
движения. Фундамент воспитания подрастающего поколения 
в наших странах - традиционные ценности: знание и ува-
жение общей истории и культуры, осознанный патриотизм, 
семейные традиции.

У ребят из Беларуси и России на генетическом уровне за-
ложены такие качества, как миролюбие и справедливость. 
Сравню наши совместные масштабные проекты с вакциной, 
которая укрепляет «иммунитет» и защищает от чуждой и на-
вязываемой западной пропаганды.

Спартакиады, турслеты, молодежные форумы и диалоговые площадки на уров-
не школ, вузов наших стран, патриотические смены и белорусско-российское 
олимпиадное движение укрепляют дружбу, формируют стержень патриотизма. 
Участников не оставил равнодушным яркий проект - Всемирный фестиваль мо-
лодежи в Сочи. Там же решили создать первый студотряд Союзного государства 
для помощи в строительстве Центра патриотического воспитания молодежи 
в Брестской крепости. Через труд в легендарном месте у молодежи формиру-
ется чувство ответственности за прошлое, настоящее и будущее.

Антон ГЕТТА, член Комиссии ПС по аграрным вопросам:
- «Молодежь - за Союзное государство» - масштабное 

мероприятие, которое проводят, чтобы поддержать талант-
ливых ребят. Однако опыт прошлых лет показывает, что это 
не только площадка для проявления талантов. Фестиваль 
дает молодым людям из Беларуси и России возможность 
знакомиться, общаться и налаживать сотрудничество.

У нас замечательная молодежь! Они полны идей и стрем-
лений сделать мир лучше. Как волонтеры они помогают 
в бытовых вопросах семьям участников спецоперации, на-
вещают ветеранов Великой Отечественной войны, ухажи-
вают за могилами героев. И все это делают не по указке, 
а по зову сердца. И нам нужно поддержать их инициативы и создать условия 
для реализации потенциала.

В мероприятиях должна быть и патриотическая составляющая. Тем более что 
участники фестиваля - ребята, которые горячо любят Родину и бережно хранят 
нашу общую историю. Главное в общении с молодежью - слушать и слышать 
их! Важно учитывать их интересы, взгляды и потребности. Только так можно 
выстроить доверительные отношения и найти общий язык.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии 
ПС по международным делам, мигра-
ционной политике и связям с соотече-
ственниками:

- Выпускники наших вузов  - 
истинные патриоты, которым 
не страшно доверить будущее 
страны. Молодые белорусы ис-
кренне любят родину, с удоволь-
ствием идут работать на благо 
страны. В будущем ребята воз-
главят министерства, ведомства, 
будут управлять, решать судьбу 
страны. Они пойдут на прези-
дентские выборы в 2025 году, 2030-м, 
2035-м. От них зависит, сохранится ли 
то, что мы сделали с тех пор, как Бела-
русь стала независимой. Я оптимистично 

смотрю в будущее: с такими ребятами 
мы все сохраним.

Желание других стран зазвать к себе 
наших выпускников - яркое подтверж-

дение высоких стандартов бе-
лорусского образования. Но 
все-таки ничто не заменит ро-
дину. Ты нигде так не нужен, 
как в своей стране. Делаешь 
вклад для внуков, правнуков, 
это все останется. А Запад хо-
чет забрать наших специали-
стов, потому что у них отток ка-
дров, население уезжает. Там 

не переживают за наших людей, не хотят 
для них хорошего будущего. Им только 
и надо, чтобы специалисты работали в  их 
интересах.
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Не только весело
и задорно, о серьезных 

вещах тоже поговорить 
можем.
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ДИАЛОГ ПОКОЛЕНИЙ

Михаил ПАНЮКОВ

■ С зумерами вполне мож-
но найти общий язык, уве-
рена сенатор от ДНР, член 
Комиссии ПС по информа-
ционной политике, инфор-
мационным технологиям 
и связи Наталья Никоноро-
ва. 

ПРАЗДНИК ЕДИНО-
МЫШЛЕННИКОВ
Отцы и дети - проблема ста-

рая как мир. Ее мы и обсудили 
с парламентарием. Но снача-
ла поговорили про фестиваль 
«Молодежь - за Союзное госу-
дарство».

- Он доказал свою 
нужность, - говорит 
парламентарий. - Ему 
семнадцать лет - при-
личный срок. Объе-
диняет талантливую 
молодежь с горящи-
ми глазами со всех 
регионов России и 
Беларуси. С каждым 
годом голос фестива-
ля будет звучать все громче. 
Да, у центральных телекана-
лов свои приоритеты. Они 
предпочитают показывать из-
вестные имена и популярные 
шоу. Но со временем такое от-
ношение изменится.

- И все же, по-вашему, за-
чем его проводят?

- Ответ заключается в самом 
слове «фестиваль». Оно про-
исходит от латинского fest - 
праздник. И главная идея 
любого фестиваля - стать за-
поминающимся, ярким, ин-
тересным, с насыщенной по-
лезной программой. А также 
площадкой для знакомства 
с единомышленниками. Не-
формальная обстановка по-
могает выстраивать крепкие 
связи между российской и бе-
лорусской деятельной моло-
дежью. Такую дружбу ребята 
могут пронести сквозь года.

- Как оцениваете патрио-
тическую составляющую?

- Ее филигранно вшили 

в  программу. И российско-
му, и белорусскому обществу 
по большей мере присуще 
сохранение традиционных, 
общесемейных христианских 
ценностей, которые передава-
ли из поколения в поколение. 
В  мире, который окружает 
нас, многое сейчас, к сожа-
лению, перевернуто с ног на 
голову. А такие мероприя-
тия могут и сориентировать, 
и просветить.

ГАДЖЕТ НЕ ВРАГ
- По поводу про-

свещения: сейчас 
входит в силу по-
коление зумеров. 
Его еще называют 
«дети ТикТока». 
Считается, что 
их отличительная 
черта - равнодушие 
к  фундаменталь-
ным знаниям, ведь 

все можно подсмотреть 
в гаджете. Как их переубе-

дить? Или, может, оста-
вить в покое?

- Начнем с того, что этот фе-
номен в принципе цикличен. 
Новые поколения каждый раз 

воспринимают информацию 
по-новому. А старшие посто-
янно были ими недовольны. 
Даже великий Сократ считал, 
что у молодежи дурные ма-

неры, они презирают авто-
ритеты, спорят со взрослы-
ми и изводят учителей. А на 
одном египетском папирусе 
во втором веке до нашей эры 
написали, что молодежь на-
столько невежественна, что 
«конец мира недалек». Но, 
как видите, мы все еще су-
ществуем.

У зумеров, как вы правильно 
отметили, появилась возмож-
ность получать информацию 
из гаджета. А не ходить в би-
блиотеку, как старшие поко-
ления. Но это не означает, что 
они не стремятся к фундамен-
тальным знаниям. Просто вос-
приятие другое. К ним нужно 
искать такие подходы, чтобы 
им было интересно. Я лично 
знаю немало прекрасных ре-
бят, которые нашли для се-

бя направление, которое их 
полностью захватило. А раз 
так - они начинают изучать 
его основательно, а не по вер-
хам. И гаджеты им, как гово-
рится, в помощь. Будет инте-
ресно, будут и знания.

ОСТРО ОЩУЩАЮТ 
ЧУЖУЮ БОЛЬ
- При общих характерных 

чертах молодежь живет 
в разных условиях. Наверня-
ка ваши молодые земляки из 
освобождаемого Донбасса 
отличаются от своих свер-
стников.

- Безусловно, детство, про-
веденное под обстрелами, 
когда часто нет воды и све-
та и приходится учить уроки 
в подвалах, свой отпечаток 
налагает. Как человек изну-
три, точно могу сказать, что 
наши молодые люди стали 
не только более сильными 
и стойкими, но и более че-
ловечными, эмпатичными. 
Они лучше понимают других, 
острее чувствуют чужую боль. 

Когда начались боевые дей-
ствия в  Курской области, на-
ши ребята одними из первых 
выехали туда во главе с на-
шим министром молодежной 
политики и «Народным фрон-
том» по ДНР, чтобы помогать 
людям. Как вы, наверное, зна-
ете, двое из них, к сожалению, 
погибли. Трагедия случилась 
в области, которая еще недав-
но считалась мирной, притом 
что десять лет до этого скром-
ные герои жили под обстре-
лами в народной республике. 

Такая черта очень харак-
терна для наших юных со-
отечественников. Не просто 
работа, а служение обществу 
и государству, невзирая на 
опасности. Так должен вести 
себя любой политик и госу-
дарственный служащий. У  ре-
бят впереди большое будущее.

ДЕТИ ТИКТОКА - НЕ СБОКУ ПРИПЕКА!

■ Кто вовлекает юношей и девушек в общественную 
жизнь.

- В Беларуси сохранился аналог комсомола - БРСМ. 
Да и пионерия тоже - восемьдесят процентов детей во-
влечены в эту организацию. Может, надо брать пример 
с соседей?

- Россия просто пошла по несколько иному пути. У нас очень 
много российских молодежных сообществ. Это и Российский 
союз молодежи, и студенческие отряды, и Движение Первых, 
и юнармейцы. Работают и молодежные крылья политических 
партий. Отдельно отмечу, что в каждом субъекте имеются 
молодежные парламенты и молодежные правительства. То 
есть очень много таких объединяющих центров, где молодой 
человек по любому направлению может найти себе примене-
ние. По сути, мы взяли лучшее в этой сфере из нашего исто-
рического опыта и вплетаем новые, актуальные элементы.

А общее направление в этой сфере определено на госу-
дарственном уровне. В частности, в нашей стране действуют 
«Стратегия молодежной политики в РФ на период до 2030 
года» и Указ Президента России «Об утверждении Основ 
государственной политики по сохранению и укреплению тра-
диционных российских духовно-нравственных ценностей».

■ После воссоединения с Россией перед 
молодыми открылась масса возможно-
стей.

- Уверенность в завтрашнем дне, наличие 
социальных лифтов очень важны для под-
растающего поколения. Как, по-вашему, го-
сударство достаточно для этого делает?

- Понятно, что нет предела совершенству. Но 
могу сказать совершенно точно: в России этим 
занимаются, что абсолютно очевидно при взгля-
де из Донбасса. Для нашей молодежи открылось 
очень много возможностей после воссоединения 
с исторической родиной. Наши молодые люди, 
осознав это, пытаются успеть буквально везде. 
Даже иной раз хочется посоветовать им сосре-
доточиться на чем-то одном.

Приведу пример: в прошлом году ВЦИОМ 
опубликовал результаты опроса.

В топ-3 по социальным лифтам и возмож-
ностям развития попали такие направления, 
как спорт, наука и образование, военная служ-
ба. Я бы, конечно, военную службу поставила 
на первое место, учитывая текущие обстоя-
тельства. У нас запустили масштабный проект 

«Время героев», образовательную программу 
«Сбербанка» «Школа-21» и многие другие. То 
есть у ребят, которые отдали свой долг Роди-
не с оружием в руках, появилась возможность 
встраиваться и в политическую систему, и в си-
стему муниципального управления. Получа-
ют новые навыки и знания. Фонд «Защитники 
отечества» работает в каждом субъекте РФ, 
куда любой ветеран может обратиться в поис-
ках трудоустройства и ему помогут.

- Возможно, вы сейчас вовлечены в какой-
нибудь интересный проект?

- Совсем недавно на берегу Азовского моря 
прошел форум молодежи Донбасса. На нем было 
немало интересных дискуссионных площадок, 
и одна из них - как раз о молодежной политике. 
У меня сложилось четкое впечатление - эти ре-
бята не потеряются в жизни. С такими не нужно 
общаться менторским тоном, учительствовать 
в плохом смысле слова. Общаться как с нера-
зумными детьми, которых надо водить за руку. 
Для меня ближе всего формат общения в фор-
ме  наставничества. Да и мы, стоит признать, 
можем очень многому научиться у молодых 
людей.

НУЖЕН ЛИ КОМСОМОЛ?
ОРГАНИЗАЦИЯДОНБАССУ - СОЦИАЛЬНЫЙ ЛИФТ ПЕРСПЕКТИВЫ
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Для этих ребят из ДНР 
небо обязательно станет 

мирным.

Правильный ответ? 
Сейчас найдем!
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Анатолий МАКСИМОВ

■ Участники фестиваля му-
зыкой занимаются с ранне-
го детства.

ДАЖЕ НЕБО ЗА НАС
Фестиваль «Творчество 

юных» изначально задумали, 
чтобы зажигать восходящие 
звездочки. Такие, как Рамазан 
Биккинин и Дарья Чахович, 
которые в прошлом году прак-
тически прямиком из Музея 
Победы отправились на «Сла-
вянский базар в Витебске».

И в этом году были те, кто 
выделялся на общем фоне, хо-
тя все участники финально-
го этапа «Творчества юных» - 
уже победители. Например, 
14-летний Кирилл Белик из 
Бобруйска. Мальчишка пора-
зил судей еще на отборочном 
этапе в Синеокой. Он трога-
тельно, вдумчиво и совсем 
не по-детски исполнил две 
довольно сложные даже для 
взрослого артиста песни: «Ко-
локола Хатыни» и «Небо всег-
да за нас».

- Когда узнал, что прошел 
в финал, моей радости не бы-
ло предела, - признался он.

Эти же песни Кирилл спел 
и в Москве, в Музее Победы. 
Вышло сильно.

- Особенно нравится испол-
нять военно-патриотические 
песни. Когда я их пою, я от-
даю долг своей Родине, не 
забываю историю своей 
страны. Отдаю дань памяти 
героям, членам моей семьи, 
которые воевали в Великую 
Отечественную. Например, 
дедушке - Чуприкову Ивану 
Кузьмичу, - объяснил Кирилл 
свой выбор.

ПРОЩАНИЕ
СО ШКОЛОЙ
В Бобруйске он учится 

в  седьмом классе детской 
школы искусств № 2 имени 
Оловникова:

- Этот год обучения в му-
зыкальной школе для меня, 
к сожалению, будет послед-
ним. Очень жаль расставать-
ся. Сильно привязался к шко-
ле, к ее атмосфере.

Парнишка и дальше соби-
рается заниматься музыкой, 
стать профессиональным пев-

цом. Поэтому его и волновал 
вопрос, чем заполнить год пе-
рерыва между «музыкалкой» 
и поступлением в колледж.

За плечами уже несколько 
побед в музыкальных кон-
курсах в Наро-Фоминске, 
в Санкт-Петербурге, в Крас-
нодаре.

- Что больше всего понра-
вилось здесь, на фестивале 
«Творчество юных»?

- Абсолютно все, начиная 
с  репетиций и отношения 
к нам и заканчивая прекрас-
ным концертом в финальный, 
самый кульминационный 
день.

- Было несколько 
мастер-классов, ты 
что-то для себя по-
черпнул на них?

- Обучился тому, как 
правильно пользовать-
ся мышцами живо-
та, чтобы легче 
было петь.

- Подружился
с кем-то, об-
м е н я л и с ь
телефона-
ми?

- Подру-
жились с 
ребятами из 
моего отряда, 
они очень хо-
рошие: с Ви-
тей Волохо-
вым из Слуцка 

и Ниной Морячковской 
из Молодечно. Новое 
общение, новые зна-
комства - это хорошо и 

полезно.
- Волновался 

перед выходом 
на сцену?

- Каждый 
концерт для 
меня  - но-
вый опыт. 
Я  испы-
т ы в а ю 
гордость, 
о г р о м -
ную ра-
дость от 
того, что 

могу петь, выходить на сцену 
не боясь, - рассказал Кирилл.

РАЗНОЦВЕТНЫЕ 
НОТЫ
В театре песни «Калейдо-

скоп» - одни девчонки. Нет, 
в коллективе есть, конечно, 
и мальчики, но в Москву их 
не взяли. В повседневной 
одежде - обычные вроде бы 
школьницы, сидящие в сво-
их смартфонах. Зато как они 
преображаются на сцене - не 
узнать. Все в театре по шесть - 
семь лет, несмотря на юный 
возраст.

Они занимаются и вокалом, 
и хореографией, актерским 

мастерством и сценической 
речью. С ребятами ставят 
детские музыкальные спек-
такли, мюзиклы, эстрадные 
шоу. Песни «Калейдоскопа» 
звучат на «Детском радио». 
А в мае вышел их первый 
музыкальный альбом под 
названием «Разноцветные 
коты».

- Первый раз на этом фе-
стивале. Привезли авторские 
песни, написанные компо-
зитором Виталием Осошни-
ком, - рассказала участница 
коллектива Маргарита Та-
расенко.

Например, «Имена». С ней 
они уже участвовали в кон-
церте «Главные детские песни 
в Кремле» в апреле 2024 года.

- Выбрали ее, потому что 
она о Великой Отечествен-
ной войне, а выступление 
проходит в Музее Победы, - 
рассказала участница театра 
Елизавета Степанова.

А ее подружка Полина Са-
бурова добавляет:

- Хотим, чтобы люди не 
забывали великий подвиг 
героев войны.
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❂ Учредители фестиваля  - 
Парламентское Собрание 
и Постоянный Комитет Союз-
ного государства. Организа-
торы - Министерства культуры 
наших стран. В этом году фе-
стиваль посвятили 80-летию 
освобождения Беларуси от 
фашистских захватчиков.

■ Член Комиссии ПС по культу-
ре, науке и образованию Миха-
ил  Мирончик ответил на совсем
не детские вопросы юных талан-
тов.

О том, почему так мало проектов
среди заслуженных любительских
коллективов

- Наверное, соглашусь в той части, 
что мало. И, конечно, внесу предло-
жение в Министерство культуры Бела-
руси, чтобы было больше проектов на 
уровне детских и молодежных творче-
ских коллективов.

Пожалуй, знаю один такой. Это 
наш молодежный симфонический 
оркестр.  Может быть, вы о нем еще 
и мало слышали, потому что много лет 
он то ли существовал, то ли нет. Но 

в 2023-м этот оркестр, в котором уча-
ствуют студенты Академии музыки Бе-
ларуси и ребята из России, возродился. 
В прошлом году состоялись гастроли 
в Малом театре в Москве и в Минской 
филармонии.

В этом также будут проходить 
гастроли в третьем и  четвертом квар-
тале.

О проблеме национальной куль-
туры славян

- Не разделяю мнение, что славян-
ская национальная культура проседа-
ет, потому что какое-то уличное ис-
кусство Европы, Америки процветает. 
Наверное, в этом году мы, белорусы, 
показали, что особенно сильны твор-

ческими коллективами. Когда прово-
дили флешмобы, посвященные Дню 
освобождения Беларуси, когда наши 
детские, молодежные коллективы при-
ходили во дворы, туда, где живут ве-
тераны.

Они исполняли песни военной те-
матики. Это было так здорово! Я сам 
участвовал в такой акции. Думаю, 
что мы таким мероприятием можем 
заткнуть за пояс любую уличную 
западную культуру. Но то, что сегод-
ня национальную культуру нужно, ко-
нечно, поднимать до определенного 
уровня, согласен.

Но не надо ставить себе такую низ-
кую оценку. Мы ни под кого не про-
седаем.

Об идеальной модели образования
- Всегда говорили, что система обра-

зования Советского Союза была самой 
мощной. И мы сегодня тоже ставим 
задачу, чтобы системы образования 
России и Беларуси интегрировались, 
чтобы у нас были единые подходы.

Поверьте, я, зная этот мир изнутри, 
могу сказать, что мы сохранили все 
самое лучшее, что было в советские 
времена. И это правильно, как бы нас 
кто-то ни упрекал в том, что мы куда-то 
там уходим в сторону от лучших мето-
дик и, может быть, каких-то инноваций. 
Ничего подобного. Я могу сказать, что 
все равно мы остаемся флагманами 
в образовании. И то, что мы делаем 
с вами совместно, поверьте, дорого-
го стоит. И этому могут позавидовать 
наши коллеги из других государств.

ЗАТКНУЛИ ЗАПАД ЗА ПОЯС ОТЛИЧНО!

НА ЗАМЕТКУ
❂ Фестиваль Союзного госу-
дарства «Творчество юных» 
проходит с 2005-го, этот был 
17-м, потому что три года ме-
роприятие не проводили.

❂ Участвуют около двух-
сот представителей из Бе-
ларуси и России от семи до 
восемнадцати лет - вокаль-
ные, хореографические, ин-
струментальные коллективы 
и сольные исполнители.

❂ В 2024 году на проведение 
фестиваля из бюджета Со-
юзного государства выдели-
ли восемнадцать миллионов 
рублей.
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ПЕСНЯ ЖИТЬ ПОМОГАЕТ

Кирилл знает толк 
в патриотических песнях.

Ребята не только 
демонстрировали 
свои таланты...

...но и обогащались 
знаниями и впечатлениями.
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«МОЛОДЕЖЬ -

Максим ЧИЖИКОВ

■ Задача молодых парламен-
тариев - придумывать и осу-
ществлять интересные про-
екты.

ЗАКИНУЛИ СЕТИ 
В СОЦСЕТИ
Нынешнему совету Молодеж-

ной палаты при Парламентском 
Собрании осталось работать 
в этом составе вроде бы всего 
ничего - до конца года. Потом, 
после того как двухлетний срок 
их полномочий истечет, палата 
обновится. Но и за эти несколько 
оставшихся месяцев можно еще 
многое успеть сделать, создав 
неплохой задел для сменщиков. 
А те, кто проходит по возрасту, 
могут заявиться и на второй 
срок. Преемственность в данном 
случае поддерживают, чтобы не 
терять связь между разными со-
ставами.

Начали молодые парламента-
рии день с того, что пошли в на-
род и стали модераторами на 
разных площадках фестиваля 
«Молодежь - за Союзное государ-
ство»: на встречах с волонтерами 
и участниками СВО, с журнали-
стами - о роли соцсетей.

- Активности хватает. Мы и соз-
давали палату, чтобы появлялись 
какие-то проекты, идеи от вас. 
Это и новый формат фестиваля 
«Молодежь - за Союзное государ-
ство», в рамках, о которых мы 
изначально говорили. Он претер-
пел изменения, отвечая вызовам 
времени, - заявил председатель 
Комиссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму 
Артем Туров.

Члены палаты провели больше 
ста мероприятий.

- Прошу подойти серьезно и от-
ветственно: следующий год  - 
юбилейный, отмечаем 80-летие 
Великой Победы, - призвала кол-
лег председатель Комиссии по 
патриотическому воспитанию 

и культурному наследию Мо-
лодежной палаты Алена Ива-
нова. - Комиссия уже провела 
некий штурм и определила про-
екты и программы, которые го-
товы включить в план на следую-
щий год.

Это международный патрио-
тический фестиваль «Мы пом-
ним» в Пскове, онлайн-форум 
«Время помнить», конкурс чте-
цов и военной песни СГ, фото-
конкурс «Наша Родина», встреча 
ветеранов «Курган дружбы» на 
границе России и Беларуси. Их 
концепции должны представить 
до 20 октября.

Артем Туров напомнил о про-
екте «Цифровая звезда», когда в 
Беларуси оцифровывали воен-
ные памятники. Одна из извест-
ных поисковых систем наносит 
на свои карты в интернете из-
вестные мемориалы в России. 
Возможно, сябры тоже присоеди-
нятся к этой программе.

ОПЫТ В ВЫБОРАХ
В 2025 году Беларусь ожидает 

важное для страны событие - пре-

зидентские выборы. И одно из 
направлений работы палаты - 
мотивировать молодежь, чтобы 
она пришла и проголосовала. 
Сябры готовы воспользоваться 
российским опытом, вплоть до 
выпуска специального журнала 
для этой аудитории. Как расска-
зала председатель Комиссии 
МП по цифровому развитию 
и информполитике Дарья Пав-
ловская, планируют провести 
форум по этой тематике, куда 
пригласят ведущих экспертов.

А в 2026 году члены палаты 
хотят провести в Смоленске 
научно-техническую конферен-
цию СГ «Твой район». Это будет 
площадка для обмена опытом 
между предприятиями и учебны-
ми заведениями, которые гото-
вят кадры для промышленности, 
импортозамещения.

- Я знаю многих ребят, которые 
хотят поделиться своими идеями. 
Но порой не знают, как, - заявил 
зампредседателя Комиссии по 
вопросам работающей моло-
дежи и предпринимательству 
Алексей Приходько.

Артем ТУРОВ, председа-
тель Комиссии ПС по моло-
дежной политике, спорту 
и туризму:

- К нам приехали 
участники из 37 ре-
гионов России. Их 
количество выросло 
практически в два 
раза. Рассчитыва-
ем, что Смоленск 
станет молодежной 
столицей Союзного 
государства. Наде-
емся, что фестиваль будет и 
дальше развиваться, потому 

что у нас в положении пропи-
саны конкурсы театральных 
студий и молодежных театров, 

художников и фото-
графов.

От наших участни-
ков поступают иници-
ативы о проведении 
параллельно с фору-
мом историков похо-
жих мероприятий по 
другим направлениям. 
Это касается моло-
дежного предприни-

мательства, молодых ученых. 
В этом плане на сто процентов 

поддерживаем молодежь, кото-
рая хочет саморазвиваться, за-
пускать новые проекты. Будем 
делать это вместе.

Сергей КЛИШЕВИЧ, за-
меститель председателя 
Комиссии ПС по мо-
лодежной политике, 
спорту и туризму:

- Важно, чтобы мо-
лодежь понимала цену 
нашей дружбы и про-
должала традиции, 
которые закладывали 
наши предки.

Огромное внимание 

уделяем вопросам патриоти-
ческого воспитания. Поэтому 
в рамках фестиваля проходит 
Форум молодых историков Со-
юзного государства. История - 
один из фронтов, на котором 

идет борьба за на-
шу молодежь. Не-
гативных примеров, 
к сожалению, доста-
точно возле наших 
границ. Поэтому, 
естественно, мы не 
должны этого допу-
стить.

Очень важно, что 

такая площадка, где молодые 
историки соберутся, обсудят 
проблемные вопросы и будут 
общаться для того, чтобы не 
допустить фальсификаций, 
предательства наших героев, 
появилась на фестивале.

Важно, что ребята посетили 
места боев за свободу общей 
Родины, места захоронений ге-
роев. Таких же молодых ребят, 
которые погибли за то, чтобы 
мы сегодня могли спокойно 
жить и проводить фестиваль.

■ Будущих Карамзиных и Ключевских учили, 
как дать отпор противнику в информационных 
войнах.

Фишкой этого фестиваля стал Форум молодых исто-
риков Союзного государства (подробнее читайте 
о нем в следующем номере). Проводили его впервые, 
так что его участники точно попали в историю.

Каждая сессия была интереснее предыдущей. Сна-
чала перед ребятами выступили знаменитые пранкеры 
Вован и Лексус, которые поделились секретами, как 
им удается выводить на чистую воду «грязных» ино-
странных политиков и готовы ли они встречаться с ними 
вживую. Оказалось, что нынешние лидеры, в отличие 
от прежнего поколения, того же Генри Киссинджера, 
совсем не знают историю.

На следующей сессии обсудили создание единого 
учебника истории Союзного государства. Работа над 
ним идет, хотя процесс непростой.

- Прочтение определенных сюжетов, к сожалению, 
концептуально отличается. Но я рад, что в МГУ есть 
совместные учебные пособия. Это в том числе легити-
мация белорусских подходов исторических, которые 
разделяют в Москве и транслируют на историческом 
факультете. Я хочу, чтобы в российских учебниках мы 
не читали про польского вельможу Льва Сапегу. Он 
ни разу себя поляком не считал, - признался депутат 
Палаты представителей Игорь Марзалюк.

Еще одна актуальная тема - «Информационные войны 
XXI века в контексте исторической политики».

■ Студенты пообщались с участниками СВО, 
которые рассказали о письмах школьников, 
приходящих вместе с гуманитаркой.

Встреча прошла в смоленском филиале МЭИ. Мест 
в аудитории не было, пришлось сидеть на ступеньках: 
причем пришли не только мальчишки, но и девчон-
ки. С будущими инженерами общались два старших 
лейтенанта, зенитчики Дмитрий Поздняков и Олег 
Савлучинский. Сейчас у них запланированный от-
пуск, а вскоре им снова на передовую. Они служат 
в группировке «Север», которая сейчас освобождает 
от захватчиков Курскую область.

Волновали ребят разные вопросы: и как вести себя, 
если увидишь в небе дрон, и детали быта на передовой.

- У многих есть музыкальные инструменты, кто на 
чем умеет играть. У одного - гармошка, у другого - ги-
тара. И, например, в вечерние часы передышки можем 
собраться, чтобы послушать песни под нее. А  на гар-
мошке парни «Калинку» могут сбацать, а мы - потан-
цевать. Без юмора там делать нечего, и так служба 
серьезная, - рассказывает Дмитрий Поздняков.

У многих бойцов есть талисманчики, Чебурашка, 
например. Скрашивают им будни и посылки из тыла, 
особенно письма поддержки и вложенные в конверты 
рисунки от школьников. Многие берут их с собой на 
задания, крепят в машине на «броники».

ДОСЛОВНО
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СЕРЬЕЗНЫЙ РАЗГОВОР

МОГУТ И «КАЛИНКУ» СБАЦАТЬ

ВАЖНЫЕ УРОКИ
ГРЯЗНЫХ ПОЛИТИКОВ 
ВЫВЕЛИ НА ЧИСТУЮ ВОДУ
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Владимир Кузнецов (Вован) 
и Алексей Столяров (Лексус) 

научили троллить завравшихся 
«господ».

На форуме молодых историков 
равнодушных не было.
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Михаил ПАНЮКОВ

■ Главные места вновь раз-
делили представители Бела-
руси и России.

БУРЯ ЭМОЦИЙ
Концерт в честь открытия 

фестиваля прошел во дворце 
спорта «Юбилейный». Значи-
тельное количество зрителей 
стояли (а также прыгали, кри-
чали, водили хороводы) прямо 
около сцены, что всему действу 
придавало особую атмосферу. 
Народные коллективы публи-
ка приветствовала криками, 
как рок-звезд, что со стороны 
смотрелось довольно забавно.
Сильную реакцию публики 
вызывало исполнение па-
триотических хитов молоды-
ми исполнителями - это «За 
тебя, Родина-мать!» группы 
«Любэ» и «Матушка-земля» 
Татьяны Куртуковой. Дали 
жару ребята из барабанно-
го шоу DrumeTime. И, ко-
нечно, началась настоящая 
буря, когда объявили долго-
жданного почетного 
гостя Burito (в миру 
Игорь Бурнышев).
Фестиваль про-
ходит в сем-
надцатый раз, 
третий - в Смо-
ленске, при ак-
тивном участии 
Комиссии ПС по 
молодежной по-
литике, спорту 
и туризму. Интерес 
к нему не падает. Как заявил 
губернатор Смоленской об-

ласти Василий Анохин, в 
этом году участники фести-
валя прибыли из 37 регионов 
России и практически из всех 
регионов Беларуси.

ВЕРХОМ 
НА ЛОШАДИ
Ребята-участники очень раз-

ные, тем и интересны. Боль-
шая часть из них школь-

ники и студенты 
музыкальных за-

ведений, но есть 
и талантливые 
любители.

- Для меня 
пение  - скорее 

хобби,  - при-
знается Карина

Белокопытова из 
Брянска. - Вообще-то 
я учусь на преподава-

теля математики. В прошлом 
году подавала заявку на кон-

курс, не прошла, но в этот раз 
своего добилась.

Такое же упорство после 
прошлогоднего отказа проя-
вила Виктория Костюкова
из белорусского Гродно.

Не связывает свое будущее 
с музыкой и москвичка Ели-
завета Малышева.

- Отучилась на юр-
факе, планирую быть 
госслужащим, - говорит 
она. Любопытно, что па-
раллельно Елизавета посе-
щает театральный вуз. Твор-
ческие чиновники нам нужны! 

Калмыкова Варвара из 
Переславля-Залесского учит-
ся по профессии «туризм», но 
метает о певческой карьере.

- У меня был опыт - я испол-
няла русскую песню, сидя вер-
хом на лошади, - рассказала 
она. - Это проект, посвящен-
ный Александру Невскому. Хо-

чу с гордостью нести русскую 
культуру.

А уроженец Минска Ан-
дрей Цуба окончил Соли-
горский государственный 
горно-химический кол-
ледж. Правда, сейчас изуча-
ет эстрадно-джазовый вокал 
и явно не дилетант.

ДУЭТ ДВОЙНЯШЕК
Семнадцатилетняя Михай-

лина Хвесюк из Брестской 
области, напротив, в свои 
юные годы уже имеет звание 
«Почетный гражданин города 
Микашевичи». И все за свой 
певческий и сочинительский 
талант.

- Я амбассадор дружбы Бела-
руси и России - во многих со-
вместных концертах участвую, 
а вот как конкурсант - впер-
вые, - говорит она.

Одними из самых коло-
ритных участниц были 
сестры-двойняшки Бе-

резины Софья и Ари-
на. Единственный 

дуэт на фестивале. 
Сами они из Крас-
ноярска, перее-
хали в   Санкт-
Петербург, где 
живут уже шесть 

лет. Учатся в Ленинградском 
областном колледже культуры 
и искусства.

- Как правило, выступаем 
вдвоем, хотя можем петь ин-
дивидуально,  - говорят де-
вушки. - Но настоящая магия 
возникает, когда мы вместе. 
В прошлом году ездили в Ви-
тебск, нас очень тепло встре-
тили. И так приятно сегодня 
уже в России принимать бе-
лорусских друзей, выходить 
с ними на одну сцену.

Кстати, сестры получили Ди-
плом второй степени.

Жалко, что нельзя расска-
зать подробно про всех участ-
ников. Это замечательные ре-
бята, за плечами которых нет 
мощных продюсеров и круп-

ных спонсоров. Зато 
имеется голос. И они 

любят свою страну.
Интервью с по-

бедителями - Алек-
сандром Нестеро-

вым из Брянска 
и Ангелиной Само-
летовой из Минска 

читайте на 
стр. 8.

ОПЯТЬ ОБЕ СТРАНЫ ЗАЖГЛИ НА ПЯТЬ

■ Обладатели Гран-при танце-
вального конкурса поедут высту-
пать в Витебск.

«ЧИЖИК-ПЫЖИК 
РАСТОПЫЖИК»
Танцевальные коллективы, конечно, 

приезжали и раньше на фестиваль. Но 
никаких призов, кроме поощрительных, 
не получали. Чем жанр танца хуже во-
кального мастерства? «Ничем!» - по-
думали организаторы и решили прове-
сти отдельный конкурс для танцоров. 
И провели - кстати, дебют благопо-
лучно состоялся еще до официального 
открытия.

Творческое состязание разбили на 
два отделения - в первом показывали 
народные танцы, во втором - совре-
менную хореографию. И в каждом из 
них были свои изюминки - даже в на-
званиях.

Коллектив «Белая Русь» из Минска 
показал народный танец «Путанка-
распутанка». Три парня как бы пыта-
ются распутать скрепленные вместе 
березовые поленья - лихо получалось. 
Или не получалось, но - лихо! Ансамбль 
«Ералаш» из Челябинска выдавал тан-
цевальные па под задорную песню 
«Чижик-пыжик растопыжик». Даром 
что не вокальный конкурс, а то и за 
это могли бы приз получить!

Запомнился номер в отделении со-
временной хореографии местных ре-
бят, смолян, из театра танца «Смотри». 
Они показали аллегоричную зарисов-
ку «Приз», смысл которой: получить 
первое место - не главное, гораздо 
важнее оставаться человеком.

Понравился стильный номер шоу-
балета «Сенсация» из Витебска  - 
эдакая азиатская экзотика с веерами 
и шелковыми халатами. А еще тронуло 
выступление коллектива из Мариуполя 
«Элегия».

ПУТЬ К УСПЕХУ
- Это о сильных женщинах - я пра-

вильно понял месседж?
- Правильно, - подтвердила мне одна 

из руководительниц «Элегии» Виолет-
та Меркулова.  - На женских плечах 
очень многое держится. Она - это на-

чало жизни. И должна бороться за эту 
жизнь до последней минуты, при этом 
верить, что все будет хорошо.

Сама педагог и все нынешние 
воспитанники пережили страшные 

бои в родном городе. От обстрелов 
прятались в подвалах, иногда просто 
выбегали на улицу, опасаясь, что рух-
нут стены.

- У меня мама пожилая и свекр лежа-
чий, куда ж нам было ехать? - говорит 
Виолетта Меркулова.

- В сентябре моя коллега Марина 
Рожкова начала возрождать из руин 
коллектив. И вот видите - нас теперь 
приглашают на фестивали. Этот уже 
второй в этом году.

И не страшно, что главных призов 
«Элегия» не получила. У них еще все 
впереди, в том числе (и это главное) - 
нормальная, спокойная жизнь.

Гран-при за участие в танцеваль-
ном конкурсе удостоился Заслужен-
ный коллектив народного творчества 
РФ ансамбль «Ералаш» (Челябинск). 
А также - образцовый художествен-
ный коллектив, хореографический ан-
самбль «Фолия» (Краснодар). И - при-
ятный сюрприз! Обоим коллективам 
вручили сертификаты от Постоянного 
Комитета СГ на участие в Междуна-
родном фестивале «Славянский ба-
зар» в Витебске. А это уже путь на 
большую сцену!

✒ Диплом второй степени вручили Арине и Со-
фье Березиным (РФ) и Дарье Чеславской (Бела-
русь), диплом третьей степени - Софье Спиридо-
новой и Полине Жемчуговой (РФ), а также Александре Кондрашенко (Беларусь).
✒ Звания лауреата первой степени удостоен Центр современной хореогра-
фии «Империя танца», звания лауреата второй степени - театр танца «Смо-
три», звания лауреата третьей степени - ансамбль эстрадного танца «Элегия» 
и  шоу-балет «Сенсация».
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Александра 
Кондратенко 

из Беларуси стала 
призером конкурса.

Для праздничной атмосферы 
слова не всегда нужны.

Открытие 
фестиваля 

получилось красивым.

Приглашенная 
звезда Burrito.
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ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ

Михаил ПАНЮКОВ

■ Ангелина из Минска должна
была стать переводчиком, но в са-
мый последний момент переду-
мала.

ОЖИДАНИЯ СБЫЛИСЬ
Эта девушка обращала на себя 

внимание какой-то особой энерги-
ей. То передвигалась как молния, 
а то вдруг забивалась в угол, сади-
лась прямо на пол и о чем-то раз-
мышляла. Послужной список наград 
у нее солидный, а теперь вот и по-
беда в Смоленске. С обладательни-
цей диплома первой степени Анге-
линой Самолетовой из Минска мы 
пообщались сразу после объявления 
результатов.

- Ты после выступления никак 
не могла успокоиться и буквально 
прыгала в фойе…

- Действительно, у меня был 
сильный эмоциональный подъем, 
очень зал поддерживал. Там был 
какой-то коллектив, который мне 
еще перед началом сказал: «Мы за 
тебя!» Они в зале махали фонари-
ками и  вообще… Это очень под-
заряжало. Меня все спрашивают, 
зачем я сюда приехала. Теперь мо-
гу сказать, что ожидания сбылись. 
Эмоции? Переполнена. Новые зна-
комства? Есть. Победа? Получилась! 
Да еще посмотрела замечательный 
красивый город.

- Родителям сообщила уже?
- Конечно! Мама просто счастлива. 

Я в семье одна вокалистка. Мама 
по профессии психолог-дефектолог. 
Дедушка - учитель труда. Бабушка - 
воспитатель в детском садике. Дядя - 
врач. Я, выходит, первая. В универ-
ситете, мне кажется, тоже уже все 
в курсе, что везу победу.

- Песни, которые звучали со сце-
ны, очень удачно раскрыли вокаль-
ные данные. Думаешь продолжить 
карьеру?

- Я исполнила композицию бело-

русского автора Евгения Олейника 
«Благодарю» и переаранжировку Ани 
Лорак «Птица». Очень рада, что это 
понравилось зрителям и жюри. Что 
до карьеры, то я учусь на третьем 
курсе Белорусского государственного 
университета культуры и искусств на 
эстрадно-джазовом вокале. Очень 
хотелось бы стать настоящей артист-
кой, выйти на большую сцену, чтобы 
обо мне знал весь мир.

И КРАСОТОЙ 
ОТЛИЧИЛАСЬ
- А молодой человек есть?
- Нет, я пока нахожусь в поиске 

того самого, единственного.
- Погоди, как же так? Ты ведь 

Первая вице-мисс своего инсти-
тута 2023 года!

-Ну вот уж так вышло! (Ангелина 
смеется.) Кстати, когда выбирали 
мистера и мисс БГУКИ, мне и хоте-
ли дать этот титул. Но я не прошла 
по росту. Очень низенькая, говорят. 
Хотя по баллам я лидировала.

- К счастью, для вокального кон-
курса рост не важен.

- Да уж, повезло! (Ангелина вновь 
развеселилась.) А вообще-то я изна-
чально поступала в иняз на пере-
водчика. Сдала Централизованное 
тестирование по английскому (это 
как в России ЕГЭ. - Ред.) почти на 
высший балл. Но в последний мо-
мент передумала и подала докумен-
ты в университет культуры. Поняла - 
хочу петь! Но что касается языков, 
у меня в репертуаре есть песни на 
испанском, французском, итальян-
ском. А этим летом, в августе, при-
везла в Беларусь «золото» с одного 
итальянского фестиваля, в котором 
участвовали 28 стран. 

- Какие планы на будущее?
- Расти над собой, развиваться 

дальше. У нас есть фонд по под-
держке талантливой молодежи при 
президенте. Хочу подать туда доку-
менты, чтобы стать стипендиатом. 
И петь, конечно!

Максим ЧИЖИКОВ

■ Занятия музыкой помогают
Александру Нестерову из Дять-
ково Брянской области в физике
и математике.

ХОББИ СТАЛО
ПРОФЕССИЕЙ
- Когда вбиваешь твою фамилию 

в поиске в Сети, первой всплывает 
страница, которая сообщает, что ты, 
оказывается, преподаватель…

- Я работаю в Брянском государствен-
ном университете, в настоящее время - 
заместитель декана филологического 
факультета. Также обучаюсь в аспи-
рантуре на физико-математическом 
факультете.

- Студенты поддерживают?
- Следят за моим творчеством, под-

держивают и в соцсетях, и лично. Думаю, 
они очень рады, что у них есть такой 
преподаватель.

- И как удается сочетать физику 
и лирику?

- На самом деле я этим занимаюсь 
всю сознательную жизнь. Пою с детства. 
Сначала это было хобби, профессио-
нально начал заниматься вокалом имен-
но в университете, участвовать в разных 
конкурсах. Параллельно с БГУ окончил 
Брянский областной колледж искусств 
по классу академического вокала.

- Так что все-таки на первом месте?
- Для меня они равноценны. Музыка 

мне помогает во многом. Например, 
в той же математике, физике просчи-
тывать какие-то вещи, тип мышления-то 
другой немножечко. Я думаю, что буду 
двигаться параллельно и как исполни-
тель, и как ученый. Потому что одно дру-
гому не мешает. Наверняка таких приме-
ров на нашей эстраде найдется масса, 
когда кто-то состоялся и в вокальной 
области, и в какой-то другой тоже.

- А победу в этом конкурсе мог про-
считать?

- На самом деле на фестиваль «Моло-
дежь - за Союзное государство» я хотел 
попасть уже очень длительное время. 

Про вокальный конкурс узнал, навер-
ное, где-то в 2018 году. Но что-то не 
получалось. То заявку подать, то отбор 
не проходил, то еще что. И вот наконец 
в этом году мне посчастливилось по-
пасть сюда. Я вообще очень надеялся, 
что пройду. А получилось взять главную 
награду.

- Почему выбрал для исполнения 
именно эти песни?

- В первом туре я исполнил патриоти-
ческую песню «Пропавшим без вести», 
которую пел Николай Носков. А  во 
втором выбрал композицию «Я тебя 
отвоюю» на стихи Марины Цветаевой 
и музыку Игоря Крутого в версии Димы 
Билана. Они близки мне по духу. Я их 
не только понимаю, но могу «прожить» 
и донести до зрителя, о чем эти песни.

СТУПЕНЬКА К МЕЧТЕ
- Знаешь, что в 2018 году выпускник 

МИФИ, будущий физик-ядерщик Иван 
Дятлов тоже взял первую премию на 
фестивале «Молодежь - за Союзное 
государство»?

- Мы с ним знакомы. Участвовали вме-
сте в 2022-м во втором сезоне телепро-
екта «Фактор.by» и должны были с ним 
попасть в команду Сергея Соседова. Но 
так получилось, что в полуфинале нас 
поставили в дуэль. И дальше прошел 
он (Иван тогда стал победителем теле-
проекта. - Ред.).

- Как туда попал?
- Случайно увидел рекламу «Фактор.

by» в интернете. Думал: ой, попробую 
подать заявочку. Подал, забыл благо-
получно. А потом в начале сентября 
позвонили, сказали, прошел, приезжай-
те на съемки. Я в шоке, ничего себе! 
И поехал.

- Иван после победы на фестивале 
«Молодежь - за Союзное государ-
ство» завоевал третье место на «Сла-
вянском базаре в Витебске».

- Тоже очень хочу попасть на этот 
праздник. Это моя ближайшая мечта. 
И, наверное, победа в конкурсе «Моло-
дежь - за Союзное государство» - ма-
ленькая ступенька к ней.
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САМОЛЕТОВА НА ВЫСОТЕ

Конкурсант получает 
награду из рук председателя 
жюри Александра Еловских.

Юная минчанка покорила всех 
не только вокалом, но и артистизмом.
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ВОЗРАСТ ПОДВИГУ НЕ ПОМЕХА

■ В Минобороны назвали имена
новых молодых героев спецопе-
рации.

Рядовой Александр Полухин (на 
фото вверху) со своим танковым эки-
пажем оказывал поддержку наступаю-
щим штурмовикам. В ходе внезапной 
атаки танкисты под командованием 
Полухина разгромили укрепленные 
огневые точки противника. Неприя-
тель позорно бежал, бросив раненых 
на поле боя.

Младший лейтенант Андрей Ге-
расименко со своей группой обна-
ружил вражеский опорник. Скрытно 
подобравшись к врагу, открыл огонь. 
Несмотря на ранение, продолжал 
командовать. Позиции ВСУ и как ми-
нимум десять радикалов уничтожили, 
оборону противника прорвали.

■ Для отваги и самопожертвования не требует-
ся большого жизненного опыта. Только чистое
сердце и правильное воспитание.

■ Самый юный участник
спецоперации, вернув-
шись в школу, задумался
о военной карьере.

Про Рустама Остаева, ко-
торый в семнадцать лет по-
пал на СВО, мы уже писали 
по горячим следам. Он про-
вел несколько месяцев в рядах 
добровольческого батальона 
«Алания», штабом которого 
руководит его отец - Руслан 
Остаев. Для того чтобы по-
пасть на передовую, проявил 
немалую смекалку. Сначала 
уговорил командира добро-
вольческого батальона Ибра-
гима Гобеева, который прие-
хал в тыл, взять его с собой 
«повидаться с отцом». А затем 
психологически подготовил 
родителя в переписке - мол, 
дорога длинная и «надеюсь, 
ты сразу не развернешь меня 
обратно». В результате папа 
разрешил ему задержаться на 
пару дней, которые растяну-
лись на месяцы. Парню дали 
прозвище «Хъæбул», что в пе-
реводе с осетинского означает 
«ребенок».

Мальчик вел себя муже-
ственно под обстрелами, вы-
полнял функции связиста. Но 
зона военных действий не для 
детей, пусть даже очень сме-
лых. С передовой его забрал 
лично глава Осетии Сергей 
Меняйло.

Как сейчас живет молодой 
человек? Он учится в выпуск-
ном классе. И, говорят, непло-
хо. Оказывается, во время 

пребывания в окопах стара-
тельно штудировал учебники. 
Над ним даже подшучивали 
бойцы: «Школьник, что ты тут 
забыл?» Но и сейчас, вновь 
окунувшись в мирную жизнь, 
думает про армию.

- Скорее всего, буду искать 
себя в военной сфере, - гово-
рит он журналистам.

Рустама Остаева наградили 
медалью «Участник СВО».

■ Погибшему курсанту из Перми бы-
ло всего восемнадцать.

Георгий Надеин был больше похож на 
музыканта, чем на военного. Музыку дей-
ствительно любил - даже пел в хоре. Он 
учился в Пермском филиале Волжского 
государственного университета водного 
транспорта, выбрав мирную профессию - 
судостроитель. Но героев рождает время. 
Когда началась СВО, отчим Гоши пошел 
на фронт добровольцем. И этот пример 
очень вдохновил паренька. Тяга к справед-
ливости у него была в крови. 6 февраля 

2024 года курсанту исполнилось восемнад-
цать лет. Он сразу подал на академический 
отпуск и подписал контракт с Миноборо-
ны.

18 июня он должен был уйти в отпуск, ему 
навстречу поехала мама, чтобы вместе вер-
нуться домой. А там Георгия ждали любящая 
бабушка и трехлетняя сестренка. Но 16-го 
числа парень погиб смертью храбрых. Когда 
об этом объявили на построении в универ-
ситете, во время минуты молчания плакали 
даже парни. Георгий был волонтером, очень 
добрым и отзывчивым человеком. Таким его 
и запомнят.

■ Спасший 150 однополчан юноша
сыграл свадьбу.

Его нашли без сознания, всего из-
раненного. Уже в госпитале пришлось 
ампутировать часть стопы. А сам он, оч-
нувшись, с трудом поверил, что остался 
жив. И действительно - шансов было ни-
чтожно мало.

Уроженец Забайкальского края Балдан
Цыдыпов на СВО был с первого дня. Про-
фессиональный военный, выпускник Ново-
сибирского высшего военно-командного 
училища, он возглавил мотострелковый 
взвод. В тот роковой день его батальон 
попал в засаду, по колонне открыли 
огонь из всех видов оружия. 24-летний 
лейтенант получил тяжелую контузию - 
снаряд попал в его БМП. Но он нашел 
в себе силы развернуть боевую машину, 
перегородив дорогу для врага. И с един-
ственным выжившим из экипажа бойцом 
начал отражать атаку. Когда боец погиб, 
продолжал отстреливаться в одиночку. 
Держался два часа, истекая кровью, пока 
не потерял сознание. 150 его сослужив-
цев за это время отошли на безопасное 
расстояние.

Балдану присвоили звание Героя Рос-
сии. Юноша был еще на больничной койке, 
когда на малой родине его решили сделать 
Почетным гражданином Забайкальского 
края. Он стал самым молодым обладате-
лем этого звания.

И вот - последние новости о непобе-
димом Балдане. Этим летом он сыграл 
свадьбу в Улан-Удэ со своей избранницей 
Татьяной. Фотографию счастливой пары 
выложил губернатор Забайкальского края, 
от души их поздравив и пожелав побольше 
детей. Которые, в чем не сомневаемся, 
вырастут настоящими патриотами.

■ Вытащил друга, рискуя
жизнью.

Не обязательно быть в ар-
мии, чтобы проявить себя на-
стоящим мужчиной. Даже ес-
ли тебе всего четырнадцать. 
Илья Семенов из луганского 
села Красный Яр стал свиде-
телем, как его друг подорвал-
ся на противопехотной мине 
во время прогулки вдоль реки 
Северский Донец. Подлую ло-
вушку установили отступаю-
щие вэсэушники.

Подросток не раздумывая 
бросился на помощь сверстни-
ку, хотя прекрасно понимал, 
что мина, скорее всего, не 
единственная. Он перетянул 

покалеченную ногу подручны-
ми средствами. А затем взва-
лил парня на себя и потащил 
в безопасное место. При этом 
ему удалось сохранить хлад-
нокровие, которое им обоим 
спасло жизнь.

- Я увидел по пути несколько 
мин и аккуратно их обошел, - 
рассказывал он впоследствии. 
Передал пострадавшего взрос-
лым, которые вызвали бригаду 
врачей. Журналистам скромно 
говорит, что героем себя не 
считает: мол, а как еще он мог 
поступить? Илью, который не 
струсил и помог товарищу с ри-
ском для собственной жизни, 
наградили медалью «За про-
явленное мужество».

«РЕБЕНОК» НЕ БРОСИТ АРМИЮ ВЫБОР НА МИННОМ ПОЛЕ

ПЛАКАЛИ ДАЖЕ ПАРНИ БУДЕМ ПОМНИТЬ

БАЛДАН НЕПОБЕДИМЫЙ
ТОЛЬКО ВПЕРЕД! ОТЛИЧИЛИСЬ
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МУЖЕСТВО

Подготовил Михаил ВАСИЛЬЕВ.

СИЛА ДУХА

Запомним его таким.

Рустам 
получил 

медаль из 
рук главы 
Осетии.

Невеста с гордостью держала за руку жениха 
в парадном кителе.

Когда Илья спасал 
друга, он и не думал, 
что его наградят.
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■ Взлетел на утке с яблока-
ми и ромашкой.

Егор Макаров с детства 
мечтал стать поваром. Он 
учился поварскому мастер-
ству с жадным любопыт-
ством, голодным до всего 
нового. Окончил колледж на 
одни пятерки в  родном Стер-
литамаке. Приготовленные им 
блюда неизменно побеждали на 
конкурсах. Рванул в Москву в по-
исках  удачи. И не прогадал - стал 
начальником кухни в одном из по-
пулярных столичных ресторанов. А в про-
шлом году обаятельный, всегда улыбающий-
ся Егор победил в престижнейшем конкурсе 

«Серебряный треугольник» на 
звание лучшего молодого шеф-
повара. Его  стиль - простая, но 
одновременно изящная кухня 
с фирменными «макаровски-
ми» фишечками. Утку с  ябло-
ками и ромашкой он приго-
товил так, что маститые, со 

звездами Michelin кулинарные 
мэтры чуть язык не проглотили, 

образно говоря.
- Победа - это история моей сбыв-

шейся мечты. Теперь я  точно знаю, 
что даже в трудные времена, а у 
меня случались и  такие, когда все 

буквально валилось из рук, все равно нельзя 
отказываться от цели, - объяснил рецепт про-
фессионального успеха Егор Макаров.

Борис ОРЕХОВ

■ Если раньше
молодежь бе-
жала толпами
в юристы и бух-
галтеры, сегод-
ня - наоборот.

Все больше ребят и девушек 
выбирают рабочие специаль-

ности. Элементарный прагма-
тизм о собственном будущем. 

Офисными клерками ры-
нок труда пе-

р е к о р м л е н , 
поди устройся. 

А научиться что-
то делать своими 

руками или удивить 
мир прорывной идеей - это 

так здорово! И всегда в цене.

■ Выбрал водную стихию - пошел по стопам отца.

«Кто в море не ходил, тот Богу не молился». Истинную цену этой 
поговорки Сергей Панкратов не раз уже испытал на себе. Он - 
самый молодой капитан рыболовного судна на Дальнем Востоке.

Возглавил команду всего в 29 лет. И не раз попадал в штор-
мовые передряги. Впрочем, для моряков буйство стихии, от ко-
торой у простого человека душа уйдет в пятки, дело привычное.

- Работа такая, - скромно, без всякой патетики говорит капи-
тан. - Раз вышли в море, должны работать несмотря ни на что, 
а предаваться эмоциям, отдыхать будем дома, на берегу.

Для него никогда не было дилеммы: кем быть? Конечно, капита-
ном, как отец. Начинал плавать на его судне обычным матросом. 
Никаких скидок на семейственность. Отец требовал с сына так 
же, как с любого члена экипажа. Строгость и целеустремлен-
ность у Сергея от папы, который всегда был для него главным 
примером. А еще - ответственность за тех, кем ты командуешь.

- Малейшей расхлябанности море не прощает. Люди довери-
лись мне, и я должен им помочь, не только дать возможность 
заработать, но и вернуть домой, к семьям, - говорит капитан.

Сам молодой, он делает ставку на сверстников. Средний воз-
раст команды - тридцать лет:

- За такими ребятами будущее. Беру молодых, чтобы показать, 
научить, как можно побеждать в море.

Сергей еще и психолог отличный. С каждым из кандидатов 
подолгу беседует. Расспрашивает обо всем. Если чувствует 
малейшую червоточину в характере - до свидания. Любителям 
выпить - сразу от ворот поворот. Жестко, но правильно. Зато на 
каждого из команды капитан может положиться как на самого 
себя. Не сдрейфят, не подведут. И команда работает в море 
как часовой механизм. Их специализация - добыча краба. Не-
давно поставили рекорд - вернулись с полугодового промысла 
в Баренцевом море с небывалым уловом - больше 1,4 тысячи 
тонн. Сергей нередко заходит в районы, куда старики не суются, 
и всегда находит добычу. Молодость - это дерзание. Поиск. Риск. 
И - победа. Так держать, капитан!

■ «Беларус» никогда не
подводит.

«Где родился, там и сгодил-
ся». Эта народная мудрость - 
про таких, как Радим Шайхут-
динов из башкирского села 
Учпили. Когда сверстники 
сразу после школы сдергива-
ли в город в поисках лучшей 
доли, он твердо решил, что 
останется дома и будет рабо-
тать на земле-кормилице, как 
отец, дед, прадед и так далее, 
до самого основания их родо-
вого древа.

После школы поступил 
в сельскохозяйственный кол-
ледж, где освоил профессию 
тракториста широкого профи-
ля. Затем его призвали в ар-
мию. Точнее - на флот. Служил 
на Севере, где базируется са-
мая мощная эскадра России.

- Скупая, суровая красота 
тех мест завораживает. До сих 
пор снится ночами, - расска-
зывает Радим. - Предлагали 
остаться на сверхсрочную, по-
сле чего поступить в военную 
мореходку, но отказался. Тя-
нуло домой. Родная земля все 
равно всего дороже.

Сейчас он механизатор 
в  местном племхозяйстве. 
Передовик. Мастер - золотые 
руки. Знает технику до послед-

него винтика. Если вдруг какая 
поломка в поле - не ждет ре-
монтников, теряя время, а чи-
нит сам. Успел поработать на 
технике разных марок, в том 
числе и на импортной. Но 
больше всех ему по сердцу 
трактор «Беларус». Особенно 
марки МТЗ-82.

- Не машина - мечта, - вос-
хищается Радим. - Легкая, ма-
невренная, устойчивая. Лю-
бые препятствия без труда 
обходит. В кабине комфортно: 
кондиционер, печка, сиденье 
регулируется. И очень надеж-
ная - за все время, что я на 

нем, не было ни одного серь-
езного отказа. Так - текущая 
мелочевка. Работать на такой 
технике одно удовольствие. 
И производственные показа-
тели очень высокие.

В доме у него стена увеша-
на грамотами и дипломами. 
Ну и заработки соответствую-
щие. Пример оказался в хоро-
шем смысле заразительным. 
Глядя на него, ребята уже не 
торопятся срываться в город. 
Сформировалась целая брига-
да молодых механизаторов. 
Радима без вопросов выбрали 
бригадиром.

■ Водить составы она меч-
тала с детства.

Представить еще лет двад-
цать назад девушку за пультом 
управления скоростным желез-
нодорожным локомотивом было 
невозможно. Сегодня - пожалуй-
ста. Девчонки с удовольствием 
осваивают профессию, считав-
шуюся сугубо мужской.

Одна из них - Анастасия Ко-
зияткина. Любовь к железной 
дороге у нее с детства. Мама ра-
ботала проводником и часто 
брала ее с собой в поездки. Каж-
дый рейс - настоящее путеше-
ствие с мелькающими за окном 
все новыми пейзажами. После 
школы поступила в сельхоз-
академию имени Тимирязева. 
А попутно устроилась билетным 
кассиром в пассажирскую ком-
панию. На каждый проходивший 
мимо поезд, признается, смо-
трела с завистью:

- Все больше ловила себя на 

мысли, что тоже хочу управлять 
таким составом. И стала инте-
ресоваться, как попасть на обу-
чение.

И наконец улыбнулась уда-
ча. Пассажирские перевозки в 
Москве и области становятся 
все интенсивнее. Нужны новые 
кадры. И на курсы машинистов 
впервые стали брать девушек. 
Забрав документы из Тими-
рязевки, сразу рванула туда. 
Взяли. Хотя в группе были од-
ни мужчины. Которые частенько 
подшучивали над ней, напри-
мер, не сломает ли она свои 
длинные ногти о тумблеры на 
пульте.

- Назло им не сломала ни 
одного. Но теперь маникюр де-
лаю покороче и цвета выбираю 
потемнее.

Она уже получила права на 
управление поездом и может 
ходить в рейсы в качестве по-
мощника. А в будущем уже сама 
поведет по рельсам составы.
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КАБИНЕТНАЯ ПЫЛЬ - НЕ ДЛЯ НИХ

КАПИТАН, УЛЫБНИТЕСЬ!

ПОД СТУК КОЛЕСПОПАЛА В СВОЮ КОЛЕЮ

ПОПУТНЫЙ ВЕТЕР

ЯЗЫК ПРОГЛОТИШЬ СУПЕРШЕФ

ВИРАЖИ НА ТРАКТОРАХ ЗЕМЛЯ РОДНАЯ

В свою команду Сергей Панкратов предпочитает 
брать молодых, надежных парней.

Радим Шайхутдинов опробовал 
агрегаты многих марок, но 

машину минского завода 
считает самой лучшей.
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От «макаровских» 
фишек клиенты 

в восторге.
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КАДРЫ ПО ПРИЗВАНИЮ

■ Юлия помогала маме - 
и так пришла к делу своей 
жизни.

Воспитатель детсада № 4 
города Ганцевичей Юлия Ко-
нонович, получив на руки за-
ветный диплом, тут же присту-
пила к работе.

В системе дошкольного об-
разования коллектив учреж-
дения считается самым моло-
дым: половине из почти трех 
десятков работников не испол-
нилось еще и 31 года.

- 28 июня мы с одногруппни-
ками отмечали получение ди-
пломов, а уже 1 июля я пришла 
в районный отдел образова-
ния и сказала, что готова при-
ступить к работе, - улыбается 
Юлия. - Хоть этой ретивости 
удивились, были искренне ра-
ды. И в тот же день оформили.

В желании поскорее начать 
трудиться сельская девушка, 
выросшая в многодетной се-

мье, не видит ничего необыч-
ного. Чего просто так дома 
сидеть? Да и возможность 
начать полноценно зарабаты-
вать имела значение. Но глав-
ным все же было стремление 

быстрее окунуться в любимую 
профессию, объясняет Юлия:

- Возиться с малышами нра-
вилось с детства. С удоволь-

ствием помогала маме при-
сматривать за детьми - ведь 
нас в семье трое братьев и две 
сестры, я средняя. К одиннад-
цатому классу твердо решила: 
иду учиться на воспитателя. 
Взяла целевое от нашего рай-
она и в 2020 году поступила 
в университет. Учеба нрави-
лась и давалась легко. Окон-
чила с красным дипломом, 
предлагали еще остаться на 
два года в магистратуре. Но 
очень уж хотелось вернуться 
в родные края и начать рабо-
тать!

В детсаду молодого спе-
циалиста встретили как род-
ную: две предыдущие прак-
тики Юлия проходила здесь 
и успела подружиться с буду-
щими коллегами. Директор 
Людмила Горегляд новым 
воспитателем очень довольна.

Кстати, в том, что по целе-

вому направлению придется 
отрабатывать не два года, 
а пять, Юлия для себя видит 
только плюсы:

- Когда выбираешь профес-
сию по душе, представляешь 
себя в ней всю жизнь, а не па-
ру лет. А тут еще и на пять лет 
получаешь статус молодого 
специалиста со всеми полага-
ющимися плюшками. В моем 
случае это 35-процентная над-
бавка к окладу, дополнитель-
ный налоговый вычет и четыре 
дня к отпуску. Могу рассчиты-
вать и на место в общежитии 
или арендное жилье. Но мы 
с мужем, который работает 
мастером в местной ПМК-14, 
недавно купили небольшой 
дом в деревне Любашево. 
Живем в нем, сами делаем 
ремонт. Для каждого чело-
века важно, чтобы были лад 
в семье и любимое занятие. 
Тогда жизнь заиграет всеми 
красками.

■ Выпускники начинают воплощать свои 
мечты и реализовывать амбициозные 
планы - особенно востребованы рабочие 
специальности.

Подготовили Руслан ПРОЛЕСКОВСКИЙ, Дмитрий БОЯРЧУК, Геннадий ПОПЛАВСКИЙ.

■ Стас всегда знал, что 
посвятит себя сельскому 
хозяйству.

Самым юным лауреатом 
конкурса «Человек года» 
в Гомельской области стал 
19-летний Станислав Дайне-
ко из Светлогорского райо-
на. Молодого специалиста 
«Гомельэнерго» удостоили 
почетного звания в номина-
ции «Открытие». Встрети-
лись с парнем, чтобы узнать 
о его достижениях и мотивах 
выбора нелегкой профессии.

Приехавший за рулем ра-
бочей «Нивы» Станислав вы-
рвался с полей, где сейчас 
жарко во всех смыслах. Ра-
боты на земле парень не бо-
ится. К девятому классу твер-
до знал, что свяжет судьбу 
с сельским хозяйством:

- Всегда хотел стать агро-

номом  - других вариантов 
всерьез не рассматривал. 
Работать на земле люблю 
с детства. Спасибо бабуш-
кам и дедушке: они приучили. 
В огороде мне даже выдели-
ли грядку. Сам вскапывал, 
сеял, выращивал, собирал 
урожай.

Получив целевое направле-
ние от хозяйства «Дубрава-
Агро», Стас поступил в аграр-
ный колледж. Во время учебы 
участвовал в конкурсе про-
фессионального мастер-
ства Profskills Belarus - 2023 
и «Агромастерство-2023», 
где состязались представи-
тели всех аграрных коллед-
жей страны. На обоих занял 
первое место.

Колледж и номинировал 
его на почетное звание «Че-
ловек года». А еще раньше 
он стал лауреатом специ-

ального фонда Президента 
по поддержке талантливой 
молодежи.

Весной Станислав получил 
диплом и приступил к работе 
на сельхозпредприятии - стал 
начальником участка. В зоне 
его ответственности - поля 
общей площадью в несколь-
ко тысяч гектаров, на кото-
рых выращивают кукурузу, 
ячмень, рожь, рапс и другие 
культуры.

Рабочий день у труженика 
расписан с рассвета до за-
ката:

- Встаю в шесть утра, 
в 6.30 - планерка в кабинете 
директора. Я должен рацио-
нально организовать рабо-
ту участка. Самые сложные 
дни - начало новых этапов 
работ. Например, комбайны 
впервые выходят в поле. Или 
же начинается закладка си-
лоса в ямы. Дальше проще: 
процесс налаживается и идет 
по накатанной. Нужно только 
следить и обеспечивать, что-
бы все было нормально.

Планы на перспективу уже 
есть. Этой осенью он будет 
поступать на заочное отделе-
ние Белорусской сельхозака-
демии в Горках. Признается, 
что тянет к исследователь-
ской работе:

- Хочу заниматься селек-
цией, проводить опыты, экс-
перименты - это моя стихия. 
Ведь в сельском хозяйстве, 
как и в любой другой сфе-
ре, не обойтись без научного 
прогресса, современных ме-
тодик и технологий. Иначе до-
биться высоких результатов 
и конкурировать на рынке не 
получится.

■ Снежана предпочла цеха 
душному офису.

Без инженера-конструктора 
не обходится ни одно произ-
водство. И девушки в этом де-
ле справляются не хуже парней.

Впервые порог Гомельского за-
вода литья и нормалей Снежана 
Панкевич переступила еще на 
первом курсе. Здесь студентка 
машиностроительного факуль-
тета проходила преддипломную 
практику, а с августа влилась 
в дружный коллектив отдела 
главного технолога. В должно-
сти инженера-конструктора она 
займется разработкой докумен-
тации. Контроль изготовления - 
также ее сфера деятельности. 
Снежана рассказывает:

- Переезд из Калинковичей 
в Гомель - осознанный выбор. 
За время учебы успела посе-
тить семь крупных предприятий 
в разных городах и ознакомить-
ся с условиями. В итоге стану 
первой девушкой-инженером 

в  семье гуманитариев. Хотя 
и  моя работа творческая - здесь 
нужен живой ум и нестандарт-
ный подход. Родственников 
там нет, но вопрос с жильем не 
стоял: на предприятии сразу 
предложили место в общежи-
тии. Правда, решила снимать 
квартиру: зарплаты здесь обе-
щают хорошие. Да и подъемные 
в размере оклада начислят уже 
в первую неделю.

Старшие коллеги по цеху ра-
ды: молодежь привнесет све-
жие идеи. Как правило, после 
отработки продлевают трудовые 
отношения почти со всеми мо-
лодыми специалистами.

Снежана Панкевич признает-
ся, что поддержку почувствова-
ла с первых дней:

- С первого курса учебы те-
бя буквально ведут за руку во 
взрослую жизнь, сглаживая 
углы. Государство тратит не-
мало ресурсов на нашу подго-
товку. Постараюсь не обмануть 
ожидания.
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БОЛЬШАЯ ЗАБОТА О МАЛЕНЬКИХ

ЗАВОДСКАЯ ПРОХОДНАЯ

ТЕХНАРЬ ИЗ СЕМЬИ ГУМАНИТАРИЕВ

ТРУДОВАЯ ДИНАСТИЯ

ИЗ «НИВЫ» НА НИВУ КРУТОЙ ПОВОРОТ

Воспитанники 
отвечают Юлии 

взаимностью.

На  должности парень сменил дедушку - Алексея 
Никифоровича Дайнеко, который работает 

в хозяйстве больше 45 лет.

Кого-то манит 
подуим, а кого-то - 

литье!
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ОБРАЗОВАНИЕ

Софья АРСЕНЬЕВА

■ В Могилеве готовят кад-
ры завтрашнего дня для все-
го Союзного государства.

КАК В ФИЛЬМЕ
- Секунду, дайте ему немно-

го освоиться. Он к такому 
вниманию не привык, - преду-
преждают в одной из универ-
ситетских лабораторий, когда 
толпа обступает неловко дви-
гающегося робота.

И это вовсе не кокетство! 
Коллаборативные роботы соз-
даны непосредственно для ра-
боты вместе с человеком - они 
выполняют слишком быстрые 
или слишком точные опера-
ции на производствах.

В целом, в учебно-
лабораторном корпусе 
Белорусско-Российского уни-
верситета все выглядит так, 
как будто ты попал в фильм 
о будущем: робот-сборщик, 
робот-сварщик, порошковый 
ЗD-принтер по металлу… 
И все это - результат большо-
го партнерства двух стран. 
Именно благодаря реализа-
ции проекта Союзного госу-
дарства в БРУ появились три 
современные эксперимен-
тальные лаборатории.

- Наш стратегический парт-
нер  - Санкт-Петербургский 
политехнический универси-
тет Петра Великого. Наладили 

обмен студентами и препо-
давательским составом. Но 
главное - два года назад мы 
открыли уникальную сетевую 
лабораторию интеллектуаль-
ной робототехники и кибер-
физических систем, - расска-
зывает ректор БРУ доктор
технических наук, профес-
сор Михаил Лустенков.

Ее суть в том, что петер-
буржцы могут управлять по 
сети оборудованием и ресур-
сами в Могилеве. И наоборот. 
Это удобно: не нужно дубли-
ровать дорогостоящие техно-

логии - можно просто взять 
у партнера. За счет этого воз-
можности двух университетов 
выросли в разы.

В ТЕСНОЙ СВЯЗКЕ
Машиностроение  - одна 

из самых прогрессивных от-
раслей с точки зрения ав-
томатизации. А учитывая, 
что Белорусско-Российский 
университет создали на базе 
Могилевского машинострои-
тельного института, неудиви-
тельно, что тут всеми силами 
пытаются опередить время. 
Живем в эпоху санкций и им-
портозамещения - надо соот-
ветствовать.

В начале этого года на выс-
шем уровне приняли Страте-
гию научно-технологического 
развития Союзного государ-
ства до 2035 года. БРУ - яркий 
пример того, как ее нужно 
реализовывать на практике. 
Ведь университет никогда не 
замыкался на образователь-
ном процессе, а всегда рабо-
тал в тесной связке с предпри-
ятиями. Причем обеих стран.

- На кафедрах организовали 
точки роста и выстроили тес-
ную связь с предприятиями, 
в том числе на коммерческой 

основе, - пояснил Михаил Лу-
стенков. - Например, кафе-
дра сварки - ведущая в стране 
и одна из самых известных на 
просторах СНГ. Университет 
был головной организацией 
по научно-технической под-
держке сварочных работ при 
строительстве БелАЭС. Раз-
рабатывали технологии, со-
гласовывали карты контроля, 
аттестовывали персонал.

В БРУ организовали произ-
водство технических эндоско-
пов, которые востребованы 
на таможне и авиаремонтных 
предприятиях.

- Инжиниринговый центр 
SimTech работает над проек-
тами для РЖД и белорусских 
автогигантов - просчитываем 
металлоконструкции, разра-
батываем цифровые двойни-
ки механических систем.

А ведь это лишь верхушка 
айсберга. Договоры на мил-
лионы российских рублей 
заключают с компаниями по 
всему Союзному государству.

НЕ СЛЕДУЮТ 
ТРЕНДАМ, 
А ЗАДАЮТ
БРУ - это не только универ-

ситет, но еще и лицей име-
ни Маневича, архитектурно-
строительный колледж и 
институт повышения квали-
фикации и переподготовки 
кадров.

- И это не говоря о том, что 
по нашей инициативе в мо-
гилевских школах открыли 
шесть инженерных классов - 
по субботам ребята приходят 
к нам заниматься, - поделил-
ся Михаил Лустенков. - Мы 
создали образовательную 
систему, в которой молодой 
человек может пройти все 
ступени - от старшеклассника 
до доктора наук. Или другой 
вариант - работать на произ-
водстве.

В последние годы была та-
кая тенденция: у абитуриен-
тов были мало востребованы 
специальности, связанные 
с машиностроением.

- Молодежь будто по 

инерции все стремится на 
IT-специальности, поэто-
му там традиционно вы-
сокий конкурс. Но при 
распределении ситуация об-
ратная: на одного выпускника-
машиностроителя приходит 
от десяти до двадцати заявок 
работодателей! Понимая ре-
альную потребность рынка, 
стремимся взрастить кадры 
со школьной скамьи. Не сле-
довать трендам, а задавать 
их.

■ Таких программ в Союзном го-
сударстве все больше.

В последние годы белорусские и 
российские университеты активно вы-
страивают новые связи. Причем курс 
взяли на углубленную образовательную 
интеграцию - создают совместные про-
граммы обучения, чтобы студенты после 
выпуска могли получить сразу два дип-
лома.

Ведущие вузы двух стран - БГУ и МГУ 
начали сотрудничество пять лет назад 
с магистерской программы «История 
белорусской диаспоры». В этом году 
подписали меморандум об уникальной 
программе для будущих дипломатов - 
«Союзное государство в мире поли-
тики». Кроме того, вузы будут вместе 

обучать по географическому профилю: 
появится «Инноватика и ГИС в тури-
стической и природоохранной деятель-
ности».

Следующий шаг - на первой ступени 
высшего образования специалистов по 
государственному аудиту. Этим зай-
мутся преподаватели экономического 
факультета БГУ и Высшей школы го-
сударственного аудита МГУ.

Двойной диплом можно получить 
и в Белорусском национальном техни-
ческом университете. Тут наладили со-
вместную подготовку кадров с Междуна-
родным банковским институтом имени 
Анатолия Собчака (Санкт-Петербург). 
IT-специалистов целенаправленно го-
товят для организаций-партнеров на 
территории Союзного государства.

■ В вузе придумали крутой
маршрут для научно-популярных
экспедиций.

Российские и белорусские студен-
ты будут вместе ходить в научно-
популярные экспедиции. Идея, что 
называется, зашла. Когда нужно бы-
ло придумать интересный маршрут, 
на конкурс подали сразу 32 заявки. 
Откликнулись университеты из семи 
округов РФ и шести областей РБ!

Его проводил Псковский госуни-
верситет при поддержке Министер-
ства науки и высшего образования 
РФ и проектного офиса международ-

ного молодежного сотрудничества по 
направлению «Россия - Беларусь». 
Программа «Могилев  - центр 
инновационного машиностроения» 
вошла в  число победителей. По 
этому маршруту смогут бесплатно 
проехать победители из российских 
вузов.

Студенты посетят лаборато-
рии аддитивных технологий, тех-
нологии машиностроения, BIM-
проектирования, интеллектуальной 
робототехники и киберфизических 
систем. Побывают на предприятиях, 
экскурсиях.

А ребята из БРУ отправятся 
в путешествие в один из российских 
вузов.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬПРИЕЗЖАЙТЕ, 
СМОТРИТЕ, УЧИТЕСЬ

ОДИН СТАНДАРТ - ДВА ДИПЛОМА ВЫГОДНО

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
Белорусско-
Российский 
университет

7 факультетов
и 18 кафедр

21 специальность по
образовательным

программам Беларуси

13 специальностей
по образовательным
программам России

12 филиалов кафедр
на производствах

8 учебных корпусов

4 общежития

Основные направления
подготовки

технологии
машиностроения

металлообработка

мехатроника

аддитивные технологии

автомобилестроение

энергетика

ИТ-технологии

строительство

экономика

М
ар
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м 
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БРО, ПОСТУПАЙ В БРУ

Современные лаборатории оборудовали за счет бюджета 
Союзного государства.

Межгосударственный 
вуз создали на 
базе бывшего 

машиностроительного 
института.
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Елизавета 
ЕЛИСЕЕВА

■ Современные при-
ложения на базе искус-
ственного интеллекта
делают повседневные
задачи проще и инте-
реснее, открывая новые

горизонты для развития
и обучения.

ИИ - набор алгоритмов, 
дающих программам воз-
можность учиться и  ста-
новиться лучше. Приме-
няется в разных областях: 
от чат-ботов до нейронных 

сетей с невероятными спо-
собностями. Нейросети 
особенно полезны в уче-
бе. С их помощью можно 
сделать красивые презен-
тации или видеоролик, 
преобразовать текст, на-
писать музыку. Но не сто-
ит злоупотреблять ими.

GAMMA AI

Отличная нейросеть, чтобы создать 
яркие и красочные презентации, кото-
рая работает с помощью ChatGPT-4. 
Искусственный интеллект сам добавит 
картинки, динамические плашки и гра-
фики. Если у вас нет времени, ресурс 
точно облегчит вам задачу.

Достаточно просто предоставить ис-
ходные данные, и нейросеть автомати-
чески сгенерирует профессиональную 
и эстетически привлекательную презен-
тацию. Вы сможете представить свои 
идеи и проекты, не беспокоясь о мелких 
деталях или поиске подходящих иллю-
страций.

CHATGPT4

Это четвертое поколение модели об-
работки языка. По словам ее создателей, 
алгоритм надежнее, креативнее и бы-
стрее выполняет работу с инструкциями 
и генерацией текста.

Нейросеть ответит на любой ваш во-
прос и даже поможет подготовиться 
к экзамену! Самая главная формула 
работы - чем конкретнее и четче сфор-
мулирован вопрос, тем качественнее 
будет ответ. Самый простой принцип - 
действуй как (роль) + выполни задачу 
в нужном формате.

GIGACHAT ОТ СБЕРА

Эта нейронка умеет рисовать кар-
тинки, писать и править код, сочинять 
оригинальные тексты - прозу и стихи, 
создавать открытки и поздравления, ге-
нерировать медитации и сказки, озву-

чивать их. Она поможет подготовиться 
к любому важному событию. Возможно, 
GigaChat научился еще чему-то, даже 
пока вы читали этот текст.

YIPPITY

Подготовиться к важному экзаме-
ну стало еще проще! Меньше стрес-
са - больше дела. Эта сеть применяет 
методы глубокого обучения для более 
полного понимания материала и экза-
менационных заданий.

Юзеры могут быстрее проверить по-
знания перед зачетом, повышая свои 
шансы на успешную сдачу. Кроме того, 
эта нейронная сеть может подстроиться 
под индивидуальные запросы каждого 
студента, предоставляя персонализи-
рованные советы и рекомендации. Она 
также предлагает интерактивные тесты 
и тренировки, которые помогают закре-
пить интеллектуальный багаж. Постоян-
ное обновление базы данных гарантиру-
ет актуальность информации.

MICROSOFT COPILOT

Отличная нейронка, чтобы создавать 
иллюстрации для работы или учебы, жур-
налов или комиксов, сгенерировать до-
машних питомцев на картинке в стиле 
любимых мультфильмов и многое дру-
гое. Copilot использует передовые техно-
логии ИИ, такие как машинное обучение 
и обработка естественного языка (NLP), 
чтобы понимать запросы пользователей 
и выполнять их. Он обучается на огром-
ных объемах данных, что позволяет ему 
предлагать точные решения задач.

■ Если вам сложно разобраться с системами сайтов, можно най-
ти более удобный вариант - прямо в популярных мессенджерах.

MY VOICE MESSAGES BOT (MY_VOICE_MESSAGES_BOT)

Бот в Telegram, у которого уникальная способность переводить в текст 
любые записи с диктофона и аудиоматериалы. Этот инструмент - настоя-
щим лайфхак для студентов: теперь можно записывать лекции на диктофон 
и затем проводить их через нейросеть, которая быстро и точно преобразует 
аудио в текстовый формат.

Вы получите готовый материал, с которым легко работать: редактиро-
вать, выделять важные моменты и структурировать для более эффектив-
ной подготовки к сессии. К тому же все текстовые файлы можно собрать 
в отдельную папку, что облегчит доступ к информации. Не нужно больше 
тратить часы на ручную расшифровку аудиозаписей - бот сэкономит ваше 
время и силы и позволит сосредоточиться на изучении материала.

GLVRD2BOT

Эта нейросеть проверит любой текст на наличие грамматических ошибок 
и подскажет, где именно их исправить. Она будет особенно полезна при 
написании курсовых работ, рефератов и дипломных проектов. Независимо 
от объема и сложности текста, нейросеть стремительно проведет анализ, 
выявит все недочеты и предоставит рекомендации по их исправлению.

Помимо проверки грамматики она также может предложить улучшения 
стиля и структуры текста, что сделает вашу работу более профессиональ-
ной и убедительной. Использование этого бота сэкономит время и нервы, 
обеспечивая высокий уровень точности и внимательности к деталям, что 
очень важно для академических и научных работ.

DOCUMENTCONVERSIONBOT

Нужно сконвертировать документ Word в PDF, но компьютера нет под ру-
кой? Не проблема! Этот бот запросто сможет перевести ваш файл в любой 
нужный формат за считаные минуты.

Благодаря облачным технологиям он мгновенно выполняет преобразо-
вание. Достаточно залить документ в чат и указать желаемый формат: 
PDF, JPG, PNG и многие другие. Бот дает высокое качество и удобен в ис-
пользовании.

STEOSVOICE_BOT

Хотите озвучить текст для видео? В этом боте собрали больше четырехсот 
голосов из игр и мультиков, что позволяет создавать уникальную и запо-
минающуюся озвучку. Каждый голос тщательно отобрали, чтобы передать 
нужную атмосферу и эмоциональный тон.

Можно добавить эпичности с помощью голоса легендарного героя или 
создать веселую атмосферу благодаря любимому мультяшному персонажу. 
Этот бот предоставит безграничные возможности для творчества. Просто 
введите текст, выберите подходящий голос, и через несколько секунд у вас 
будет готовый аудиофайл, который вы вставите в видео. С таким «ассор-
тиментом» это идеальный инструмент для блогеров, контент-креаторов, 
учителей и всех, кто работает с видео.

НЕЙРОСЕТИ

TELEGRAM-БОТЫ
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ПОПАЛСЯ Я НА УДОЧКУ ПРОГРЕССА
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Одна голова 
хорошо, а две - 

лучше!

Все помощники 
поместились 
в тоненький 

ноутбук.

Вопрос на засыпку: а вы уверены,
что эта статья не была сгенериро-
вана с помощью искусственного
интеллекта? Все может быть
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ПУТЬ К СЛАВЕ

Ольга ХРАБРЫХ

■ Молодая звезда дала
совет конкурсантам, уча-
ствующим в фестивале
«Молодежь - за Союзное го-
сударство». 

В КОМАНДЕ 
МНОГО СЯБРОВ
Фестиваль «Молодежь - за 

союзное государство!», при-
уроченный к 25-й годовщине 
создания Союзного государ-
ства, охватит до тысячи чело-
век, а вместе с гостями - и до 
пятнадцати тысяч.

27-летняя певица Асия (на-
стоящее имя Анастасия Ален-
тьева) знает, что такое мас-
штабность, не понаслышке. 
Она была участницей гран-
диозного музыкального фе-
стиваля Viva Braslav, который 
каждый год проводят летом на 
территории Национального 
парка «Браславские озера» 
на северо-западе Беларуси. 
Он собирает десятки тысяч 
человек.

- Это что-то невероятное! 
Это вообще был мой самый 
большой фестиваль. И когда 
мы приехали туда и увидели 
тридцать тысяч человек на 
берегу озера, почувствовала 
восторг, - поделилась впечат-
лениями Анастасия, отвечая 
на вопрос о творческих свя-
зях с Беларусью.  - И также 
у меня в команде много ребят, 
приехавших из Синеокой.

Конечно, это был не первый 
фестивальный опыт Асии. 
Еще в 2014 году она завоева-
ла первое место в категории 
«Музыка» на Международном 
конкурсе-фестивале детского 
творчества «Просторы вдох-
новения» в столице Казах-
стана Астане. В 2019-м уча-
ствовала во втором сезоне 

проекта «Песни» на канале 
ТНТ. Там ей довелось испол-
нить авторскую песню «По-
следняя слабость».

ВЫБОР НЕДЕЛИ
А вообще, свой путь к из-

вестности Анастасия Ален-
тьева начинала с социаль-
ных сетей. Выкладывала 
в Интернете каверы на песни 
популярных исполнителей - 
Егора Крида, Мота, Лены Тем-
никовой и других селебрити. 

Порой, исполняя мелодии, да-
же подыгрывала себе на син-
тезаторе.

Однажды старания Асии за-
метил продюсер Максим Фаде-
ев и добавил ее запись в руб-
рику «Выбор недели» у себя 
в соцсетях. После одобрения 
авторитетного продюсера 
число ее подписчиков уве-
личилось на десятки тысяч.

Она продолжила выпус-
кать авторские треки и за-
писывать дуэты с разными 

артистами, например, 
с Ваней Дмитриенко, 

Аней Pocrov, Юрием 
Николаенко.

«СВ» погово-
рило с Анастаси-
ей на празднике 
«Русского радио», 
где она выступа-
ла в тандеме с рэ-
пером Звонким 
(Андрей Лысков), 

о  пути к известно-
сти, ее песнях и зна-
комстве с  Павлом 
Прилучным.

НИКОГДА НЕ СДАВАЙТЕСЬ. 
И СТЕНА РУХНЕТ!

Певица АСИЯ - начинающим исполнителям:

■ Певица не так давно снялась в сериале «Комби-
нация» в маленькой роли.

Проект рассказывает историю одноименной группы 90-х. 
Она играла помощницу Павла Прилучного (актер сыграл 
продюсера Александра Иратова, впоследствии мужа Алены 
Апиной. - Ред.).

- И как с ним работалось?
- Обалденно! Я удивлена, что он настолько приятный, га-

лантный мужчина, очень воспитанный и интеллигентный. 
По сюжету нам нужно было весь день сидеть в ресторане 

и изображать влюбленную пару. Я безумно стеснялась, но 
он привел меня в чувство, и мы классно провели съемочный 
процесс!

■ Чаще всего перемены -
к лучшему.

- Тяжело ли отпускать лю-
дей из своей жизни?

- Это самое непростое. Как 
говорят: «Отпусти, чтобы мечта 
сбылась». Так и с людьми - нуж-
но их иногда отпустить, чтобы 
начать свою полную и счастли-
вую жизнь.

- Говорите о своем дирек-
торе Олеге Мартышкине, 
с которым встречались?

- И о директоре, и в целом 
у меня было очень много пер-
турбаций в команде. Люди, 

с которыми мы много работали, 
ушли - кто-то в декрет, кто-то 
сменил род деятельности.

- Творческому вдохновению 
больше способствует страда-
ние, или же наоборот?

- Раньше песни получались, 
только когда я испытывала пе-
чаль, были слезы, сопли. Сей-
час же я учусь балансировать!

- В одном из своих интер-
вью вы говорили, что в вас 
будто живет две личности: 
хулиганка Асия и лиричная 
Анастасия. А сейчас вы ка-
кая?

- Теперь уже повзрослевшая, 

которая поборола все эти кри-
зисы и стала целостной.

- Над чем сейчас работаете?
- В конце сентября у нас вый-

дет очень крутая песня. Я прямо 
делаю на нее ставки, потому что 
она о нашей женской боли, не-
множко ироничная, но в целом 
в моем стиле.

Начали активно работать над 
музыкой. И, как мне показалось, 
у нас получился очень классный 
продакшн. Сейчас готовимся 
к съемкам клипа.

Думаю, что он станет сюрпри-
зом, но пока не буду раскрывать 
карты.

■ Много лет прошло, прежде чем
ее песни зазвучали на радио.

- Вы уже среди востребованных 
артистов аудитории «Русского ра-
дио». Сложно ли молодым пробить-
ся в эфир? Что для этого нужно 
сделать?

- У меня этот путь занял, наверное, 
лет семь. Причем сначала я ходила 
на разные кастинги. Обычно радио-
станции устраивают конкурсы. Мне 
кажется, я была на всех.

Постепенно знакомилась с ребята-
ми, которые работают там. Они наблю-
дали за моим ростом. И вот в какой-
то момент как будто эта стена рухнула! 
Так что главное - не сдаваться.

- А какова история взаимоотно-
шений с «Русским радио»?

- Моя песня впервые прозвучала там 
год назад. А сейчас наша с Андреем 
композиция «Лети» вошла в хит-парад 
«Золотого граммофона». Мы находим-

ся на восемнадцатой строке. И для 
меня это огромная победа!

- Как познакомились с Андреем 
Лысковым?

- Пересеклись на подобной вече-
ринке, кинули друг другу респект, как 
это модно говорить. Периодически 
встречались на общих мероприятиях.

И он мне скинул демку и сказал: 
«Настя, подумай, а вдруг получится 
что-нибудь написать?» Я долго не 

знала, как это сделать, а потом оно 
как будто прорвалось, и песня сло-
жилась. Я написала текст, а Андрей - 
музыку.

- Можно ли назвать эту песню ав-
тобиографичной?

- Сто процентов! Текст писали вме-
сте с Андреем и нашим соавтором 
Марком. Тогда у меня как раз был 
период, когда из моей жизни уходило 
очень много людей, и самое важное, 
что я хотела сказать самой себе: «Спо-
койно отпусти и живи дальше!»

■ И исчез навсегда.

- Когда поняли, что стали 
известной?

- Ой, я еще не поняла. Я осо-
знаю, что каждый день мил-
лионы людей слушают мою 
музыку, но так как я никогда 
не пыталась продвигать себя 
медийно, то, наверное, и не 
почувствовала этого кайфа.

- Все-таки отчасти толчок 
к известности дал продю-
сер Максим Фадеев. Он еще 
потом появлялся в вашей 
жизни?

- Никогда. По-моему, это 
было наше единственное со-
прикосновение, которое, кро-
ме публикации в интернете, 
ни к чему ни привело, но я 
благодарна ему даже за то, 
что он меня заметил тогда, 

дал мне вдохновение, и си-
лы, и веру в себя.

ИМПУЛЬС
«Максим Фадеев 
дал веру в себя»

КАМЕРА, МОТОР!СЕКРЕТ УСПЕХА

СЕМЬ РАЗ ОТМЕРЬ УПОРСТВО

ОТПУСТИ, ЧТОБЫ ЗАДУМАННОЕ СБЫЛОСЬ
ПРИЛУЧНЫЙ ПРИВЕЛ В ЧУВСТВО

Соцсети героини публикации
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Певица часто поет дуэтом. 
На фото - с участником шоу 

«Песни» на ТНТ Юрием Николаенко.

Девушка очень популярна среди 
ровесников. Как модно сейчас 

говорить - лидер мнений.
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Борис ОРЕХОВ

■ У юниоров РФ и РБ уникальные 
достижения.

ЕЩЕ ВЕРНЕМСЯ!
Спортивное сотрудничество между 

молодежью наших стран развивается 
стремительно, как спринтерский за-
бег. Соревнований в разных дисци-
плинах становится все больше. И это 
здорово! Классный резерв на завтра 
надо готовить уже сегодня. Чтобы на 
крупнейших турнирах, куда мы не-
пременно вернемся, сразу заходить 
с медальных козырей, а не куковать 
статистами.

Одна из таких спортивных премьер 
состоялась в июле в Бресте. Матчевая 
встреча молодых легкоатлетов наших 
стран под эгидой Постоянного Коми-
тета и за счет средств бюджета СГ. Ее 
посвятили 80-летию освобождению 
республики от немецко-фашистских 
захватчиков.

На дорожки и в сектора на луч-
шем стадионе вышли больше двух-
сот сильнейших юниоров. Многие из 
них вполне могли бы поспорить за 
медали на международных турнирах. 
Доказательство - результаты, показан-
ные участниками матча.

ЗДОРОВО ПРЫГАЛИ
В секторе для прыжков в высоту «за-

жигал» Егор Майсиенок из Москвы. 
Его третья попытка стала поистине 
звездной. Уверенно разбежавшись, 

он взмыл вверх и даже с небольшим 
запасом преодолел планку на рубеже 
два метра тринадцать сантиметров. 
Взятая высота оказалась победной 
и  дважды рекордной. Егор установил 
свое личное достижение. А самое глав-
ное - показал лучший результат сезона 
в мире в своей возрастной категории.

- Спасибо, в хорошем смысле, ребя-
там из Беларуси. Здорово прыгали. 
Ни на секунду не давали расслабить-
ся. После первых двух попыток я шел 
только третьим. Но затем собрал волю 
в кулак и показал, на что способен. 
А вообще - классный матч. И обста-

новка - теплая, дружелюбная. Нас при-
нимали как родных. Очень рад, что 
приехал, - говорит победитель.

Также здорово выступил белорус-
ский прыгун, но уже в длину, Денис 
Ураков. Он на правах хозяина зада-
вал тон в секторе. И уже во второй 
попытке дал понять соперникам, что 
они могут отдыхать, забыв о «золоте». 
Стремительно разбежавшись, попал 
тютелька в тютельку на толчковую 
планку и улетел на 7 метров 66 санти-
метров. Это новый рекорд Беларуси!

- Специально готовился, чтобы 
к этому матчу быть на пике формы. 

И выходил в сектор на хорошем ку-
раже, уверенный, что прыгну дальше 
всех. Как видите, удалось, - объяснил 
он свой результат.

ЗАЛОЖИЛИ ТРАДИЦИЮ
Дистанция две тысячи метров с пре-

пятствиями считается одной из самых 
трудных. Российская школа в этом 
виде традиционно сильна. Что и под-
твердила Дарья Азарова. С первых 
метров и до самого финиша забег пре-
вратился, по сути, в ее сольный но-
мер. Прибежавшую второй белоруску 
Юлию Головневу она обогнала почти 
на пятнадцать секунд. Зато подруги 
Юлии по команде с лихвой отыгра-
лись в спринте, заняв весь пьедестал.

Упорная борьба за победу в команд-
ном зачете шла до последних видов. 
Победили россияне. Белорусы горят 
желанием обязательно взять реванш. 
И возможность у них появится.

- Такие матчевые встречи под эгидой 
Союзного государства должны стать 
ежегодными. Атмосфера соперниче-
ства, но и товарищества, которое про-
явили юные спортсмены, подтверж-
дает особый дух взаимодействия, 
братства наших стран, - объявил на 
торжественном закрытии турнира 
в Бресте Госсекретарь СГ Дмитрий 
Мезенцев, поздравив победителей 
и призеров.

ГДЕ МАСТЕРСТВО, ТАМ РЕКОРДЫ

■ На старт выходят команды из 
новых регионов РФ.

ДВАДЦАТЬ ЛЕТ - 
ТОЛЬКО НАЧАЛО
Гвоздь совместного спортивного ка-

лендаря, несомненно, Спартакиада Со-
юзного государства для детей и юно-
шества. В прошлом году она отметила 
свой двадцатилетний юбилей. С 2003 
года ее соревнования принимали более 
трех десятков городов наших стран: от 
Бреста до Сочи.

Состязаются ребята - и это тоже тра-
диция - на лучших аренах. Финальные 
этапы - всего лишь праздничная вер-
хушка огромного айсберга. В отбороч-
ных региональных турнирах ежегодно 
участвуют десятки тысяч юных спорт-
сменов РФ и РБ. Подобная массовость 
непосредственным образом служит 
популяризации физкультуры и спорта 
в молодежной среде. За дни состяза-

ний ребята успевают подружиться. На-
до видеть, как тепло они прощаются, 
когда настает пора разъезжаться по 
домам. Некоторые, сам видел, даже 
плачут. Договариваются обязательно 
встретиться вновь - уже на следующих 
стартах. И зовут друг друга в гости. 
Вот так, на глазах, крепнет не только 
настоящее, но и будущее Союзного 
государства.

ОТ БРЕСТА 
ДО ВОЛГОГРАДА
Юбилейные старты в прошлом году 

ознаменовались участием новичков. 
Впервые в спартакиадных стартах со-
ревновались ребята из новых регио-
нов. На этап в Волгограде приезжали 
команды из Донецка и Луганска. Ждут 
их и теперь.

По традиции четыре финальных эта-
па проходят поочередно - по два в Рос-
сии и Беларуси. Первый под названием 

«Защитник Отечества» состоится 1 - 6 
октября в Волгограде. На старт выйдут 
ученики кадетских классов и корпу-
сов. Затем там же под девизом «Олим-
пийские надежды» разыграют медали 
уже школьники наших стран. Но самые 
масштабные и торжественные этапы 
пройдут в Бресте и Гомеле. И будут 
посвящены 80-летию освобождения 
Белоруссии от немецко-фашистских 
захватчиков. За награды поборются 
студенты, а затем ученики профтеху-
чилищ и колледжей. Помимо стартов, 
ребят ждет большая экскурсионная 
программа. Они побывают в местах, 
где когда-то гремели ожесточенные бои 
и наши деды и прадеды плечом к плечу 
сражались за общее Отечество. Непре-
менно побывают в Брестской крепости,  
возложат цветы к Вечному огню. Без 
прошлого, как известно, нет будуще-
го. Прошлое у наших народов общее, 
и в будущее мы также идем сообща. 

■ В матчах юных хоккеи-
стов эмоции порой зашка-
ливают.

Так получилось, что чаще 
других на аренах встречаются 
юные хоккеисты наших стран. 
Ничего удивительного - в Рос-
сии и Беларуси это один из 
самых популярных видов спор-
та. В Синеокой точно № 1. Но 
если кто-то думает, что ребята 
 просто гоняют на льду друже-
ские междусобойчики, оши-
бается.

Борьба идет по-настоящему 
мужская. Никто не хочет усту-
пать. В РФ чаще побеждают 
россияне, и наоборот, сябры 

берут верх в родных стенах. 
Молодость - это кураж, эмо-
ции. Поэтому не обходится 
и без досадных казусов.

В феврале на Кубке Буду-
щего в Минске россияне с до-
сады от поражения выкинули 
номер. На церемонии награж-
дения после финала они от-
казались забрать из рук ор-
ганизаторов полагавшиеся 
им по праву индивидуальные 
и командные призы за второе 
место. Эмоции подвели. Но са-
ми были виноваты. Упустили 
победу уже на флажке. Еще 
в середине третьего периода 
они вели 5:3, но удержать свое 
преимущество не сумели. Бе-
лорусский состав был гораз-
до опытнее, причем несколь-

ко человек успели поиграть 
в минском «Динамо» на уровне 
КХЛ. И в концовке сябры под-
нажали. Забросили три шайбы 
подряд и вырвали победу - 6:5.

Российских ребят захлест-
нула досада. Некрасиво они 
поступили, ничего не скажешь. 
Проигрывать надо уметь. По-
остыв, поняли, что были не-
правы. Извинились. И взяли 
награды. Их можно пожурить. 
С другой стороны - этот эпизод 
убедительно доказывает, что 
проходных матчей между юны-
ми хоккеистами наших стран 
вообще не бывает. Никто не 
хочет уступать. Борьба всегда 
идет до последних секунд. Так 
и должно быть, когда в хоккей 
играют настоящие мужчины.
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ВЕРХУШКА ОГРОМНОГО АЙСБЕРГА СПАРТАКИАДА СГ

МЕЖДУСОБОЙЧИКИ ОТМЕНЯЮТСЯ ШАЙБУ!

Николай ВАЛУЕВ, заместитель 
Председателя Комиссии ПС по при-
родным ресурсам, экологии и охра-
не окружающей среды:

- Значение со-
юзных стартов 
трудно переоце-
нить. Их главная 
цель  - не только 
помериться си-
лами на спортив-
ных площадках. 
Прежде всего 
это  отличная воз-
можность для ре-
бят из наших стран лучше узнать 
друг друга. Осознать, что мы едины. 
И все же спорт есть спорт. Кто-то 
выигрывает, кто-то проигрывает. 
Главное  - не  отчаиваться. Верить 
в себя. И победы обязательно при-
дут.

СКАЗАНО

Молодежки наших стран всегда играют 
по-взрослому, без поддавков.

Каждый прыжок Егора 
Майсиенка - настоящий 

полет. Все выше, и выше…
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БЕЛАРУСЬ

МЕДЛЕННО, НО ВЕРНО
Даниил Рудозуб, студент механико-

технологического колледжа, хочет мас-
штабировать мини-ферму с улитками. 
А пока ученики и преподаватели учеб-
ного заведения охотно угощают «пи-
томцев» овощами и фруктами. Следят 
за особыми условиями - поддерживают 

определенную влажность, освещение, 
температуру.

- На нашей мини-ферме уже шесть-
десят особей. Любой желающий может 
прийти на экскурсию, - рассказал Да-
ниил Рудозуб.

ПРИДУМКИ ИЗ ВОЗДУХА
Учительница минской средней шко-

лы № 56 Анастасия Шамко изобрела 
ветровую электроустановку. Она пред-
лагает использовать ее для автоном-
ной выработки энергии. А начать экс-
перимент предлагает с родной школы:

- Только представьте: каждый месяц
платить двадцать тысяч белорусских 
рублей за электричество! Ветроуста-
новка позволит сэкономить восемь 
тысяч рублей. Преимущество верти-
кальных осевых электрогенераторов 
в том, что они работают даже при ми-
нимальных скоростях и не зависят от 
направления воздушного потока.

ШКУРКА ВЫДЕЛКИ СТОИТ
Чипсы явно не входят в список по-

лезных продуктов. Но это привычные, 
которые встречаются на полках мага-
зинов. Студенты Гродненского госу-
дарственного аграрного университе-

та Александра Саленикович, Диана 
Хват и Дмитрий Василюк знают, как 
сделать вкусный и полезный продукт, 
а еще превратить отходы в доходы. 
Деликатес от ребят - чипсы из свиных 
шкурок. Может, звучит и не очень аппе-
титно, а на деле - хрустящая текстура, 
необычный баланс вкусов.

- Мясные чипсы делаются из гру-

динки, шейки, бедер и других частей, 
и на выходе получается недешевый 
продукт. Решили поэкспериментиро-
вать. Шкурки тонко нарезали, варили, 
сушили. Следующий шаг - обжарка 
во фритюре с добавлением имбиря, 
паприки и других специй. На сто грам-
мов продукта выходит максимум сто 
килокалорий.

РОССИЯ

ЗАРЯДИСЬ 
ПО ПОЛНОЙ. 
ОТ ХОЛОДА
Чукотка - один из богатейших 

ресурсами регионов России. 
Здесь добывают золото, оло-
во, серебро, медь, вольфрам, 
ртуть, платину, уголь, нефть, 
газ и так далее. Но самый 
большой, поистине неисчер-
паемый ресурс Чукотки - холод. 
До недавнего времени именно 
в качестве полезного ресурса 
холод практически не исполь-
зовали.

Ситуацию решил исправить 
студент четвертого курса 
Северо-Восточного федераль-
ного университета Симеон 
Айневтегин. При поддержке 
преподавательницы Майи Ар-
темьевой он разработал и за-
патентовал прибор, превраща-
ющий холод в электроэнергию. 
На самом деле электрохладо-
генератор Симеона работает 
не просто на холоде, а на раз-
нице температур в жилище 
и на улице. При разведенном 
в яранге очаге и при темпе-
ратуре на улице минус шесть 
градусов один элемент выдает 
примерно три вольта, что до-
статочно для того, чтобы заря-

дить мобильный телефон, пор-
тативную радиостанцию или 
запитать светодиодную лам-
пу. Чем ниже будет температу-
ра - тем выше эффективность, 
а если несколько элементов 
объединить в батарею, то при 
минус двадцати градусах (что 
для Чукотки редкой темпе-
ратурой не является) к нему 
можно будет подключать 
и значительно более серьез-
ные приборы.

СХВАТЫВАЕТ 
ЭНЕРГИЮ НА ЛЕТУ
Всем хороши летающие 

дроны и квадрокоптеры. 
Один у них недостаток: 
заряда акку-
м ул я т о р о в 
хватает нена-
долго.

С этой задачей постарался 
справиться молодой инженер 
Виталий Зубов, создавший си-
стему дистанционного заряда. 
Пока - именно для летающих 
дронов.

- У обычного квадрокопте-
ра,  - рассказывает изобре-
татель,  - время автономной 
работы не больше тридцати 
минут. После чего операто-
ру надо вернуть его на базу 
и подключить к аккумулятору 
или сети. Устройство, которое 
я придумал, позволяет аппа-
рату получать электрический 
ток прямо во время полета без 
участия человека.

Принцип работы устройства 
основан на индуктивной заряд-
ке. Установлена передающая 
катушка, создающая перемен-
ное магнитное поле, которое 
индуцирует ток.

ВЕЛОСИПЕДИСТАМ - 
СКАТЕРТЬЮ ДОРОГА
Проблемой безопасности на 

дорогах для велосипедистов 
и самокатчиков озаботилась 
14-летняя Диана Мартынке-
вич из Томска.

Она предложила использо-
вать для наполнения лежачих 
полицейских неньютоновскую 
жидкость. Под таким хитрым 
названием скрываются про-
стые в приготовлении вязкие 
композиции типа густого ки-
селя, сваренного из обычно-

го крахмала. Система 
меняет вязкость в зави-
симости от того, с какой 

скоростью на нее наедут. 
Двухколесный тихоход прой-

дет легко и свободно, а для ле-
тящего лихача он обернется 
серьезным «потрясением».
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СТАРТАПЫ НА ВЫРОСТ■ Юные изобретатели воплощают
в жизнь самые смелые идеи.

Подготовили Валерий ЧУМАКОВ, Андрей ЮРЬЕВ, Борис ОРЕХОВ.
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Мясные снеки - быстрый 
и полезный перекус.Улитки выделяют муцин - 

вещество, которое применяют 
в косметологии. Бизнес - 

перспективный!

Ветровые электроустановки - 
это и экологично, и экономично.

Продолжительность работы 
дронов - актуальная для 

передовой проблема.

У талантливых преподавателей - такие же студенты.

Диана интересуется 
городской средой.

Отпечатано:
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чтобы разыскать родных 
погибшего и передать 
им технику. Вещи из 
рюкзака туристы во-
рошить не стали.

Туристы с 
удивлением об-
наружили, что 
карта памяти 
фотоаппарата, 
несмотря на 
долгое лежа-
ние во льдах, 
оказалась рабо-
чей. На ней было 
около 300 сним-
ков. Туристы поняли, 
что это был тот самый 
поход, во время которого 
пропал Алексей, - все совпа-
дало с информацией, которая 
была в новостях 2007 года. 
Сам Алексей тоже был на 
снимках - в походной одеж-
де, в шляпе, на фоне гор. 
Причем последние фото 
мужчины были датиро-
ваны 5 августа. Получа-

ется, они были сделаны уже 
после его исчезновения? 

Что за мистика?
- Мистика с да-
тами, по-моему, 
здесь совершен-
но неуместна. 
Действительно, 
последние фо-
то датированы 
5  августа, но 
это лишь озна-
чает, что члены 

его группы со-
общили непра-

вильную дату его 
исчезновения (4 ав-

густа) в МЧС и в другие 
органы, - говорит руково-

дитель пензенской тургруппы.
Туристы нашли контакты род-

ственников и передали им снимки 
и технику.

ВОЗМОЖНО, ОСТАНКИ 
РЯДОМ

В 2007 году по поводу про-
пажи 26-летнего Алексея Рас-

сказова в СМИ были опубликованы лишь 
небольшие новостные заметки. В них го-
ворилось, что группа из пяти туристов из 
Москвы была не зарегистрирована и не 
застрахована. Алексей потерялся днем 
при подъеме на перевал Переметный 4 
августа (как теперь выяснилось, дата была 
перепутана), сообщение о пропаже в МЧС 
поступило 7 августа.

Для поисково-спасательных работ на 
перевал была направлена группа с необ-
ходимым снаряжением, но поиски были 
тщетными. 

Что касается версий исчезновения 
Алексея, то официальной так и не бы-
ло озвучено. Денис Петин считает, что 
мужчина провалился в трещину на лед-
нике. И вполне вероятно, что его тело 
находится недалеко от места, где были 
найдены вещи.

- Метрах в ста от вещей мы почувство-
вали какой-то неприятный запах. Вполне 
возможно, что именно там и находятся 
останки погибшего. За 17 лет ледник ста-
ял. Судя по всему, за последний год его 
толщина уменьшилась на 1,5 - 2 метра, и 
вещи оказались на поверхности льда, - рас-
суждает турист.

Стихия 9

Ключевская сопка является одним из самых коварных 
вулканов Камчатки, так как насыпные отложения вул-
канических пород смешаны со льдом и снегом. Подъ-
ем на вулкан - это всегда риск, так как в любое время 
может начаться извержение.

КСТАТИ

Александра САПОЖКОВА

Тело 26-летнего парня так 
до сих пор и не обнаружено.

Группа туристов из Пензы во время по-
хода по горам Алтая обнаружила вмерз-
ший в лед рюкзак. Неподалеку в кейсе 
лежала старая разбитая техника - мобиль-
ный телефон и фотоаппарат. Подробности 
«Комсомолке» рассказал руководитель 
туристической группы Денис Петин.

НИКАКОЙ МИСТИКИ
По словам Дениса Петина, находку об-

наружили во время похода четвертой ка-
тегории сложности в конце июля на Южно-
Чуйском хребте на перевале Переметный.

- Рюкзак с дырами был вмерзшим в лед. 
Неподалеку лежали фотоаппарат Sony и 
телефон Nokia. Все это находилось в паре 
сотен метров от мемориальной таблички, 
установленной в память о погибшем тури-
сте, - рассказывает Денис.

На табличке была надпись: «Рассказов 
Алексей. 22.09.1980 - 04.08.2007. Пом-
ним. Любим. Мама, брат, друзья». Пензенцы 
предположили, что это вещи Алексея. Они 
взяли с собой телефон и фотоаппарат, 

Марина КОЧНЕВА

Почти два года Иван 
Алабугин находился под 
домашним арестом.

На Камчатке продолжается 
громкий судебный процесс 
над гидом Иваном Алабуги-
ным из Алтайского края. На-
помним, два года назад при 
восхождении на Ключевскую 
сопку случилась трагедия - 
погибли 9 туристов из 12. 
Группу по горам Ключевской 
сопки вели Иван Алабугин 
и его напарник, инструктор 
Андрей Мищенко.

ВСПОМИНАЯ ИСТОРИЮ
Напомним эту историю. 

Трагедия произошла 3 сен-
тября 2022 года. Группа из 12 
человек совершала восхож-
дение на Ключевскую сопку.

На высоте 4000 метров 
группа вынуждено разде-
лилась, так как два туриста 
почувствовали себя плохо, 
у них появились признаки 
горной болезни.  Как и по-
лагается действовать в таких 
ситуациях, Иван Алабугин 
повел туристов с недомога-
нием вниз, к лагерю вулкано-
логов, а остальные отправи-
лись дальше с гидом Андреем 
Мищенко.

Когда Иван с двумя тури-
стами подходили к домику 
вулканологов, с ним по рации 
связался Андрей и сообщил, 
что группа сорвалась. Сам 
Андрей тоже был травмиро-
ван. Алабугин тут же сообщил 
о ЧС спасательным службам, 
далее, собрав горелку, газ, до-
полнительную еду, спальный 
мешок, палатку, медпрепара-
ты, поднялся наверх, устано-
вил там палатку и стал ждать 
спасателей, при этом всегда 
был на связи с МЧС и сооб-
щал необходимую информа-
цию. Иван оказывал помощь 

На Камчатке продолжается 
суд над гидом из Барнаула

 Q А В ЭТО ВРЕМЯ

пострадавшим, но, увы, лю-
ди погибали один за другим - 
кто-то от травм, кто-то от 
переохлаждения. Среди по-
гибших был и напарник Ала-
бугина, гид Мищенко. Сам 
Иван получил обморожения 
1-й  и 2-й степени.

ДИРЕКТОР ТУРФИРМЫ 
ОСУЖДЕН

Все туристы, участвовавшие 
в этом походе, покупали тур в 
новосибирской фирме «Экс-
трим тайм». Директор фирмы 
Андрей Степанов этим летом 
был признан виновным по ч. 
3 ст. 238 УК РФ (оказание ус-
луг, не отвечающих требова-
ниям безопасности жизни и 
здоровья потребителей, по-
влекших по неосторожности 
смерть более двух лиц) и при-
говорен к 4 годам колонии 
общего режима (санкцией 
статьи предусмотрено до де-
сяти лет). До этого Андрей 
Степанов признал свою ви-
ну, заключил досудебное со-
глашение о сотрудничестве 
со следствием, поэтому при 

назначении наказания суд не 
мог в силу закона назначить 
наказание, превышающее 
половины от максимального 
срока (ч. 2 ст. 62 УК РФ).

По этой же статье обвиня-
ется и гид Иван Алабугин. По 
данным СУ СК по Камчат-
скому краю, Иван не имел 
необходимых допусков для 
работы с туристами на высо-
те в условиях повышенной 
опасности и все же совместно 
с другим гидом совершил вос-
хождение на вулкан, которое 
закончилось трагедией.

Наш земляк не согласен с 
предъявленным ему обвине-
нием, ведь он, рискуя жиз-
нью, пытался спасти выжив-
ших. Когда его заключали под 
стражу, лидеры туристского 
движения на Алтае, сделав 
свой разбор полетов, вступи-
лись за гида. Ведущие спор-
тсмены пришли к выводу, что 
Иван в трагической ситуации 
действовал самоотверженно 
и достоин уважения, а не 
СИЗО. Да и вообще это был 
очень опытный гид - Иван 

проводил успешные траверсы 
массива Белухи (5А-5Б к. с.) 
для групп альпинистов, руко-
водил походами разной слож-
ности: трекинги в Непале, 
Турции, Крыму и на Байкале.

ДОМАШНИЙ АРЕСТ 
ОТМЕНЕН

После возбуждения дела 
Ивана сначала сделали сви-
детелем и отпустили домой, 
на Алтай, а затем попроси-
ли вернуться на Камчатку за 
свои средства и тут же объ-
явили подозреваемым, за-
ключив под стражу.

- Потом был домашний 
арест, когда Ивану нельзя 
было даже сходить к стома-
тологу, - рассказывает Вик-
тория, жена подсудимого. 

После трагедии девушка 
прилетела в Петропавловск-
Камчатский. На данный мо-
мент домашний арест заме-
нен на запрет определенных 
действий, поэтому у Ивана 
появилась возможность днем 
выходить на улицу и найти 
подработку (до этого вся фи-
нансовая нагрузка была на 
Виктории), заняться здоро-
вьем, последствия обморо-
жения все еще  дают о себе 
знать.

До трагедии Виктория тоже 
работала гидом в горах. 

- После случившегося не 
смогла работать гидом, это 
сейчас психологически труд-
но, поэтому на Камчатке 
устроилась менеджером, - 
поделилась девушка.

«ЭТО НЕ ПРОГУЛКА 
ПО ПАРКУ»

В эти дни подсудимый Иван 
Алабугин находится в Усть-
Кам ча тском районе, где на 
судебных заседаниях свидете-
ли из разных регионов заслу-
шиваются с использованием 
системы видео-конференц-
связи.

- В настоящее время я воз-
держусь что-либо комменти-
ровать, могу сказать только 
одно, что нам очень хочется 
быть услышанными, - гово-
рит адвокат Екатерина Ала-
тырцева. - Я сама занимаюсь 
альпинизмом и пока еще не 
была на такой высоте, но хо-
рошо понимаю, что восхож-
дение - это не прогулка по 
парку.
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В горах Алтая нашли вещи погибшего 17 лет назад туриста

Мемориальная 
табличка в горах в 
память об Алексее 

Рассказове.

Из 12 человек в живых остались 
только трое (Иван Алабугин в центре). 
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Пострадавшие на Ключевской 
сопке погибали один 

за другим - кто-то от травм, 
кто-то от переохлаждения.
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Олег КАРПОВ

Может ли экскава-
тор встать посреди си-
бирской реки и копать на 
дне траншею? Кажется 
фантастикой. Но нет, 
именно так в конце ну-
левых строили подводный 
переход нефтепровода 
через Лену - в лютый мо-
роз, водрузив тяжелую 
технику на понтоны. В 
итоге нефть потекла 
на восток, помножив 
маршруты российского 
экспорта. И если слож-
ность того труда и не-
специалисту очевидна, 
то что можно сказать 
о героизме инженеров 
и водолазов, которые 
также зимой, но более 
восьмидесяти лет назад, 
под бомбами проложили 
трубу в блокадный Ле-
нинград! По Дороге жиз-
ни туда везли еду и ле-
карства людям. По трубе 
же в город пришло то-
пливо, которое позволило 
жить технике. Все это 
было бы невозможно без 
специалистов институ-
та «Гипротрубопровод», 
который в этом году от-
мечает свое 85-летие.

ТИХИЙ ГЕРОИЗМ
История ведущего 

российского института 
по проектированию ма-
гистральных трубопро-
водов началась 16 сентя-
бря 1939 года, 
когда решени-
ем Совнарко-
ма был создан 
трест «Не-
фтепровод-
проект». Его 
специалисты 
не сражались 
в боях, но их 
вклад в спа-
сение лю-
дей сложно 
пере оценить. 
В 1942 году 
проектирова-
ние «артерии 
жизни» воз-
главлял Давид 
Шинберг.

Давид Яковлевич 
вспоминал, как пошел 
в Ленинскую библиоте-
ку: «Просидел в библио-
теке до закрытия, при-
шел на следующее утро 
и просидел еще полдня. 
Пришлось просмотреть 
уйму книг, карт и фото-
графий, сделать много 
выписок. Из области ге-
ографических представ-
лений о Ладожском озе-
ре я перешел в область 
инженерных понятий 
[…] Я слабо представ-
лял себе положение в 
Ленинграде в памятную 
зиму 1941/1942 года. Я 
глухо слышал о голоде. 
Но только встретив-
шись в Череповце с по-
ездом, эвакуировавшим 
полумертвых ленин-

градцев, и после того, 
что я увидел здесь, я на-
чал понимать великое 
бедствие осажденного 
Ленинграда».

Этот опыт уника-
лен - столь сложный 
промышленный объект 
был построен менее чем 
за полтора месяца под 
шквальными обстрела-
ми. Он стал примером 
командной работы, ко-
торую вели в строгой се-
кретности. Чтобы враг 
оставался в неведении, 
освещение не включа-
ли и ночью. «Строитель-

ство сразу 
пошло таким 
темпом, что 
чертежи, вы-
д а в а е м ы е 
сегодня на 
стройку, на-
завтра уже 
оказывались 
в ы п о л н е н -
ными в нату-
ре», - отмечал 
Давид Шин-
берг.

Много ча-
сов прове-
ла под об-
стрелами в 
л а д о ж с к о й 
воде другая 

легенда - первая в СССР 
женщина-водолаз Ни-
на Васильевна Соколова. 
По дну Ладоги проло-
жили около 30 киломе-
тров трубы. Работали 
круглосуточно и объ-
ект сдали раньше сро-
ка. На следующий день 
он заработал на полную 
мощность и ежесуточ-
но доставлял на фронт 
150 тонн горючего. За 
время использования 
«артерии» противник 
ее так и не обнаружил.

РЕКУ ПЕРЕЙТИ
Важной вехой для 

страны стало строи-
тельство в 1943 году 
продуктопровода Астра-
хань - Саратов, который 
разгрузил железную до-

рогу и волжский речной 
трафик, осложненный 
минированием. Он 
прокладывался вруч-
ную через барханы и 
степи. В двух местах, 
где магистраль пересе-
кала Волгу, впервые в 
отечественной практике 
протаскивали трубу по 
дну реки, чтобы не вста-
вало судоходство. В том 
же году по трубопрово-
ду, протянувшемуся на 
650 км, в Саратов при-
шел первый керосин.

Имена специалистов 
института навсегда 
вписаны в списки ге-
роев, внесших огром-
ный вклад в Победу, 

восстановление ин-
фраструктуры из руин 
и ее дальнейшее раз-
витие. Бригады выез-
жали в освобожденные 
города для обследова-
ния нефтебаз, опреде-
ляли быстрые способы 
строительства, готовили 
проекты.

В начале шестидеся-
тых проектировщики 
получили задание раз-
работать схему системы 
нефтепроводов «Друж-
ба» длиной 5 тыс. км 
для поставок нефти в 
европейские соцстра-
ны. Благодаря точным 
расчетам трасса без про-
блем пересекла Волгу, 

Оку, Днепр, Днестр, 
Вислу, Дунай, а также 
сотни малых рек, ты-
сячи автомобильных и 
железных дорог, болота 
и горы.

В 70 - 80-е годы «Ги-
протрубопровод» про-
ектирует для страны 
нефтепроводы из За-
падной Сибири общей 
длиной 14 тыс. км. Бы-
ли учтены особенности 
работы в сложнейших 
природных и климати-
ческих условиях, а еще 
впервые делали аэро-
фотосъемку. Ввод этих 
магистралей позволил 
влить в экономику стра-
ны сотни тысяч тонн си-
бирской нефти.

ВОЗНЕСТИ 
НАД ЗЕМЛЕЙ

Настоящая гордость 
проектировщиков - это 
крупнейшие магистра-
ли современности - 
Каспийский трубопро-
водный консорциум, 
Балтийская трубопро-
водная система и «Вос-
точная Сибирь - Тихий 
океан». Их ввод обеспе-
чил нефтью регионы и 
дал альтернативные 
каналы поставок. А не-
фтепроводы Заполярье - 
Пурпе и Куюмба - Тай-
шет пролегли по вечной 
мерзлоте.

Руководитель группы 
по прочностным расче-

там трубопроводов АО 
«Гипротрубопровод» 
Михаил Зотов вспоми-
нает, как впервые стол-
кнулся с этим на трас-
се Заполярье - Пурпе. 
Подземная прокладка 
нефтепровода грозила 
тем, что грунт просто 
растает. Новый нефте-
провод мог искривить-
ся под немыслимыми 
углами. Решение было 
принято уникальное: 
трубу положили на спе-
циальные опоры, то есть 
проектировщики физи-
чески подняли текущую 
теплую жидкость над 
землей.

«Совместно с НИИ 
Транснефть мы рас-
считали прочность 
опор с использовани-
ем пространственного 
трехмерного моделиро-
вания, учли деформиро-
вание опоры, роствер-
ка и свай в грунте, что 
позволило сохранить 
прочность конструк-
ции и снизить затра-
ты металла. Следили 
за износостойкостью 
пар трения подвижных 
опор, чтобы обеспечить 
их долговечность и сни-
зить нагрузки», - отме-
чает Михаил Зотов.

ЗАКЛАДЫВАЯ 
ФУНДАМЕНТ 
БУДУЩЕГО

По чертежам «Ги-
протрубопровода» по-
строены каждые семь 
километров из десяти 
действующих в Рос-
сии, СНГ и Восточной 
Европе магистральных 
нефтепроводов и ин-
фраструктуры (около 
70 тыс. км и более 500 
нефтеперекачивающих 
станций).

Сегодня институт за-
нимает одну из ключе-
вых позиций в струк-
туре «Транснефти», 
объединяет специали-
стов проектно-изыска-
тельских работ. 

За 85 лет фундамен-
тальная проектная ор-
ганизация трансформи-
ровалась в компанию 
высочайших техно-
логий, здесь автома-
тизированы бизнес-
процессы, используется 
искусственный интел-
лект, создаются циф-
ровые двойники про-
мышленных объектов 
в рамках программы 
«Транснефти» ИНФО-
МАКС.

Можно только га-
дать, какие технологии 
придут завтра, сдела-
ют жизнь комфортнее, 
а расчеты точнее. Но, 
думая о будущем, нуж-
но помнить о прошлом, 
чтить традиции и под-
виги тех, кто в самые не-
простые времена двигал 
прогресс вперед.
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За 85 лет проектная организация трансформировалась в компанию высочайших технологий. 
Цифровое проектирование многократно ускоряет сроки строительства.

Трубопровод по дну Ладожского озера 
был построен менее чем за полтора месяца 

под шквальными обстрелами фашистов. 
Он стал примером командной работы, 
которую вели в строгой секретности. 
Чтобы враг оставался в неведении, 
освещение не включали и ночью.
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Давид Шинберг, 
руководитель 

проекта 
Ладожского 

бензопровода.

Обыкновенное чудо
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Современные 
трубопроводы - 
настоящая гордость 
проектировщиков. Их ввод 
обеспечил нефтью регионы и дал 
альтернативные каналы поставок.
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Александр БОЙКО

Стриптизер, экс-участник 
«Дома-2» вымогал 
3 миллиона у семьи бойца 
СВО за его досрочное 
увольнение из армии.

В гламурной тусовочной среде Стас Тура 
известен как Маугли. В свое время он сни-
мался в проектах «Каникулы в Мексике» 
и «Дом-2. Остров любви». А в последние 
годы, по данным следствия, зарабатывал 
в Москве стриптизом. Но возраст берет 
свое, и Тура скатился до банального мо-
шенничества: стал предлагать в приватном 
танце незнакомым женщинам, у которых 

родственники служат в зоне специальной 
операции, «досрочное увольнение из ар-
мии». Свои посреднические услуги с «неиз-
вестным товарищем майором» стриптизер 
оценивал в три миллиона рублей.

Скрутили «решалу» в кафе в Москве. 
Следственный комитет опубликовал кадры 
задержания:

«Не позднее 11 сентября 2024 года фи-
гуранты сообщили мужчине недостоверную 
информацию, что обладают возможностя-
ми по увольнению с военной службы его 
знакомого, находящегося в зоне проведе-
ния специальной военной операции. C це-
лью личного обогащения они потребовали 
три миллиона рублей. Однако фактически 
на увольнение с военной службы они по-

влиять не могли в силу отсутствия таких 
возможностей и полномочий»,  - проком-
ментировала кадры задержания официаль-
ный представитель СК России Светлана 
Петренко.

Стаса Тура задержали в ходе «оператив-
ного эксперимента» сразу после того, как 
он получил с подельником деньги. Из кафе 
они сразу отправились под стражу. Теперь 
их ждут суд и колония.

Кстати, СМИ утверждают, что в проекте 
реалити-шоу «Экстренный вызов 112» за-
держанный носил другую фамилию. И он 
уже тогда попадался на воровстве мобиль-
ного телефона (прямо на шоу). И выясни-
лось, что он носил фамилию Лысюк, был 
дважды судим - один раз за воровство.

Татьяна ЦВЕНГЕР, 
Егор ПОБЕРЕЙ, 
Оксана КАДОЧНИКОВА, 
Юлия РЕУТОВА

Учитель биологии 
под градом ударов 
молотком спасла 
класс от озверевшего 
ученика.

Утро понедельника в фили-
але школы № 68 Челябинска 
было спокойным, обычным. 
Учитель биологии - 57-летняя 
Нина Шошина - объясняла 
материал, первый урок под-
ходил к концу. Неожиданно 
в класс с криком «Всех по-
убиваю!!!» ворвался 13-лет-
ний Роман и сразу же начал 
размахивать молотком и но-
жом. Тяжелый удар обрушил-
ся на голову одной девочке 
и буквально проломил ей че-
реп, второй - на сидящую 
рядом... На защиту, выйдя 
из оцепенения, бросились 
одноклассник и учительни-
ца, озверевший ученик начал 
бить их.

- Он залетел в кабинет, ни-
чего не говорил, только кри-
чал, что должен убить, - рас-
сказывает Нина Семеновна. 
Она пыталась отобрать моло-
ток, чтобы спасти детей. По-
лучила сильные удары по го-
лове, рукам, сломан палец.

- Мы его останавливали, 
но он всех колошматил мо-
лотком. Я не могла его сна-
чала схватить, пыталась рука-
ми, хотела хотя бы помешать, 
чтобы он не размахивал мо-
лотком. Меня он тоже ударил 
тогда, не помню, сколько раз. 
Мы сопротивлялись, и, види-
мо, у него просто кончились 
силы. Он выскочил из класса.

Потом ученики расскажут, 
что преподаватель сопротив-
лялась отчаянно. Скрутить 
рослого парня она не смогла 
бы, но, по сути, преградила 
путь к другим детям. Все слу-
чилось очень быстро, спря-

таться, выбежать, да и про-
сто очухаться никто не успел. 
Роман выскочил в коридор…

Шум услышали в соседних 
классах.

- Урок прервался, - расска-
зывает семиклассница Света, 
она с одноклассниками си-
дела за стенкой, в соседнем 
кабинете. - В соседнем клас-
се закричали, мы испугались 
очень, но не успели ничего 
сделать.

Учительница сказала нам 
сидеть на местах, а сама по-
шла туда (если действительно 

было так, то все-таки стран-
но, что она не осталась с деть-
ми, заперев класс изнутри. 
- Ред.).

Мы даже не двигались, 
не разговаривали. Только 
ждали. Уже потом узнали, что 
произошло, что Рома (мы его 
знаем, он же в нашей парал-
лели учится) натворил.

Уже после нападения оша-
рашенная шестиклассница 
записала видео. Но от шока 
почти не говорила.

«Там два спецназовца с ав-
томатами», - только и смогла 
произнести полушепотом.

Это прибыла Росгвардия. 
Известно, что тревожная 
кнопка сработала, и сило-
вики были на месте в самый 
короткий срок.

Напавшего скрутили в ко-
ридоре школы. Он что-то бес-
связно говорил, еще пытался 
вырываться. Но уже словно 
обессилел, обмяк.

ПУБЛИКОВАЛ СТРАННЫЕ 
ПОСТЫ И ХОТЕЛ МЕСТИ

Напавший на одноклассни-
ков - 13-летний Роман. Уче-
ник коррекционного класса. 
Здесь таких (классов) не-
сколько, поэтому мало кого 
удивляет, что ребенок может 
состоять на учете в полиции 

или материться в коридорах. 
Но устраивать бойню?

Учительница биологии то-
же не понимает, почему Ро-
ман так поступил, ведь всегда 
был тихим.

- Никогда никакой агрес-
сии не было, он спокойный, - 
уверяет та самая Нина Семе-
новна. - Я не замечала за ним 
такого. Я не могу даже ска-
зать, понять, почему он так 
сделал. Для меня это тоже 
шок.

Все родители других детей 
пожимают плечами: ученик 
самый незаметный, никто 
о нем ничего не знает.

Однако странности все-
таки были. Родители, по сло-
вам соседей и знакомых, Ро-
мана редко куда-то отпускали 
одного. Ни гулять, ни даже 
идти домой или в школу. 
Всегда кто-то был рядом. 
Случайность ли?

С одноклассниками у Ро-
мана не складывалось.

- Да они, бывало, доводили 
его, шутили над ним. Спор-
том он не занимался. А что, 
он мог оскорбить и даже 
в драку полезть. Но сегодня 
на него что-то вообще нашло!

Пока отрабатываются две 
версии - Рома хотел ото-
мстить одноклассникам 

за издевки. И вроде бы глав-
ной целью была та самая де-
вочка, которую он молотком 
ударил первой. Но чтобы все 
выяснить, надо опросить его 
самого, а пока состояние ед-
ва ли позволяет это сделать. 
У него есть травмы, которые 
он сам себе нанес после слу-
чившегося, и нужно подклю-
чаться психологам.

ПРОНЕС ЦЕЛЫЙ АРСЕНАЛ
Одно направление след-

ствия сейчас - почему под-
росток это совершил.

Другое - как пронес в шко-
лу молоток, нож и муляж пи-
столета. Его никто не оста-
навливал. Ладно, он не 
посторонний и не вызвал 
подозрений. А вот металло-
рамки, которые здесь сто-
ят и должны реагировать, 
не подали сигнала.

За жизнь пострадавших де-
вочек борются врачи. У них 
открытые черепно-мозговые 
травмы. Обеим провели опе-
рации. Теперь им предстоит 
пройти долгий период вос-
становления.

Их одноклассник и учи-
тельница тоже в больнице, 
их состояние лучше. Самого 
Романа доставили в психо-
неврологическую больницу. 
Его родителей допрашивает 
полиция.

Следователи завели уго-
ловные дела по признакам 
преступлений «организация 
убийства» и «халатность». 
По ним виновным могут гро-
зить сроки до 10 лет. 

■ ЗВЕЗДА НА НАРАХ
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Стас Тура зарабатывал телом, 
как тело стало дряхлеть - 

перешел на мошенничество.

Мошенник из «Дома-2»:
Три миллиона, и ваш сын поедет домой
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Охрана, тревожная кнопка, реакция сотрудников в школе, где случилось ЧП:
с этим тоже разбираются следователи.

Нина Шошина: «Было 
очень страшно, но защита 

детей - это просто 
на автомате».

Единственное фото 
Романа, выставленное 
им в соцсети: старое, 

из закрытой страницы.

«Скрутить его было невозможно, 
пыталась хотя бы защитить детей»
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В следующем году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Как нашу журналистку продали 
в секс-рабство за 12 тысяч баксов

О чем писала «Комсомолка» в этот день -

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 

«Комсомолка» в этот 
день» - на сайте KP.RU

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

1959
Говорят, Никита Хрущев полюбил кукурузу после визита 

в США и принялся насаждать культуру в СССР… А ведь 
на американских фермах ему показали и свиней, и ин-
дюшек. Поездку председателя Совета министров СССР 
советская пресса освещала подробным образом, однако 
в определенном ключе: все больше в виде речей и офи-
циальных заявлений. Но были и неформальные фото, как 
это - с экспериментальной сельскохозяйственной станции 
в Белтсвилле (штат Мэриленд).

1943
Освобожден Новороссийск. В честь этой слав-

ной победы особо отличившимся соединениям 
и частям присвоено звание Новороссийских. 
«Комсомолка» публикует

«Приказ
Верховного главнокомандующего
генерал-полковнику Петрову
вице-адмиралу Владимирскому

Войска Северо-
Кавказского фронта 
во взаимодействии с 
кораблями и частями 
Черноморского фло-
та в результате сме-
лой операции ударом 
с суши и высадкой 
десанта с моря после 
пятидневных ожесто-
ченных боев, в течение 
которых разгромлены 
73-я пехотная дивизия 
немцев, 4-я и 101-я 
горнострелковые ди-

визии немцев, 4-я горнострелковая дивизия 
румын и портовые команды морской пехоты 
немцев, - сегодня, 16 сентября, штурмом овла-
дели важным портом Черного моря городом 
Новороссийск».

«Сегодня, 16 сентября, в 20 часов столица 
нашей Родины Москва от имени Родины салю-
тует нашим доблестным войскам, освободившим 

город Новороссийск, - двенадца-
тью артиллерийскими залпами 
из ста двадцати четырех орудий.

Кораблям Черноморского фло-
та в это же время произвести са-
лют двенадцатью залпами войскам 
и кораблям, освободившим 
от немецко-фашистского ига 
вторую базу Черноморского 
военно-морского флота - Ново-
российск».

Верховный главнокомандующий
Маршал Советского Союза 

И. Сталин
16 сентября 1943 г.»

2003
Журналистки «Комсомолки» 

красотой отличались всегда, но 
в нулевые поражали еще и отча-
янной смелостью. В авангарде 
отважных  - спецкор Ярослава 
Танькова. «КП» печатает ее се-
риал «Я  - секс-рабыня». В этом 
номере 10-я часть:

«Рискуя жизнью, она прошла 
путь русских девочек, которым 
обещают «высокооплачиваемую 
работу за рубежом», а на деле 
продают в публичные дома Ближ-
него Востока».

«В московской фирме Яросла-
ву пригласили работать «танцов-
щицей в Израиле». Чтобы свести 
риск к минимуму, она заплатила за 
опеку израильскому сутенеру Ле-
ше, который помог ей под видом 
рабыни «внедриться» в один из 
невольничьих караванов. (Их гонят 
через пустыню из Египта в Изра-
иль.) Он обещал встретить Ярос-
лаву в Израиле. Трое суток похода 
по пустыне вконец измочалили ра-
бынь: обезвоживание, солнечные 
удары, изнасилование бедуинами, 
поход по минному полю... Наконец 
Израиль. У Ярославы появилась 
надежда на спасение, она хочет 
связаться с Лешей по спрятанно-
му сотовому телефону. Но это ей 
не удается. И вот Ярослава сто-

ит перед израильским сутенером 
Яшей, который хочет ее купить. 
Потенциальный «хозяин» прика-
зывает ей раздеться...»

«Я опешила. Не девочка, ко-
нечно, но чтобы так, перед не-
знакомым мужиком...

- Ну что еще? Чего мнешься? - В 
Яшином голосе сквозила смесь 
недоумения с легкой досадой. - 
Ты же не в балет пришла посту-
пать! Вдруг у тебя сиськи до ко-
лен висят и на левой имя «Коля» 
вытатуировано?

«Хозяин» по-прежнему без 
капли эротики сверлил меня 
взглядом. Только этот холодный, 
оценивающий взгляд помог мне 
выдержать экзекуцию.

Вздохнула. Вспомнила нудист-
ский пляж в Евпатории, где от-
дыхала в юности... Сейчас на мне 
была только длинная футболка и 
белье. Но (ужас!) именно в лифчи-
ке был спрятан телефон.

Телефон! Мой единственный 
путь к спасению! Если его най-
дут - все! Страх затмил стыд. Фут-
болку я снимала рывком, вместе 
с бюстгальтером, без тени смуще-
ния. И, только отложив весь ком 
и ничего не выронив, поняла, что 
самое время покраснеть. Трусики 
стягивала медленно, надеясь, что 
Яша меня остановит, потому что 

они и так почти ничего не при-
крывали. Не остановил.

Никогда в жизни я не чувство-
вала себя животным более, чем 
сейчас. Абсолютно некуда было 
девать руки. А просто стоять го-
лышом посреди комнаты перед 
незнакомым мужиком казалось 
ужасно неуклюжим. Чтобы раз-
рядить атмосферу, я схватила 
тарелку с тремя апельсинами и, 

водрузив ее себе на голову, изо-
бразила греческую статую.

- Мама учила меня никогда не 
обнажаться перед мужчиной пол-
ностью, - процитировала я анек-
дот про девицу, которая всегда 
ложилась в постель в шляпке.

- Ха! Ты умница. - Яша довольно 
искренне улыбнулся.

- Умница, - повторил мой буду-
щий «хозяин».  - И грудь у тебя 

хорошая. Одевайся, а я пойду 
поговорю с Олегом.

Яша вышел, а я молние-
носно нацепила всю свою 
«шпионскую амуницию»...»

«Меня продали в раб-
ство за 12 тысяч долларов. 
Впрочем, по меркам неволь-
ничьего рынка, где цены ко-
леблются в среднем от 5 до 
10 тысяч, можно сказать, 
оценили.

Кстати, разговоры сутене-
ров на тему «будешь свобод-
на, вот только отработаешь 
то, что я на тебя потратил», - 
полнейший бред. Даже в хо-
рошем махоне, где работают 
дорогие рабыни, в день каж-
дая обслуживает минимум по 
7 - 10 клиентов. Минимальная 
стоимость - полчаса - 150 ше-
келей (около 40 долларов). 
Значит, чтобы отработать те 
же 12 тысяч баксов, девочке 

потребуется максимум месяц. 
Остальное заработанное ею  - 
чистый доход хозяина. И толь-
ко он решает, когда освободить 
девочку и стоит ли ее вообще 
освобождать. А что уж говорить 
о самоокупаемости рабынь в ма-
хонах «Таханы мэрказит» (район, 
состоящий сплошь из дешевых 
публичных домов)? Ведь де-
вочки, попадающие туда, 
стоят очень дешево, а при-
нимают по 20 - 30 клиентов 
в день! Представляете, какие 
состояния сколачивают себе 
работорговцы?

Но это все я узнала и подсчи-
тала гораздо позже, вновь вер-
нувшись в шкуру журналиста. А 
в тот день в квартире-аукционе 
вместо журналиста сидела рас-
терянная, только что проданная 
в рабство девочка. Я абсолют-
но не представляла, что делать 
дальше. Единственный шанс на 
спасение - позвонить. Но даже 
вытащить телефон не представ-
лялось подходящей возможно-
сти. Ведь больше всего на свете 
я боялась, что его обнаружат.

После разговора со мной Яша 
посмотрел всех девочек, кото-
рых пригнали вместе со мной из 
пустыни на квартиру-аукцион. 
А с Таней из Хабаровска даже 
поговорил, запершись, как и со 
мной. Пока они беседовали, мол-
даванки засыпали меня вопро-
сами: да что спрашивает, да как, 
«а если отказаться?»... Видимо, 
пока я беседовала с Яшей, Олег 
провел «политинформацию» сре-
ди «медсестер» и «танцовщиц». 
У двоих были зареванные глаза. 
Старшая, Алина, уже не ревела, 
видно, выплакала свое в пусты-
не после изнасилования.

Яша взял только меня. «Ну 
пойдем»,  - скомандовал, и я с 
пакетом в руках поплелась к две-
ри. Растерянность была такой 
сильной, что я даже нормально 
не попрощалась с девчонками, 
с которыми пережила чуть ли не 
самые страшные дни своей жиз-
ни в пустыне. Так только - махну-
ла от двери рукой на прощание.

У подъезда стояла белая ино-
марка. И тогда я решилась бе-
жать...»

В биографической книге о ярком журналисте, уникаль-
ном медиаменеджере и легендарном главном редакторе 
«Комсомолки» Владимире Николаевиче Сунгоркине,

70-летний юбилей которого мы отмечаем в этом году, со-
браны ключевые фрагменты из его жизни в период роста и 

становления. И в то же время параллельно это - история «Комсомольской 
правды», знаковой и очень важной для нашей страны газеты. 
Сунгоркин отдал служению ей почти полвека своей жизни.

«Комсомолка» рекомендует

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Приобретайте на shop.kp.ru!
Реклама, 16+

Сунгоркин, или Как закалялась 
«Комсомольская правда»

Эксклюзив!

Полностью сериал 
«Я - секс-рабыня» 
читайте на сайте
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ПОВЕСИТЬ ГАМАК ИЛИ ЗАЛЕЗТЬ ПОД ОДЕЯЛО?
Шесть правил дневного сна по-взрослому

ЛАЙФХАК ДЛЯ ДНЕВНОГО 
СНА ОТ ВРАЧА

- Кофеин начинает действовать примерно через 
20 - 25 минут после употребления. Таким 

образом, проснувшись после короткого дневного 
«пересыпа», можно почувствовать себя вполне 

бодрым, - рекомендует наш эксперт.

Существует интересный прием. Перед 
тем как лечь спать днем, можно 
выпить чашку крепкого чая или кофе.

ПОМНИ!

Так, существует состояние, называемое 
гиперсомнией, - это избыточная 
дневная сонливость.
- Помимо понятных причин вроде 
недосыпа, гиперсомнию могут вызывать 
и некоторые заболевания, например, 
синдром обструктивного апноэ сна. 
При этом заболевании у человека 
возникают частые остановки дыхания во 
сне длительностью 10 секунд и дольше - 
их можно даже услышать в сбоях ритма 
храпа. В тяжелых случаях остановок 
дыхания может быть до 500 - 600 
за ночь! Заболевание вызывает сильную 
дневную сонливость, способствует 
развитию болезней сердца, гипертонии, 
сахарного диабета и других, - говорит 
Роман Бузунов. - Без лечения 
продолжительность активной жизни 
сокращается на 5 лет! Риски инфаркта 
и инсульта при этом возрастают в 5 
раз, риск ДТП из-за засыпа-
ния за рулем - 
в 6 раз.

Другие 
причины 
повышенной сонливости:

Если человеку часто хочется спать, 
несмотря на достаточное время ночного 
сна, а особенно если это появилось 
спонтанно, следует обратиться 
к врачу-сомнологу.

Нарколепсия

Бывает, что дневная сонливость - 
это уже не индивидуальная 
особенность, а отклонение 
от нормы. 

Гипотиреоз

Депрессия

Дефицит железа, витаминов 
и микроэлементов

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Спать все-таки хорошо!

Не высыпаетесь на рабочей не-
деле? Не беда. «Отсыпные» утром 
выходного дня вполне способны 
снизить угрозы для здоровья, ко-
торые накопились за  трудовые 
будни. Риски сердечно-сосудистых 
заболеваний у тех, кто в выходные 
отрывается после недосыпа в будни, 
снижаются на 20%, рассчитали уче-
ные из Китая. Проверили свою ги-
потезу кардиологи математически, 
посчитав риски на выборке из более 
чем 90 тысяч людей по данным от-
крытого банка биоданных Велико-
британии, а наблюдали их в течение 
14 лет.

Особенно заметный эффект был 
у тех, кто проводил в постели с по-

недельника по пятницу меньше 7 ча-
сов в сутки, то есть совершенно 
очевидно недосыпал.

Работает сон выходного дня и про-
тив рисков таких болезней, как сер-
дечная недостаточность, ишемиче-
ская болезнь сердца, фибрилляция 
предсердий и инсульт. А добрать на-
до 1 час 16 минут «в плюс» к своему 
обычному усеченному режиму сна. 
Причем работает это и для мужчин, 
и для женщин, считают авторы ис-
следования.

А еще сон в выходные помогает 
улучшить настроение и служит про-
филактикой депрессии, проверили 
ученые на жителях Америки. Но и тут 
важно не переборщить. Не стоит 
выбиваться из своего привычного 
режима больше чем на 1 - 2 часа 
максимум. Тогда риски упадка сил 
и настроения снижаются на 46%.

Здоровье

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Последний писк
офисной моды - 
тихий час для сотрудников.

Прикорнуть в постели, работая с го-
сударственными бумагами, как Уин-
стон Черчилль, или уснуть прямо в са-
ду, как изобретатель Томас Эдисон? 
Эта традиция сейчас вышла на новый 
уровень: в технологичных компаниях, 
где гордятся отстроенностью рабочих 
процессов и заботой о продуктивности 
сотрудников, устанавливают капсулы 
для сна, где можно вздремнуть прямо 
в офисе, даже в положении «полустоя».

Такая «кабинка для размышлений» 
помещается хоть в рекреации, хоть 
в опенспейсе, хоть в переговорной. 
Посетил совещание - и тут же прида-
вил подушку для новых идей.

Разные исследования, проведенные 
в последнее время, показывают: днев-
ной сон помогает бороться с негатив-
ными эмоциями - гневом, страхом, 
снижая негативное воздействие стрес-
са. Те, кто спит днем, имеют лучшую 
память и более прокачанные креатив-
ные, творческие способности.

А с другой стороны, мы же не в дет-
ском саду. Неужели 
у взрослых действи-
тельно есть потребность 
в «тихом часе»? Об этом 
«Комсомолке» расска-
зал Роман Бузунов, врач-
сомнолог, доктор меди-
цинских наук, профессор, 

заслуженный врач РФ. Недавно в из-
дательстве «Комсомольская правда» 
вышла его книга «Преднамеренное 
спокойствие. Программа борьбы 
со стрессом и тревогой».

Действительно, дневной сон не про-
сто допустим, но и полезен для взрос-
лых, подтверждает эксперт. И говорит, 

что особенно хорошо прикорнуть 
днем бывает:

✓ Взрослым людям, которые не-
досыпают ночью. Если ночной сон 
невозможно получить в полной мере, 
дневной позволяет это компенси-
ровать.

✓ Тем, у кого дневная сонливость - 
индивидуальная особенность (такие 
люди тоже существуют!).

- Бывает, что человек и ночью по-

спал достаточно, и днем с удовольстви-
ем приляжет. В период с 13 до 16 часов 
происходит снижение активности го-
ловного мозга. Кто-то этого не заме-
чает, а кто-то настолько это чувствует, 
что даже может уснуть, - говорит Ро-
ман Бузунов.

✓ Людям с повышенной потребно-
стью в отдыхе. Например, профес-
сиональным спортсменам, тем, кто 
занят тяжелым физическим трудом, 
беременным женщинам или выздо-
равливающим от болезней.

На митап* ты его не буди

Лучше всего устроить дневной перерыв 
на сон до 15 часов.
- Если поспать позднее, то можно про-
сто «перебить» вечернюю сонливость 
и получить сложности с ночным засы-

панием, - говорит Роман Бузунов.

В плане обустройства «сиесты»: многие 
любители дневного сна считают, что 
самая большая ошибка - лечь на днев-
ной сон в свою постель, отмечает наш 
эксперт. И это действительно так. Ат-

мосфера спальни располагает к основательному, 
продолжительному отдыху, поэтому есть опреде-
ленный риск проспать будильник, а потом про-
снуться под вечер совершенно разбитым. Если 
вы расположены к подобному поведению, лучше 
лечь, к примеру, на диване в гостиной.
Впрочем, не так много людей имеют возможность 
оставаться дома посреди рабочего дня. В этом 
случае особо выбирать не приходится. Кто-то за-
кроется у себя в кабинете и вздремнет на кушетке, 
а кто-то отправится на стоянку и поспит в машине.

Оптимальная длительность дневного сна 
для здорового человека с обычным об-
разом жизни - около 20 минут. Этого 
времени вполне хватает, чтобы осве-
житься и благополучно завершить день.

Людям, которые испытывают значительную 
физическую нагрузку, болеют или у них есть 
другие причины для повышенной потреб-
ности в отдыхе, возможно продлить время 
дневного сна до 30 - 60 минут.

Спать, сидя за рабочим столом, ко-
нечно, не самый лучший выбор. Как 
и ночью, поза для сна должна быть 
в первую очередь комфортной, считает 
наш эксперт. Тогда сон будет самым 

восстанавливающим.

Когда звучит сигнал будильника, не от-
кладывайте его на «еще 5 минуточек»!
Так велик риск проспать гораздо 
больше запланированного. Кстати, 
на дневной будильник лучше вообще 

поставить непривычный рингтон, чтобы вы спро-
сонья сориентировались, что вам точно нужно 
вставать.

После пробуждения умойтесь, сделай-
те несколько физических упражнений 
и приступайте к запланированным де-
лам! Запланировать их, конечно, стоит 

заранее. Чем меньше поводов остаться на кушетке 
после дневного сна - тем лучше.
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Плюс час сна в выходные 
снижает риск инсульта на 20%

ВАЖНО. Не вводите себе регулярный недосып на неделе и по-
стельный режим по выходным в привычку! Предыдущие исследования 
ученых из Королевского колледжа Лондона показали, к примеру, 
что длительное пребывание в постели по выходным может повысить 
риск развития диабета, заболеваний сердца и ожирения. В том числе 
повлиять на здоровье кишечника.

*От англ. Meet up - встре-
ча, краткое совещание.

Роман 
Бузунов.

ВАЖНО
Остальным людям 

дневной сон 
не несет особенной  

пользы. Отдохнуть    
    среди дня можно 

             и не засыпая!
Испытано 

журналистом «КП»:
как спать на рабочем 
месте, да еще и деньги 
за это получать - читайте на KP.RU
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Сын блогера Марии По-
гребняк и футболиста Павла 
Погребняка стал студентом 
МГУ. Артем Погребняк по-
ступал не на бюджетной 
основе, но парню все равно 
пришлось сдавать внутрен-
ний экзамен по профиль-
ному предмету - это прави-
ло вуза. Мария поделилась 
радостью: «Артем успешно 
сдал внутренний экзамен по 
математике. Мы поступили 
в МГУ на факультет высшая 
школа бизнеса. Я как мама 
так счастлива!»

Сын актрисы Екатери-
ны Волковой и писателя 
Эдуарда Лимонова будет 
учиться в МГИМО. Богдан 
Савенко (настоящая фами-
лия Лимонова) поступил 
на бюджет - на факультет 
управления и политики, 
направление международ-
ных отношений. Решающи-
ми стали внутривузовские 
вступительные испытания 
по истории и иностранно-
му языку. Богдан последние 
школьные годы был увле-
чен историей, его даже 
приглашали спикером 
в аналитические про-
граммы (мама не всег-
да отпускала). Изучал 
историю сам, занимался 
с репетиторами и в итоге 
сдал блестяще. Притом что 
учтенные результаты ЕГЭ были таки-
ми: история - 93 балла, русский - 70 
баллов, иностранный язык - 77 бал-
лов. И первокурсник, и его мама го-
ворят, что осознают - учиться нужно 
будет очень много и непросто. Бог-
дан готов, так как учить будет пред-
меты, которыми давно увлечен сам.

Фигуристка Камила Валие-
ва угодила в скандал. В начале 
лета официально сообщалось, 
что девушка собирается по-
ступать в Московский государ-
ственный университет спорта и 
туризма, чтобы получить диплом 
тренера. Однако тогда же вы-
шло интервью отца фигуристки 
Валерия Рамазанова (девочка 

много лет живет с мамой), 
который сообщил  - Ка-
мила будет поступать в 
МГИМО. Фигуристка тут 
же отреагировала: «Се-

годня на просторах 
интернета 
появилось 
интервью 

якобы обо мне 
и моих планах на 

жизнь. В связи с этим
я бы очень хотела 
напомнить о том, как 

сильно я люблю свою 
маму! И поблагодарить ее 

за то, что всю мою созна-
тельную жизнь только моя 
мама воспитывала меня».

Однако 1 сентября 
директор Центра спорта и об-
разования «Самбо-70» Ренат 
Лайшев рассказал: «Камила Ва-
лиева поступила в МГИМО и пой-
дет работать на Первый канал». 
Ранее Камила окончила школу 
при ЦСО «Самбо-70». В соцсетях 
началась «буря» по этому пово-
ду - ведь в этот вуз конкурс был 
серьезный даже на внебюджет-
ные места. Но сама Валиева в 
начале сентября опубликовала в 
соцсетях фото со встречи перво-
курсников Московского универ-
ситета спорта и туризма и себя 
со студенческим билетом этого 
вуза. Комментариев о МГИМО от 
спортсменки пока не было, бла-
годаря чему в соцсетях сделали 
неподтвержденные выводы, что 
студентка будет учиться в одном 
вузе очно, а в другом - заочно.

За парту!
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Сын 
Екатерины 
Волковой 

Богдан выбрал 
направление 

обучения, 
о котором 

мечтал сам.

Музыка 
и театр

Бизнес 
и политика

Сын певицы Полины Га-
гариной и актера Петра 
Кислова увлечен музыкой 
с детства, поэтому Андрей 
Кислов будет учиться в 
профильном вузе. Гагарина 
довольна: «Сын поступил в 
институт своей мечты на бес-
платное отделение. Я им не-
вероятно горжусь». Артистка 
не называет вуз, который вы-
брал наследник. Но говорят, 
что Андрей стал студентом 
Академии музыки имени Гне-
синых. Еще в 13 лет мальчик 
успешно окончил музыкаль-
ную школу, и ему прочили карьеру 
пианиста. Но последние несколько лет 
Кислов стал известен в музыкальной 
индустрии в связи с другим направ-
лением. Сама Полина так объясняет 
интересы сына: «Андрей успешно тру-
дится как продюсер и аранжировщик. 
У него есть собственный музыкальный 
псевдоним, стиль в музыке, круг обще-
ния. У него своя студия, куча звуков, 
он делает аранжировки молодым 
талантам. Он хочет сам сделать 
свой мир, свою империю, свой 
лейбл. У него невероятная 
чуйка, разглядывает таланты, 
слышит какие-то нюансы». 
Известно, что сын по-
могал Полине гото-
вить выступления 
членов ее ко-
манды из теле-
проекта «Голос».

Дочь народного 
артиста Александ-
ра Абдулова и его 
вдовы юриста Юлии 
Абдуловой учится на 
первом курсе режис-
серского факультета 
ВГИКа (Всероссийско-
го государственного 

университета кинема-
тографии имени С. А. 
Герасимова). Евгения 
Абдулова успешно про-
шла три вступительных 
творческих тура, а на 
двух из них, где стави-

ли оценки, получила мак-
симальные 100 баллов и 
95 баллов. Также при за-
числении учитывали ЕГЭ 
по русскому языку и ли-
тературе. Здесь у Жени 
результаты были не луч-
шие среди других абиту-
риентов - 66 и 78 баллов. 
Но творческие экзамены 
при поступлении в этом 
учебном заведении реша-
ющие  - они обеспечили 
Евгении Абдуловой за-
числение на бюджет: на 
одно из 15 мест. Девочка 
учится на специальности 
«режиссура кино и теле-
видения» в мастерской 

народного артиста, режиссера Вла-
димира Хотиненко.

Дочь футболиста и тренера Евге-
ния Алдонина и певицы Юлии На-
чаловой поступила на бюджет ВГИКа. 
Вера Алдонина учится на первом кур-
се актерского факультета, в мастер-
ской народного артиста Александра 
Михайлова. Вера станет «артисткой 
драматического театра и кино», кон-

курс был четыре человека на 
место. Девочка прошла три 
творческих тура. На двух 

турах выставляли баллы, 
и они у Веры высшие - по 
100 за каждый. Учитыва-
ли ее результаты ЕГЭ по 

русскому языку и литера-
туре: 97 и 100 баллов. В 

итоге золотая медалистка 
Вера Алдонина набрала 
наивысшее число баллов 
среди абитуриентов. У Ал-
дониной и других «михай-
ловцев» впереди пять лет 
специалитета. При этом 
девочка продолжает му-
зыкальную карьеру - она 
очень хорошо поет: этой 
осенью Вера уже выпусти-
ла песню, скоро выступа-
ет в сборном юбилейном 
концерте в Кремлевском 
дворце.

Кто знает, может, в будущем 
сын Полины Гагариной 

заменит маму в жюри «Голоса».

Вера Алдонина (в центре) будет учиться 
на актрису. На фото с бабушкой и папой.
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Ирина ВИКТОРОВА.

Яблоко от яблони 
недалеко поступает

Окончание. 
Начало 

< стр. 1.

Дочь Александра 
Абдулова 
поступила 

на режиссерский 
факультет.
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Родители Артема Погребняка в разводе, 
но старшего сына в МГУ 

первый раз проводили вместе.
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Александра БУДАЕВА

Регулярные осмотры 
полезны не только 
населению 
и государству, 
но и бизнесу. 
Рассказываем почему.

НИ ЕДИНОЙ ЖАЛОБЫ
Марии из Чувашии было 

42 года, когда она пришла в 
районную поликлинику на 
диспансеризацию. Новообра-
зование в желудке. Консуль-
тация онколога. Госпитализа-
ция. Марии повезло: опухоль 
была злокачественная, но об-
наружили ее на таком ран-
нем этапе, что даже удали-
ли ювелирно - без разрезов. 
Дальнейшие обследования 
показали, что и химиотера-
пия не нужна. Только про-
филактическое наблюдение.

Фанзиля из Татарстана 
признается: «Диагноз стал 
шоком!» Ей тогда был 51 год, 
множество планов впереди. А 
тут рак женской половой си-
стемы. Третья стадия. Опера-
ция, химиотерапия, еще од-
на, еще и снова операция… За 
жизнь пришлось побороться. 
Но сейчас эта женщина пол-
на сил, энергии, и, глядя на 
нее, никто и подумать не смо-
жет, через что ей пришлось 
пройти.

Дарине из Удмуртии было 
27, когда при диспансериза-
ции на рентгеновском снимке 
врачи увидели объемное об-
разование в груди. Такие опу-
холи обычно бывают 4 - 5 см 
в диаметре. У Дарины - 10. 
Операцию провели быстро и 
аккуратно, за состоянием де-
вушки продолжают следить.

Таких историй в России ты-
сячи. Никаких жалоб. Ника-
ких симптомов. Нет поводов 
идти к врачу. И если бы не 
диспансеризация, то однаж-
ды стало бы слишком поздно.

ЧЕМ РАНЬШЕ, 
ТЕМ ЛУЧШЕ

- Выдающийся хирург
Николай Иванович Пирогов 
говорил: «Будущее принад-
лежит медицине профилак-

тической». И правда: многие 
заболевания гораздо проще и 
дешевле предупреждать или 
выявлять на ранних стади-
ях, чем лечить, - объясняет 
директор НМИЦ терапии 
и профилактической меди-
цины, главный внештатный 
специалист по терапии и 
общей врачебной практике 
Минздрава России Оксана 
Драпкина. - И диспансери-
зация направлена как раз на 
раннее выявление таких не-
инфекционных заболеваний, 
которые могут привести к 
осложнениям, инвалидности 
и преждевременной смерти.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ
В диспансеризации в наше 

время задействованы не толь-
ко привычные всем поликли-
ники, но и фельдшерско-
акушерские пункты. Плюс 
медики регулярно организу-
ют выездные обследования 
в удаленные населенные 
пункты.

Пройти диспансеризацию 
можно не только там, где вы 
прикреплены по месту жи-
тельства или регистрации, но 
и по месту работы. Можно 
прийти в медицинскую ор-
ганизацию вечером или в вы-
ходной. А можно и в рабочее 
время: на государственном 
уровне закреплено право 
взять освобождение от рабо-
ты на один день, и он будет 
оплачен как рабочий (глав-
ное - заранее согласовать с 
руководством дату). Такую 
возможность - бесплатно 
проверить свое здоровье - 
предоставляет национальный 
проект «Здравоохранение». 

До 39 лет включительно 
диспансеризацию проходят 
один раз в три года. Начиная 
с 40 лет - каждый год.

Первый этап - это, соб-
ственно, профосмотр, когда 
вы сдаете анализы, проходите 
скрининги и др. Если обнару-
жены отклонения, то вы авто-
матически переходите на вто-
рой этап - это консультации 
профильных специалистов, 
дополнительные обследова-
ния и уточнение диагноза.

- В 2023 году почти 3,7 млн
из них врачи отправили на до-
полнительные обследования. 
В результате впервые уда-
лось выявить 1,3 млн случаев 
сердечно-сосудистых заболе-
ваний, свыше 62 тысяч он-
кологических и 133,8 тысячи 

новых случаев 
сахарного диа-
бета, - рассказы-
вает Оксана Драпкина.

ВЫГОДНО ВСЕМ 
Несмотря на все эти цифры, 

врачи то и дело слышат: «Я 
здоров» и «Мне некогда». И 
вот тут очень важна позиция 
работодателя. Своим опытом 
делится «Россельхозбанк», 
финалист Национальной 
премии «Наш вклад» - пер-
вой в России премии, кото-
рая оценивает вклад бизнеса 
и НКО в достижение нацио-
нальных целей и реализацию 
задач нацпроектов.

- В этом году при прохож-
дении плановой диспансе-
ризации уже было выявлено 
несколько случаев серьезных 
заболеваний на ранней ста-
дии, - говорит директор де-
партамента по работе с пер-
соналом «Россельхозбанка» 
Ольга Садомская. - Для нас 
важно заботиться о здоровье 
своих сотрудников. И од-
ним из самых эффективных 
способов мотивировать их 
пройти медобследование мы 
считаем информирование. 
Разумеется, при прохожде-
нии плановой диспансериза-
ции работники освобождают-
ся от работы с сохранением 
среднего заработка.

Работодатели согласились с 
медиками в том, что монито-
рить состояние здоровья ра-
ботников выгоднее, чем отпу-
скать потом их на длительные 
больничные. И постепенно 
по стране растет число тех, 
кто вовремя проходит мед-
обследование: к примеру, в 
2022 году диспансеризацию 
прошли 51 млн человек, а в 
2023-м - уже 87,8 млн.

С прошлого года также 
заработала еще одна моти-
вационная «фишка»: дис-
пансеризацию приблизили 
к работающим: теперь ее 
можно проходить прямо в 
офисах. Как это работает? 
Компании договариваются 
с поликлиникой, чтобы их 
медики приехали в заранее 
оговоренный день, можно 
даже составить график дис-
пансеризации персонала. Да, 
часть обследований (тот же 
рентген), может быть, при-
дется делать в поликлинике, 
но и в этом случае все впол-

не реально организовать 
централизованно.

МОТИВАЦИЯ
- Этот способ

с прохождением 
диспансеризации 
в офисе мы ис-
пользуем уже не 

первый год, и он 
действительно эф-

фективный, - под-
тверждает директор со-

циально значимых проектов 
ГК «Росатом» Мария Калини-
на. Корпорация также стала 
финалистом Национальной 
премии «Наш вклад» и тре-
тий год подряд подтверждает 
статус «Партнер националь-
ных проектов России». - У нас 
большая отрасль, есть потен-
циально опасные объекты, 
где работают люди. Поэто-
му все сотрудники регуляр-
но проходят медицинские 
осмотры. Если речь идет о 
вредном производстве - раз 
в год, остальные - раз в два 
года. И плюс к этому - еще 
диспансеризация, она отлич-
но дополняет систему заботы 
о здоровье.

И да, руководству «Рос-
атома» пришлось вырабо-
тать свои методы «убежде-
ния» против всех «Я здоров» и 
«Мне некогда».

- Наша задача - сделать все
в один день, в одном месте, 
быстро и эффективно, тогда 
и люди не откажутся от дис-
пансеризации. А с учетом 
того, что у нас есть города 
«Росатома» (те же наукогра-
ды, к примеру), мы решили 
приглашать сотрудников на 
диспансеризацию семьями. 
Детей занимают игрой ани-
маторы. Пенсионерам нали-
вают чашечку чая, говорят с 
ними о здоровье. Иногда и 
акции для женщин придумы-
ваем типа «Приведи мужа - 
получишь подарок!» Кажется, 
что это забавно, но способ 
реально работает, - улыбается 
Мария Калинина. - А знае-
те, что еще приятно? Что со-
трудники говорят спасибо. 
А это дорогого стоит.

Диспансеризация 
спасает жизни
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Диспансеризация
занимает немного 

времени, зато может 
предотвратить массу 

проблем со здоровьем.

По итогам 
первичного 

обследования 
врач может 
назначить 

дополнительные 
скрининги, и они 

тоже будут 
бесплатными.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Доехал Иван-царевич до 
камня на распутье, а там 
надпись: «Поедешь нале-
во - убью. Твоя Василиса».

�  �  �
Если у вас в подъезде 

нет сволочных соседей, 
стоит задуматься. Очень 
возможно, что сволоч-
ные соседи - это вы.

�  �  �
- Вот вы все жалуетесь на 

кризис, на ухудшение жиз-
ни из-за экономического 
положения... А между про-
чим, у вас зарплата в этом 
году выше на 75%!

- Простите, выше чем в 
каком году?

- Чем в следующем…
�  �  �

Уронил на улице теле-
фон. Вот в такие минуты 
и понимаешь, как хоро-
шо, что у нас грязь вме-
сто асфальта.

�  �  �
- Каждый неженатый муж-

чина мечтает об умной, кра-
сивой и любящей жене. 

- Об этом же мечтает и 
каждый женатый...

�  �  �
- Вывела жирное пят-

но с дивана.
- Каким средством? 

- Разводом.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Что отделяет автомобиль 
от едущего поезда? 8. Ко-
ролевская. 9. Кто вопло-
щает мечты сластен? 10. 
Реплика на повышенных 
тонах. 11. Что прибывает 
на вокзал? 13. Полиция из 
фантастического боевика 
«Эквилибриум». 14. Цве-
ток в красном. 18. Сергей 
Аполлинариевич среди па-
триархов советского кино. 
19. Оранжевый гигант из 
созвездия Волопаса, чей 
возраст, как считают уче-
ные, превышает на два 
миллиарда лет солнечный. 
20. В какой стране госу-
дарственным является ла-
тинский язык? 21. Из-за 
чего к следователю вызы-
вают? 23. Где происходят 
слушания из политическо-
го триллера «Опасная игра 

Слоун»? 24. Что разоблача-
ет полиграф? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Го-
род беспредела. 2. Худо-
жественное складывание 
бумаги. 4. Страна впритык 
к Вьетнаму. 5. Смола для 
дорожных работ. 6. Ка-
кой термин ввел в науку 
швейцарский психиатр 
Эйген Блейлер? 7. Музы-
ка военного оркестра. 9. 
Кто барышню на свидание 
приглашает? 11. Что дает 
свидетель? 12. Способно-
сти с рождения. 15. Кого 
Черметов из мелодрамы 
«Одноклассники» Юрия 
Полякова перепутал на 
экзамене с Чацким? 16. 
Кто на памятники порчу 
наводит? 17. Управленцы 
авиалайнером. 18. Ревун 
на паровозе. 22. Вишневая 
покупка Лопахина. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Шлагбаум. 8. Кобра. 9. Кондитер. 10. Возглас. 11. 
Поезд. 13. Грамматон. 14. Мак. 18. Герасимов. 19. 
Арктур. 20. Ватикан. 21. Допрос. 23. Капитолий. 
24. Ложь. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гоморра. 2. Оригами. 
4. Лаос. 5. Гудрон. 6. Аутизм. 7. Марш. 9. Кавалер. 
11. Показание. 12. Дарование. 15. Чичиков. 16. 
Вандал. 17. Экипаж. 18. Гудок. 22. Сад.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Юлия 
ЗАГРЯДСКАЯ, 
Челябинск:
- Я - дизайнер-

стилист, визажист, 
парикмахер 

и бровист. Создаю 
различные образы 

для девушек. 
Люблю творчество 

во всех его 
проявлениях, 

увлекаюсь 
пением, танцами. 
Придерживаюсь 

спортивного 
образа жизни 
и правильного 

питания. 
Интересуюсь 

поэзией 
и психологией. 
Очень люблю 

природу.
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Ретрокупальник, 
романтичное настроение. 

Образ навевает 
воспоминания о первой 
любви в старшем отряде 

пионерского лагеря.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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Фото присылайте 
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МИСС 
КУПАЛЬНИК «КП»

СТИХИ-ХИ-ХИ!
Мне тетя подарила 

краски,
большой подарочный 

набор.
В нем кисть, ведро и
  почему-то

забор.

Прогноз погоды на завтра, 18 сентябряПрогноз погоды на завтра, 18 сентября

Барнаул +12, +14 +4, +8
Бийск +11, +14 +3, +6
Алейск +12, +15 +3, +7
Рубцовск +11, +14 +4, +8

Днем Ночью

ясно облачно пасмурно

дождь гроза снег

Давление 758 (мм рт. ст.)
(норма сентября - 745)
Относительная влажность 
воздуха - 60% (норма - 50)
Ветер северо-восточный, 2,4 м/с
Восход - 7.04 Закат - 19.34 
Световой день - 12 ч. 30 мин.  
Полнолуние


